
Страна  
встает с колес  
Автоконцерны могут 
сократить производство

Цены на машины с начала года 
выросли уже на 10%, несмотря 
на падение рынка. Как выяснил 
„Ъ“, противоречия тенденций 
на самом деле нет — произво-
дители и дилеры параллельно 
дают скидки и проводят акции, 
 которые в ряде случаев полно-
стью компенсируют удорожание, 
а также смещают предложение 
в сторону бюджетных моделей. 
Более того, некоторые автокон-
церны, по данным „Ъ“, уже рас-
сматривают сокращение произ-
водства в России.

Стоимость автомобилей с начала 
2019 года выросла на 2–6%, подсчи-
тали в дилере «Авилон». Основными 
причинами в компании и на рынке 
называют увеличение ставки НДС 
до 20%, инфляцию и обновление мо-
дельного ряда. Цены на Volkswagen 
увеличились в среднем на 2–3%, Vol-
vo — на 3%, Audi — на 2,5%, Cadillac 
Chevrolet — на 2%. Стоимость моде-
лей Cadillac Escalade Luxury увели-
чилась на 5,5%, Chevrolet Tahoe — 
на 2,7%, MINI — сразу на 13%. Mer-
cedes-Benz подорожал в среднем 
на 3–6% в базовой комплектации, 
стоимость допоборудования — 
на 14–23% (доля опций в общей сто-
имости — 15%). Не повышали цены 
в этом году Maserati, Jeep и Fiat, уточ-
нили в «Авилоне».

Глава «Фаворит Моторс» Влади-
мир Попов говорит, что производи-
тели и импортеры в основном отыг-
рали повышение НДС и другие фак-
торы в феврале. В Объединенной ав-
томобильной корпорации РРТ сред-
ний рост цен оценивают в 3–8%, в Ав-
тоспеццентре — в 12%. Глава «Auto-
dealer-СПб» Михаил Чаплыгин отме-
чает, что некоторые импортеры в мо-
мент кризиса 2014–2015 годов созна-
тельно резко не увеличивали стои-
мость машин, «размазав» повышение, 
которое продолжается до сих пор.

В АвтоВАЗе „Ъ“ сообщили, что 
с 1 января цены на машины Lada вы-
росли в среднем на 3%, с 1 июля еще 
на 0,6% увеличилась стоимость Gran-
ta (кроме Cross) и Vesta. Цены на УАЗ 
«Патриот», «Пикап» и «Профи» уве-
личились в среднем на 5%, сообщи-
ли в «Соллерсе», объяснив динамику 
помимо роста НДС внедрением си-
стемы ЭРА-ГЛОНАСС и «других кон-
структивных изменений».

Рост цен у лидера среди инома-
рок российского авторынка Kia на Pi-
canto, Ceed, K900, Rio X-Line, Soren-
to не превысил в среднем 3%. Re-
nault Logan, Logan Stepway, Sandero 
и Sandero Stepway в январе подоро-
жали на 1,8%, в марте с запуском но-
вого модельного года и изменением 
базового оборудования на 1,5% вы-
росли цены на Duster, с 1 мая — еще 
на 0,5% на Logan, Logan Stepway, San-
dero и Sandero Stepway, Duster. Nis-
san после увеличения цен из-за НДС 
менял их по двум моделям: новому 
Qashqai из-за появления новых оп-
ций и Murano, по остальным моде-
лям коррекция составила 1–2%.
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Резвость — норма жизни
«Регуляторные песочницы» могут стать  
законом быстрого перехода эксперимента в норму
Законопроект о «регуляторных песоч-
ницах» при доработке превратился 
в проект института регулирования ин-
новационного бизнеса. Предлагаемые 
«экспериментальные правовые режи-
мы» (ЭПР) лишь формально ограничены 
цифровыми технологиями — они охва-
тывают полузакрытый список сфер де-
ятельности, в который входят не толь-
ко финрынки, медицина и транспорт, 
но и образование, строительство и го-
суслуги. Если эксперименты с еще не-
учтенными законами товарами и услу-
гами — как криптовалюта, беспилотное 
такси, удаленное образование в шко-
ле или здание, напечатанное строитель-
ным 3D-принтером,— будут успешны 
три года, их предлагается продлевать 
на год, а перед правительством ставить 
вопрос о превращении эксперимента 
в норму закона.

Минэкономики опубликовало для об-
щественного обсуждения финальную вер-
сию законопроекта «Об эксперименталь-
ных правовых режимах в сфере цифро-
вых инноваций в РФ». По данным источ-
ников „Ъ“ в Белом доме, согласительные 
совещания по тексту шли на прошлой 
и продолжатся на этой неделе. Затем ожи-
дается внесение документа Белым домом 
в Госдуму: в отсутствие новых принципи-
альных разногласий есть шансы на его 
принятие парламентом в осеннюю сес-
сию. Это открывает возможность запуска 
первых экспериментальных правовых ре-
жимов с середины 2020 года: правительст-
во должно подготовить необходимые по-
становления за 120 дней после вступле-
ния закона в силу.

Законопроект об ЭПР де-факто объеди-
няет идеи двух законопроектов о «регуля-
торных песочницах» — в финансовой (раз-
работка ЦБ, уже обсуждается Госдумой) 
и в «гражданских» сферах. Проект Минэко-
номики и структур Центра стратегических 
разработок (ЦСР) исходно был призван 
разрешить проблему несоответствия ин-
новационных товаров и услуг (беспилот-
ных автомобилей, телемедицины и т. п.) 
общему регулированию. По данным „Ъ“, 
представители ЦБ готовы остановить рабо-
ту над «финансовым» проектом — проект 
закона об ЭПР описывает и его сферу.

Документ об ЭПР стал существенно ко-
роче и проще, в него введены механизмы 
согласования запуска ЭПР, приостановки, 
добровольного входа и выхода из него иг-
роков. Список отраслей, в которых может 
быть введен ЭПР, стал формально закры-
тым: применимость экспериментального 
госрегулирования, которое может предус-
матривать отмену лицензий, несоблюде-
ние ряда правовых норм и законов (кро-
ме Конституции и федеральных консти-
туционных законов), допусков, разреше-

ний и т. п., сейчас исчерпывается шестью 
отраслями. Это цифровая медицина, высо-
коавтоматизированный транспорт, элек-
тронное обучение, новые финтехнологии, 
дистанционная продажа товаров и услуг 
и новые технологии в строительстве и экс-
плуатации недвижимости. Впрочем, седь-
мым пунктом идут «иные направления» — 

они устанавливаются федеральным зако-
ном, т. е. для открытия ЭПР в новой сфере 
нужно вносить поправки в отраслевой ФЗ. 
Список технологий, для которых возмож-
ны ЭПР, должно утверждать правительст-
во — но большинство принципиально но-
вых бизнесов уже используют цифровые 
технологии, а в числе шести отраслей уже 
есть вполне абстрактная «дистанционная 
продажа товаров и услуг», то есть список 
можно считать «полуоткрытым».

Механизм запуска ЭПР открытый: ини-
циировать его может как госорган или ре-
гулятор, так и объединение предприни-

мателей и даже отдельный инициатор. 
При отсутствии возражений регулятора 
(при их наличии вопрос разрешается пра-
вительством) разрабатывается программа 
ЭПР сроком до трех лет: в ней описывает-
ся режим «спецрегулирования» (включая 
неприменение к участникам режима тре-
бований отдельных нормативно-право-
вых актов), сроки его действия, его субъ-
екты, критерии для желающих присоеди-
ниться, цели эксперимента и т. д. Уполно-
моченным органом ЭПР может стать и пу-
блично-правовая компания (по отдельно-
му закону или указу президента). Пред-
приниматели за пределами финрынка 
организуют для участия в ЭПР некоммер-
ческую организацию (или несколько, не-
обязательно СРО), в случае с финансовы-
ми рынками организацию, выступающую 
от имени предпринимателей, определяет 
сам Банк России. ЦБ, в отличие от прочих 
регуляторов, дано и прямое право ограни-
чивать объемы операций субъектов экспе-
риментального режима, для прочих отра-
слей таких ограничений нет — очевидно, 
регуляторы могут пытаться обосновать 
их в программе ЭПР.
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Промышленности 
прописывают банки
ЦБ меняет правила кредитования сделок

Банк России хочет направить  средства 
банков на кредитование  производства. 
На эти цели могут быть перенаправлены 
средства от кредитования сделок по сли-
янию и поглощению, которое  регулятор 
планирует обременить повышенными 
резервами. Банкиры и эксперты сомне-
ваются, что таким образом удастся до-
стичь заданной цели, особенно на фо-
не общей стагнации корпоративного 
кредитования.

ЦБ 12 июля разместил на своем сайте 
проект положения, по которому с 1 октя-
бря кредиты, выдаваемые на сделки сли-
яния и поглощения (M&A), будут автома-
тически относиться к третьей категории 
качества — сомнительным ссудам. По та-
ким ссудам придется создавать повышен-
ные резервы в размере от 21% до 50%. Ре-
зерв может быть сокращен до 10% толь-
ко при наличии обеспечения или гаран-
тий РФ. Возвращение ссуд во вторую кате-
горию качества возможно, если заемщик 
показывает хороший финансовый резуль-
тат, причем в операционной деятельнос-
ти. Однако и в этом случае резерв должен 
быть не менее 5%.

Подобную меру глава ЦБ Эльвира На-
биуллина анонсировала в начале июля 
на Международном финансовом конгрес-
се в Санкт-Петербурге. В отчетности бан-
ки не раскрывают долю и объем кредитов, 

идущих на финансирование сделок M&A. 
Вице-президент Moody’s Ольга Ульянова 
оценивает долю таких кредитов не более 
чем в 10–15% по всей банковской системе. 
«Они в силу своего размера сконцентри-
рованы в крупнейших банках, в особен-
ности в госбанках»,— пояснила она.

Общий объем кредитов нефинансовым 
организациям, по данным ЦБ, составлял 
на 1 июня 33,58 трлн руб. «Гипотетически 
предлагаемые меры ЦБ должны услож-
нить подобное кредитование, но в дейст-
вительности спрос на такие кредиты сни-
зился уже после кризиса 2008 года, а по-
сле кризиса 2014–2016 годов — и вовсе 
упал до незначительных в контексте бан-
ковской системы размеров»,— считает 
Ольга Ульянова.

В Сбербанке отказались от коммента-
риев. В ВТБ привели слова первого зам-
преда банка Дмитрия Олюнина, который 
ранее отмечал, что банк «достаточно мно-
го работает в области акционерного фи-
нансирования, но не думаю, что это ока-
жет какое-то материальное воздействие 
на нашу политику». «Сделки, наверно, мо-
гут стать дороже для конечного клиента, 
для того чтобы компенсировать увеличе-
ние нагрузки на (банковский.— „Ъ“) капи-
тал»,— добавил он.
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Марш несобравших
Независимые кандидаты в Мосгордуму провели 
акцию в защиту забракованных подписей

Сотрудники полиции и Росгвардии вече-
ром в воскресенье прервали акцию 17 не-
зависимых кандидатов в депутаты Мос-
ковской городской думы у входа в здание 
Мосгоризбиркома (МГИК) на Моховой 
улице: по данным портала «ОВД-инфо» 
на вечер воскресенья, задержаны были 
более 35 человек, включая кандидатов 
Илью Яшина, Любовь Соболь, Ивана Жда-
нова и Юлию Галямину. Акции во дворе 
МГИК предшествовала встреча незави-
симых кандидатов со сторонниками в Но-
вопушкинском сквере, откуда они затем 
прошли к зданию мэрии и далее на Мо-
ховую. Кандидаты требовали допустить 
их до выборов и принять подписи, кото-
рые избирком отказывается считать дей-
ствительными. Полиция первоначально 
вела себя подчеркнуто доброжелатель-
но, но после того, как во дворе МГИК по-
явились первые палатки, сотрудники по-
лиции и Росгвардии зачистили двор. 
Задержанные кандидаты призвали сто-
ронников вновь собраться у здания МГИК 
в понедельник. МГИК напомнил, что ре-
шения о регистрации кандидатов будут 
приняты на заседаниях окружных комис-
сий 16 июля, после чего несогласные по-
лучат право обжаловать их в суде.

Забастовке во дворе МГИК предшествова-
ла анонсированная в соцсетях акция «За до-
пуск независимых кандидатов на выборы 
в Мосгордуму» в Новопушкинском сквере: ор-

ганизаторы объявили, что речь идет о встре-
че кандидатов с избирателями, заявка на со-
гласование не подавалась, да ее и не успели 
бы рассмотреть. К 14:00 в Новопушкинском 
сквере собрались, по оценке ГУ МВД по Мо-
скве, около 1 тыс. человек. Все 17 независи-
мых кандидатов — Сергей Митрохин, Илья 
Яшин, Любовь Соболь и другие — по очереди 
выступили перед толпой, заявляя примерно 
одно и то же: отказ в участии в выборах будет 
означать для их сторонников лишение права 
голосовать за своего кандидата.

Напомним, прием документов у канди-
датов в депутаты Мосгордумы завершился 
6 июля; всего документы сдали 292 канди-
дата, из которых 102 — самовыдвиженцы. 
За два дня до этого ряд независимых канди-
датов обратились в Центризбирком с призы-
вом взять выборы в Мосгордуму под особый 
контроль в связи с угрозой «браковки» со-
бранных подписей под надуманными пред-
логами. Одновременно была опубликова-
на петиция в адрес высших должностных 
лиц РФ с предложением допустить до выбо-
ров всех независимых кандидатов, которую 
подписали более четырех десятков обще-
ственников, журналистов и деятелей куль-
туры. МГИК в ответ призвал воздержаться 
от попыток давления на комиссию и пообе-
щал строго следовать процедуре, не оказы-
вая предпочтений никому из кандидатов.
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ОРГАНАМ ВЛАСТИ 
СПРОЕК ТИРУЮТ 
АРХИТЕК ТОРА
Д Л Я  Г О С УД А Р С Т В Е Н Н Ы Х 
И Н Ф О Р М С И С Т Е М  РА З РА Б О ТА Ю Т 
Е Д И Н Ы Е  Т Р Е Б О В А Н И Я

Минкомсвязь предлагает составить единые 
требования к информационным системам 
органов власти и ввести должность глав-
ного государственного IT-архитектора, 
который будет их контролировать. Пред-
полагается, что это повысит устойчивость 
IT-инфраструктуры и снизит сроки оказания 
госуслуг. Необходимость такой унификации 
назрела давно, признают эксперты, но есть 
риски того, что новые критерии сформируют 
в пользу конкретных участников рынка.

Минкомсвязь подготовила проект концепции 
создания и функционирования единой технологиче-
ской архитектуры информационных систем органов 
исполнительной власти (ЕТА ИС ОИВ). В документе 
(есть у „Ъ“) говорится, что это поможет обеспечить 
цифровой суверенитет страны, повысит устойчи-
вость IT-инфраструктуры исполнительной власти 
и приведет к сокращению сроков оказания госуслуг. 
12 июля состоялось заседание профильной межве-
домственной рабочей группы, на котором планиро-
валось обсудить вопрос о единой IT-архитектуре, 
однако, по словам одного из собеседников „Ъ“, 
пункт пока снят с повестки. В Минкомсвязи и АНО 
«Цифровая экономика» комментарий 
не предоставили.

Успешным выходом 
из экспериментального  
правового режима должно  
стать превращение  
его в постоянный   
ФОТО АЛЕКСЕЯ КУДЕНКО

Подписной  
индекс 50060

П1125
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сегодняшнее 
число 98

процентов составило исполнение обязательств сделки ОПЕК+ странами, не входящими в 
картель, в июне 2019 года, сообщило Международное энергетическое агентство. РФ выполнила сделку на 
114%, страны ОПЕК, кроме Ливии, Венесуэлы и Ирана,— на 128%. При этом в МЭА предупредили о возможном 
избытке нефти в следующем году, несмотря на продление сделки ОПЕК+ на десять месяцев — до конца марта 
2020 года. В 2020-м добыча вне картеля может вырасти на 2,1 млн баррелей в сутки, в итоге спрос на нефть 
ОПЕК в первом квартале 2020 года сократится до 28 млн б/с — последний раз добыча картеля была на таком 
уровне в 2003 году, тогда как в июне 2019-го поставки ОПЕК сократились на 90 тыс. б/с, до 29,91 млн б/с.

КРЕДИТОВАНИЕ ЭКОНОМИКИ

Низкие ставки  
против охлаждения  
розничных займов

В мае 2019 года «ускорение роста 
розничного кредитования, наблюдав-
шееся на протяжении последних лет, 
прекратилось», отмечается в главе, 
посвященной анализу кредитно-де-
позитного рынка июньского обзора 
ликвидности банковского сектора 
и финансовых рынков, опублико-
ванного ЦБ. В начале июня годовые 
темпы прироста портфеля кредитов, 
предоставленных населению, соста-
вили 23,3% против 23,8% в начале 
мая. Однако май нетипичный месяц, 
чтобы считать это замедление пере-
ломом тенденции. Несмотря на то 
что аналитики ЦБ отмечают первое 
замедление темпов роста рознично-
го кредитования за два года, в том 
же документе фиксируется схожий 
спад годовых темпов роста показате-
ля в январе 2019 года.

Майское затухание динамики 
кредитования граждан в ЦБ объяс-
няют вкладом как ипотечных, так и 
необеспеченных потребительских 

ссуд, годовые темпы роста которых 
с апреля по май замедлились с 
23,5% до 22,6% и с 25,2% до 24,9% 
соответственно. В тоже время 
в апреле-мае, на фоне замедления 
инфляции и снижения ключевой 
ставки, началось снижение кредит-
ных ставок. Хотя оно «было невелико 
и отмечалось не на всех сегментах 
рынка, в краткосрочной перспективе 
можно ожидать снижения рублевых 
ставок по основным кредитным про-
дуктам», убеждены авторы обзора. 
Последнее, по их мнению, поддержит 
устойчивое снижение депозитных 
ставок, удешевляющее фондирова-
ние. Однако гражданам такие ставки 
по рублевым вкладам становятся 
неинтересны — и они наращивают 
валютные депозиты на фоне укре-
пления рубля. Еще в марте годовые 
темпы роста валютных депозитов 
стали положительными и ускоряются, 
и в мае валютные вклады граждан 
стали расти быстрее, чем рубле-
вые,— 8,1% против 6,7%.

Банки ожидают, что с первого 
по третий квартал доступность 
кредитования граждан с их стороны 
заметно вырастет, а спрос на креди-
ты если и замедлится, то не раньше 
третьего квартала и не так значи-
тельно (см. график). «Во втором 
полугодии можно ожидать дальней-
шего замедления роста розничного 
кредитования по мере накопления 
обязательств населения по кредитам 
и реализации макропруденциальных 
мер, направленных на сдерживание 
отдельных сегментов розничного 
кредитного рынка»,— считают, 
в свою очередь, в ЦБ.

Алексей Шаповалов

ИНДЕКСЫ УСЛОВИЙ КРЕДИТОВАНИЯ 
И СПРОСА НА КРЕДИТЫ, ОСНОВАННЫЕ 
НА ОЖИДАНИЯХ БАНКОВ
(ПРОЦЕНТНЫЕ ПУНКТЫ)
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Минстрой намерен реанимировать пра-
ктически ушедшие с рынка жилищно-
строительные кооперативы (ЖСК). Ми-
нистерство опубликовало законопроект, 
который должен облегчить их участникам 
получение ипотечных кредитов под за-
лог паев. Для этого предлагается сделать 
паи в таких кооперативах предметом бан-
ковского залога, зафиксировав их в стату-
се «паенакоплений», и обращаться с ними, 
как с ипотечными залогами. «Перезапуск» 
ЖСК с относительно дешевым кредито-
ванием пайщиков может создать альтер-
нативу крупным застройщикам на время 
расчистки строительного рынка и перехо-
да на проектное финансирование — но об-
щие нормы по применению эскроу-счетов 
для защиты пайщиков Минстрой намерен 
распространить и на ЖСК. 

Минстрой опубликовал поправки к закону 
«О потребительском кредите (займе)» и ряд дру-
гих законов, которыми предлагает приравнять 
паи в жилищно-строительных кооперативах 
(ЖСК) к правам требования для нужд ипотеч-
ного кредитования. Де-факто речь идет о воз-
можности получения пайщиками ЖСК креди-
тов под залог таких паев по ставкам, близким к 
ставкам ипотечного рынка. Для этого паи ЖСК 
предлагается зафиксировать в статусе «паена-
коплений». Исполнение обязательств по таким 
залогам также должно будет регулироваться в 
соответствии с законом об ипотеке. 

Отметим, что развитие ЖСК ограничива-
лось именно неопределенностью правовой 
природы пая — риски строительства «коопе-
ративов» воспринимались гражданами более 
высокими в сравнении с долевым строитель-
ством, из-за чего с половины рынка строяще-
гося жилья в Москве в середине 2000 годов к 

2017 году доля ЖСК снизилась до 8%, а по РФ в 
целом — с 2,4% в 2000-х до 0,5% в 2018 году. Так-
же уходу кооперативов с рынка способствовал 
введенный в 2016 году запрет на строительст-
во ими более одного дома выше трех этажей — 
сам Минстрой объяснял это борьбой с «маски-
ровкой» крупных застройщиков под коопера-
тивы с началом ужесточения регулирования 
долевого строительства. Тогда же кооперати-

вы обязали вести реестры членов ЖСК, введя 
для нарушителей крупные штрафы. 

Однако проблемы крупных застройщиков 
в 2016–2018 годах и перевод отрасли на новое 
регулирование сильно затормозили ее разви-
тие — большинство начатых проектов долевого 
строительства достраивается на старых услови-
ях, а переход крупных компаний на проектное 
финансирование тормозится высокими ставка-
ми по кредитам. В результате с введением про-
ектного финансирования на рынке строящего-
ся жилья возникнет «провал» из-за ухода с рынка 
неэффективных застройщиков — по подсчетам 
Дом.РФ, их доля на рынке превышает треть. При 

этом нацпроект «Жилье и городская среда» пред-
усматривает рост объема ввода жилья к 2024 го-
ду более чем на 30%. Как отмечают аналитики ЦБ 
в свежем обзоре «Проблемы и риски кредитно-
го финансирования жилищного строительст-
ва», такие объемы жилья в России не строились 
никогда, а рекордные показатели строительства 
были зафиксированы в позднесоветский пери-
од как раз на фоне развития ЖСК — в 1980-е годы 
строители возводили более 70 млн кв. м жилья 
в год. Эти рекорды были побиты только в 2014–
2015 годах, во время ипотечного бума.

Впрочем, эксперименты с возвратом к коо-
перативному строительству по ипотеке Мин-
строй готов ставить не любой ценой — на сами 
ЖСК, с 2016 года обязанные регистрироваться 
как отдельные застройщики, законопроект рас-
пространяет и действие закона о долевом стро-
ительстве. Теперь для привлечения средств 
ЖСК обязан открыть расчетный счет в уполно-
моченном банке, куда и будут зачисляться па-
евые взносы членов кооператива. Это должно 
минимизировать риски пайщиков: при прие-
ме новых членов в кооператив их данные бу-
дут вносить в регистрационную форму ЖСК в 
ЕГРЮЛ — и только после этого принимать пер-
вый паевой платеж на эскроу-счет. 

Для банков идея Минстроя, в свою очередь, 
предоставит возможность массовых некруп-
ных экспериментов по развитию проектно-
го подхода к строительству, при этом в режи-
ме «один ЖСК—один дом» кооперативы ока-
жутся полностью изолированы от кредитных 
рисков крупных застройщиков, а при необхо-
димости их можно будет легче убрать с рынка 
вновь: этот процесс, в отличие от сортировки 
крупных компаний на финансово устойчивые 
и проблемные, вряд ли растянется на годы.

Олег Сапожков, Диана Галиева 

Кооперативы вызывают на стройплощадки
Минстрой готов вернуть ЖСК на рынок жилищного строительства

(Москва и Санкт-Петербург)
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Спецрежим может быть ограни-
чен регионом, сами субъекты РФ 
могут вводить ЭПР на своей терри-
тории в сфере своей компетенции, 
федеральный центр и регионы вме-
сте — в сфере совместного ведения, 
что актуально для здравоохране-
ния и среднего образования. Муни-
ципальные ЭПР не предусмотрены. 
Важный момент — статус участника 
такого режима: им является и любой 
потребитель товаров и услуг, произ-
водимых субъектом ЭПР. Потребите-
ля «экспериментальных» товаров и 
услуг обязаны детально проинфор-
мировать о том, что он имеет дело не 
со стандартным товаром, а если субъ-
ект ЭПР доминирует на рынке в по-
нимании ФАС, потребителю долж-
ны предоставить выбор между обыч-
ным и экспериментальным регули-

рованием (это слабое место проек-
та, как и большая часть тем, связан-
ных с ФАС). «Экспериментальные» 
госуслуги должны обязательно пре-
доставляться и вне ЭПР, то есть «не-
цифровым» способом. О возможных 
затрагивающих ЭПР интересах тре-
тьих лиц необходимо сообщать в 
СМИ. Спецрегулирование при этом 
не исключает применения к право-
отношениям Гражданского кодек-
са (в частности, ответственности за 
причиненный вред и норм защиты 
прав потребителей), в ряде случаев 
может вводиться обязательное стра-
хование ответственности за вред от 
реализации ЭПР.

Если «вход» в ЭПР и его инициа-
ция достаточно свободны, то описа-
ние «выхода», добровольного или 
нет, видимо, сильно пострадало 
при согласовании законопроекта. 
ЭПР в целом и для одного участни-

ка досрочно может отменить отра-
слевой закон или двукратное нару-
шение режима ЭПР (в том числе не-
достоверная отчетность), при этом 
вопросы нарушений и ответствен-
ности де-факто отданы на откуп ре-
гулятору (хотя исключение из ЭПР 
можно обжаловать в суде). Нако-
нец, прекратить действие режима 
можно по ходатайству прокурора, 
если ЭПР используется «для совер-
шения преступлений иди админи-
стративных правонарушений» (из 
формулировок, впрочем, следует, 
что нужен приговор суда или адми-
нистративный штраф: в целом за-
конопроект постулирует правомер-
ность действий участника режима, 
если его действия не соответствуют 
правовым актам, из-под действия 
которых он выведен). Тем не менее 
большая часть дискреционных ре-
шений об участии в ЭПР принима-

ется органом правительства, а кор-
ректируется или приостанавлива-
ется режим по итогам обсуждений 
регулятора, заинтересованного ве-
домства и предпринимателей, ар-
битром в них также будет прави-
тельство. Оно же может приостано-
вить или отменить режим фактиче-
ски по своему усмотрению. Субъ-
ект ЭПР при этом ограничен в пра-
ве выхода из режима в отсутствие 
ущерба кому-либо — доказательст-
ва этого, видимо, будут проблемой 
для бизнеса.

ЭПР остался бы «регуляторной 
песочницей», если бы не его фи-
нал. По завершении режима (до трех 
лет) при согласии уполномочен-
ного органа, госрегулятора и пред-
принимателей в правительство бу-
дет вноситься предложение о прев-
ращении норм ЭПР в постоянное 
общее регулирование: Белый дом 

будет должен во всяком случае рас-
смотреть эту заявку в течение года, 
а ЭПР на этот срок может быть про-
длен. Иными словами, если в тече-
ние трех лет оборот биткойна, не со-
ответствующие СНиПам инноваци-
онные здания, дистанционные шко-
лы и даже инновационные госуслу-
ги не принесли никому вреда, не по-
дорвали основы нравственности и 
не вызвали народных волнений — у 
них есть шанс превратиться в закон-
ную норму. Де-факто это превращает 
ЭПР в инструмент институциональ-
ных изменений: сейчас большинст-
во сходных полузаконных экспери-
ментов, организованных явочным 
порядком, заканчиваются закрыты-
ми обсуждениями в министерствах 
(где главным аргументом выступает 
«как бы чего не вышло») — или уго-
ловными делами.

Дмитрий Бутрин

Резвость — норма жизни

На фоне доминирования КНР 
в мировой торговле растущая 
роль страны в глобальных фи-
нансовых потоках остается в те-
ни, хотя экспорт китайского капи-
тала по всему миру в последние 
десятилетия достиг рекордных 
масштабов, говорится в рабо-
те группы экономистов из Гар-
варда, Университета Мюнхена и 
кильского ИМЭ. Половина долгов 
не учитывается в статистике МВФ 
и ВБ, ранее списывавших долги 
части кредиторов Китая.

Резкий рост внешних долговых 
обязательств в руках китайского 
правительства превратил страну в 
крупнейшего официального миро-
вого кредитора (по общей сумме вы-
данных кредитов лидером остает-
ся США), однако сам мир практиче-
ски ничего не знает о китайском экс-
порте капитала и его глобальных по-
следствиях. КНР не отчитывается 
о своих кредитных активах между-

народным организациям, ни МВФ, 
ни Всемирный банк (ВБ), ни кредит-
ные рейтинговые агентства не учи-
тывают эти долги в отчетах, стандар-
тизированных данных не существу-
ет. Группа исследователей из Гарвар-
да, Университета Мюнхена и Инсти-
тута мировой экономики (ИМЭ) не-
мецкого Киля, опубликовавшая пре-
принт статьи в серии американско-
го Национального бюро экономиче-
ских исследований (NBER), выявила 
около 2 тыс. займов и 3 тыс. грантов, 
выданных КНР с 1949 по 2017 год на 
общую сумму $530 млрд. Около 50% 
кредитования остается «теневым».

В отличие от других крупных эко-
номик, почти все китайские зарубеж-
ные кредиты и инвестиции выдают-
ся правительством КНР, госкомпани-
ями или нацбанком. Для развитых 
стран и стран со средне-высоким до-
ходом речь идет о покупке суверен-
ных бондов, осуществляемой Народ-
ным банком Китая, для развиваю-

щихся — о прямых кредитах госбан-
ков КНР, часто по рыночным ставкам 
и с обеспечением в виде нефти.

По официальной балансовой ста-
тистике, китайские прямые займы 
и торговые кредиты выросли по-
чти с нуля в 1998 году до более чем 
$1,6 трлн (2% мирового ВВП) в 2018 
году, большинство займов получи-
ли страны с низким и средним до-
ходом. По оценке исследователей, 
на долю структур Китая приходится 
четверть банковского кредитования 
развивающихся стран, это делает Ки-
тай крупнейшим официальным кре-
дитором, оставляющим позади МВФ 
и ВБ. С учетом суверенных бондов 
эта сумма вырастает до более чем 
$5 трлн (6% мирового ВВП). А вместе с 
иностранными ценными бумагами 
и прямыми инвестициями размер 
внешних финансовых обязательств 
мира перед КНР в 2017 году превы-
шал 8% ВВП мира. Кредитная экспан-
сия Китая в последние 20 лет вызва-

на не менее резким ростом ВВП стра-
ны в сочетании со стратегией (с 1999 
года) «выхода за рубеж» (рост иноин-
вестиций). Скачок госзаймов и инве-
стиций беспрецедентен для мирно-
го времени, он сравним лишь с ро-
стом внешних кредитов США в го-
ды двух мировых войн. Китайские 
кредиты способствовали финанси-
рованию масштабных инфраструк-
турных, энергетических и добываю-
щих проектов в более чем 100 эконо-
миках. В то же время у 50 основных 
заемщиков размер долга перед КНР 
вырос в среднем с 1% ВВП в 2005-м до 
более 15% ВВП в 2017 году (более 40% 
общего внешнего долга) — и это по 
самым низким оценкам.

«Теневой» китайский долг особен-
но велик для Венесуэлы, Зимбабве и 
Ирана. С учетом «теневого» китайско-
го кредитования уровень задолжен-
ности и долговая нагрузка развиваю-
щихся стран оказываются значитель-
но выше, чем считается. Это не учи-

тывается ни в рекомендациях меж-
дународных финансовых организа-
ций, ни в рыночной оценке суверен-
ных долгов. Часть стран—заемщиков 
КНР ранее являлись бенефициарами 
инициативы МВФ и Всемирного бан-
ка по снижению долгового бремени 
(HIPC). В последние десятилетия офи-
циальные кредиторы кредитовали 
развивающиеся страны на льготных 
условиях, Китай же часто кредитует 
по рыночным ставкам с премией за 
риск, с более коротким сроком пога-
шения и частично с залогом сырье-
вых доходов заемщика. Такая практи-
ка была характерна для зарубежных 
кредитов Франции, Германии и Вели-
кобритании в XIX веке, отмечают ав-
торы, другой исторический аналог 
— кредитный бум в международных 
финансах в 1970-х, окончившийся 
после 1982 года массовыми дефолта-
ми и «потерянным десятилетием» в 
экономиках Латинской Америки.

Надежда Краснушкина

Поднебесная закладная
Китай выглядит крупнейшим теневым кредитором мира
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На время расчистки рынка жилья 
от проблемных крупных застрой-
щиков Минстрой готов выпустить  
на него кооперативы с ипотечным 
финансированием
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Как стало известно „Ъ“, на фоне 
произошедших в Грузии событий 
власти этой страны приостанови- 
ли уже начатую процедуру экс-
традиции в Россию 28-летнего 
хакера Ярослава Сумбаева, об-
виняемого в организации пре-
ступного сообщества и особо 
крупных мошенничеств. Его пла-
нировали проверить и на при-
частность к заказному убийству 
разбиравшегося с аферой следо-
вателя МВД Евгении Шишкиной, 
но планы Следственного комите-
та России (СКР) спутал предпо-
лагаемый организатор убийства 
— школьник из Санкт-Петербур-
га. На допросе он заявил, что за-
каз поступил не от мошенников, 
а от наркоторговцев, которые то-
же входили в сферу профессио-
нальных интересов подполковни-
ка Шишкиной.

Городской суд Тбилиси в мае это-
го года одобрил запрос российской 
Генпрокуратуры на выдачу находя-
щегося в международном розыске 
и задержанного в Грузии в ноябре 
2018 года россиянина Ярослава Сум-
баева. Однако его адвокаты обжало-
вали вынесенное решение в Верхов-
ном суде страны, а кроме того обра-
тились за поддержкой к местным 
правозащитникам и журналистам. 
Последние усмотрели в деле хаке-
ра политическую подоплеку: по их 
версии, Сумбаев якобы располагал 
информацией о кибервмешательст-
ве России во внутренние дела дру-
гих государств, и поэтому на роди-
не в случае выдачи ему грозят обви-
нение в убийстве, которого он не со-
вершал, и длительное заключение. В 
итоге власти решили приостановить 
экстрадицию.

Билетное ОПС
Группу предполагаемых мошенни-
ков, созданную, по версии следст-
вия, Сумбаевым, полицейские за-
держали еще осенью 2014 года, но са-
мому лидеру тогда удалось скрыть-
ся. В октябре прошлого года его ве-
роятные подельники Максим Матю-
шев, Андрей Жданов и Кирилл Кала-
бухов предстали перед Басманным 
райсудом Москвы. По версии обви-
нения, они взламывали сайты круп-
ных туроператоров в разных горо-
дах России, подключенных к элек-
тронной системе РЖД по дистанци-
онной продаже железнодорожных 
билетов, а затем оформляли проезд-
ные документы на фамилии специ-
ально нанятых студентов. Те, в свою 
очередь, забирали в кассах якобы 
приобретенные для них туроперато-
ром по безналичному расчету биле-
ты, а затем сдавали их, получая уже 
наличные. По версии обвинения, за 
несколько лет группа Сумбаева суме-
ла обмануть 31 компанию, которым 
нанесла ущерб в размере 17,5 млн 
руб. С учетом масштабов деятельнос-
ти, жесткой иерархии в группиров-
ке, распределении доходов и ролей 
между ее членами следствие предъя-
вило фигурантам дела обвинения не 
только в особо крупном мошенниче-
стве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), но и в органи-
зации преступного сообщества и уча-
стии в нем (ч. 1 и ч. 2 ст. 210 УК РФ).

При этом объявленный в между-
народный розыск Сумбаев четыре 
года спокойно жил в Грузии. Вспом-
нили о нем только за три недели до 
начала процесса в Басманном суде, 
10 октября прошлого года, когда в 
подмосковном Красногорске была 
застрелена подполковник управле-
ния на транспорте МВД по Централь-

ному федеральному округу Евгения 
Шишкина, руководившая расследо-
ванием уголовного дела ОПС.

Сумбаев стал главным подозре-
ваемым по возбужденному в свя-
зи с этим уголовному делу о посяга-
тельстве на жизнь следователя и не-
законном обороте оружия (ст. 295 и 
222 УК РФ). Как выяснилось во время 
предварительного следствия, хакер 
периодически обращался к следова-
телю Шишкиной через один из мес-
сенджеров, высказывая свое мнение 
об уголовном деле, которое с пози-
цией следствия, конечно, не совпа-
дало. Госпожа Шишкина докладыва-
ла о несанкционированных контак-
тах руководству, отмечая, что фигу-
ранты дела пытаются оказать на нее 
давление. Поэтому хакера Сумбаева 
заподозрили и в первом, неудавшем-
ся покушении на Евгению Шишки-
ну, совершенном за восемь месяцев 
до ее убийства. Следователю тогда 
удалось убежать от преступника и за-
крыться в своем подъезде, а тот в от-
местку сжег ее оставленный во дво-
ре Lexus RX300.

Следствие ведет учитель
Между тем ни поджигателей, ни ис-
полнителей убийства госпожи Шиш-
киной задержать по горячим следам 
не удалось, поэтому и подкрепить 
свои подозрения в адрес вероятного 
заказчика обоих преступлений сле-
дователям СКР первое время было 
нечем. Еще при первичном осмотре 
места убийства было установлено, 
что на подполковника Шишкину по-
кушался дилетант, чудом выполнив-
ший поставленную задачу. Двумя 
своими выстрелами он нанес жертве 
тяжелые ранения — госпожа Шиш-
кина скончалась позже от кровопо-
тери. Киллер пользовался кустарно 
переделанным под боевой травма-
тическим пистолетом, и это оружие 
развалилось у него прямо во время 
стрельбы. Нападавший с места пре-
ступления убежал, но оставил след-
ствию свое изображение, сделанное 
камерами наружного наблюдения, 
затворную раму и боевую пружи-
ну пистолета. На последней экспер-
ты обнаружили еще и полноценный 
образец ДНК стрелка, поскольку от-
летевшая запчасть до крови порани-
ла ему руку.

Тем менее на поиски убийцы по-
надобилось пять месяцев. Раскрыть 
преступление удалось в марте это-
го года, да и то случайно. По дан-
ным близкого к следствию источ-
ника „Ъ“, ранней весной в полицию 
обратился один из преподавателей 
школы №126 Санкт-Петербурга. Он 
сообщил о циркулировавших по 
учебному заведению слухах о том, 
что к убийству следователя Шишки-
ной в Подмосковье был причастен 
16-летний на тот момент ученик де-
сятого класса Кирилл. Об этом под-
росток, как рассказали преподава-
телю школьники, якобы сам рас-
сказывал одноклассникам. Опера-
тивники местного угрозыска неза-
метно проверили подозрительно-
го юношу, а 7 марта задержали его 
вместе с другом, студентом меди-
цинского колледжа 18-летним Абду-
лазизом Абдулазизовым. Оба задер-
жанных сразу согласились сотруд-
ничать со следствием.

Мигель Моралес  
продает и заказывает
Как оказалось, молодых людей объ-
единяла сначала игра в баскетбол на 
дворовой площадке, а затем — экс-
перименты с легкими наркотиками. 
Заядлыми наркоманами юноши не 
успели стать, но к осени 2018 года на-
чали тестировать запрещенные пре-
параты, выбирая наиболее подхо-
дящий для себя по цене и характеру 
воздействия. Пробовали, по их сло-
вам, сначала бутоны конопли, или 
«шишки», затем экстази и мефедрон, 
причем покупал препараты всегда 
младший, но более продвинутый в 
коммерческих вопросах Кирилл.

По словам старшеклассника, он 
зарегистрировался на одной из про-
фильных торговых площадок в дарк-
нете, там выбирал необходимый то-
вар и дистанционно оплачивал его. 
Затем на его адрес в Telegram прихо-
дили описание и фотографии места, 
в котором курьер закладывал для по-
купателя оплаченную дозу — бумаж-
ный сверток, герметично перетяну-
тый изолентой.

Там же, в наркотическом раз-
деле даркнета, Кирилл, по его сло-
вам, нашел работу для своего дру-
га Абдулазизова, которому посто-
янно не хватало денег. Изначально 

школьник планировал устроить на-
чинающего медбрата «кладменом» 
или курьером, разносящим заказы с 
уже известной им торговой площад-
ки. По замыслу Кирилла, числиться 
на работе должен был он сам, а по-
лученные деньги — 400 руб. за ка-
ждую «закладку» — приятели дели-
ли бы пополам.

Работодатель, как пояснил след-
ствию школьник, нашелся сразу. Им 
стал некий Мигель Моралес, пред-
ставляющий в даркнете наркомага-
зин «Лос Сетас» (продавец использо-
вал название крупного мексикан-
ского наркокартеля и имя его ли-
дера, прославившегося жестокими 
расправами с конкурентами). Одна-
ко Абдулазиз Абдулазизов, по мне-
нию Кирилла, хотел не просто за-
работать, а в первую очередь само-
утвердиться, преодолеть неуверен-
ность в себе, с которой постоянно 
боролся. Для этого студенту, по мне-
нию его друга, нужно было совер-
шить некий выдающийся поступок. 
Об этом Кирилл и написал Мигелю 
Моралесу, сформулировав свое ком-
мерческое предложение примерно 
так: готов на любую работу за хоро-
шие деньги.

Наркоторговец, по словам десяти-
классника, в ответ и предложил ему 
«убрать» некую «нехорошую жен-
щину» в Москве за 1 млн руб. Рабо-
тодатель якобы сообщил Кириллу, 
что его человек уже пытался убить 
эту даму, но акция сорвалась, поэ-
тому пришлось ограничиться унич-
тожением ее автомобиля. В том же 
Telegram заказчик прислал и фото 
сгоревшего Lexus.

Кирилл, по его словам, обсудил 
предложение с Абдулазизовым, и 
друзья сошлись на том, что в Москву 
поедет один медбрат. «Я ведь несо-
вершеннолетний» — так пояснил 
следствию свой отказ от непосредст-
венного участия в акции юноша. Го-
норар на этот раз было решено раз-
делить соразмерно участию: посред-
ник довольствовался третьей частью 
суммы.

«Я сделал это!»
В сентябре прошлого года Моралес 
прислал своему подрядчику фото-
графию Евгении Шишкиной, ее до-
машний адрес и описание автомоби-

ля. Тогда же заказчик начал отправ-
лять посреднику и небольшие де-
нежные транши, причем в биткои-
нах. Кирилл, по его словам, перево-
дил криптовалюту уже в рублях на 
свой Qiwi-кошелек, оттуда — на бан-
ковскую карту и с ее помощью рас-
считывался с партнером.

Абдулазизов тем временем от-
правился в Красногорск. До города 
он добрался на машине, арендовав 
попутчика через сервис BlaBlaCar, 
снял там квартиру и вооружился. 
Пистолет он откопал в лесном тай-
нике в Балашихинском районе Мо-
собласти, который заранее пригото-
вил для киллера все тот же Моралес 
или кто-то из его подручных. Заказ-
чик по уже отработанной схеме пе-
реслал в Telegram посреднику Ки-
риллу описание и фотографии ба-
лашихинской «закладки», в кото-
рой на этот раз лежали не наркоти-
ки, а переделанный под боевое ору-
жие травмат.

Медбрат прожил в Красногорске 
три недели, однако за это время так и 
не смог самостоятельно подготовить 
и спланировать акцию. По словам 
Кирилла, партнер регулярно докла-
дывал ему о своих проблемах: то он 
съездил к дому Евгении Шишкиной, 
но не застал ее, то не смог устано-
вить, каким автомобилем она поль-
зуется и где его паркует, и т. д. Млад-
ший из партнеров тогда посовето-
вал киллеру приехать на объект не 
утром, как обычно, а вечером и кара-
улить жертву всю ночь в ее подъезде. 
«Тебе нужно научиться ждать!» — на-
путствовал организатор.

Его наставления сразу принесли 
результат: 9 октября рано утром Аб-
дулазизов застал выходящую из 
подъезда жертву, но стрелять, по его 
словам, не решился, поскольку та 
была вместе с мужем. Утром следу-
ющего дня Евгения Шишкина выш-
ла уже одна, и киллер, изучивший к 
этому времени расположение двора, 
побежал к ее автомобилю по другой 
тропинке. Уже на парковке, скрытой 
от двора кустами, молодой человек 
выхватил оружие и стал догонять 
следователя, однако опытная госпо-
жа Шишкина заметила преследова-
теля, развернулась к нему лицом, за-
кричала и даже замахнулась на Аб-
дулазизова сумкой. От неожидан-
ности молодой человек, по его сло-
вам, оступился и упал, но из положе-
ния лежа на боку все равно произвел 
два выстрела, попав своей жертве в 
живот и шею. Потом быстро вско-
чил, бросился к еще живой госпоже 
Шишкиной, но третий выстрел, ко-
торый должен был стать контроль-

ным, разорвал оружие, едва не убив 
самого стрелка. Он был вынужден 
спешно ретироваться, а сразу после 
акции отослал организатору в Санкт-
Петербург короткое сообщение со 
словами: «Я сделал это!».

В тюрьме киллер  
стал художником
Вечером того же дня убийство в Крас-
ногорске стали активно обсуждать в 
СМИ. Кирилл отправил Моралесу 
несколько ссылок на новостные со-
общения, и тот честно расплатился 
с организатором. Школьник, в свою 
очередь, обналичил биткоины и раз-
делил гонорар с медбратом. На выру-
ченные деньги друзья, по их словам, 
планировали открыть собственный 
наркомагазин в даркнете, однако ис-
тратили их на «еду и развлечения». 
Организатор, например, приобрел 
себе iPhone X и игровую приставку 
Sony, а исполнитель сделал подарки 
своим родственникам и девушке.

Приятели заявили на допросах, 
что должность убитой ими госпожи 
Шишкиной узнали только из теле-
новостей. Сообразив в этот момент, 
что теперь на их поиски теперь бу-
дет ориентирована вся правоохра-
нительная система, молодые люди 
встретились и договорились мол-
чать о выполненном заказе и «вооб-
ще забыть про него». Все следы пе-
реписки с заказчиком и собствен-
ные касавшиеся убийства перегово-
ры они со своих телефонов удалили. 
Однако в итоге школьник все же не 
утерпел и похвастался своей новой 
«высокооплачиваемой работой» пе-
ред одноклассниками.

Адвокат Ярослава Сумбаева Ни-
колай Аршинов подтвердил „Ъ“, что 
следствие хочет проверить его кли-
ента на возможную причастность к 
убийству Евгении Шишкиной. Од-
нако сообщил, что никакого юриди-
ческого статуса у Сумбаева в этом де-
ле нет. По данным адвоката, у след-
ствия нет и улик против его клиен-
та — биллинга его телефонных пе-
реговоров с исполнителями убийст-
ва или текстов его переписки с ни-
ми в мессенджерах. «Ярославу, нако-
нец, не было никакого смысла зака-
зывать убийство следователя перед 
передачей уголовного дела в суд,— 
пояснил защитник.— Он не знал об-
виняемых по этому делу и никогда 
не контактировал с ними. Свою при-
частность к обоим покушениям на 
Евгению Шишкину мой клиент ка-
тегорически отрицает».

Адвокат Абдулазизова Шамсудин 
Цакаев отказался комментировать 
уголовное дело по существу, сослав-
шись на подписку о неразглашении. 
При этом он отметил, что его клиент 
искренне раскаивается в совершен-
ном преступлении. «Хочу отметить, 
что на убийство он пошел даже не ра-
ди денег, а хотел таким вот странным 
способом самоутвердиться в жиз-
ни»,— отметил защитник. По его сло-
вам, в какой-то степени молодому че-
ловеку это удалось: скромный и за-
стенчивый по натуре, в камере СИЗО 
«Водник» Абдулазиз пользуется авто-
ритетом. Он не жалуется на условия 
содержания, нормально себя чувст-
вует и в целом довольствуется штат-
ным тюремным рационом. Обвиня-
емый, как рассказал его защитник, 
попросил передать ему только учеб-
ники по химии и биологии, бумагу 
для рисования и цветные каранда-
ши — в изоляторе художник-люби-
тель Абдулазизов рисует дружеские 
шаржи на своих сокамерников.

Сергей Машкин

Полиция Верхнего Уфалея (Челябинская 
область) предъявила обвинение в груп-
повом хулиганстве активистам местно-
го казачьего движения — чемпиону мира 
по панкратиону, почетному жителю го-
рода Сергею Калинину и ветерану спец-
наза Ивану Спиридонову. По версии 
следствия, в начале июля они устроили 
драку с представителем местной азер-
байджанской диаспоры Ильгаром Муса-
евым, его родственниками и друзьями. 
В результате оба оказались в больни-
це, формально находясь под домашним 
арестом, а их противники, пострадав-
шие гораздо меньше, проходят по делу 
потерпевшими. Адвокаты казаков уже 
направили в местное ОМВД заявление 
о привлечении к уголовной ответствен-
ности господина Мусаева и его друзей, 
утверждая, что те не только были за-
чинщиками драки, но и ранее провоци-
ровали подобные конфликты. Отметим, 
что аналогичный инцидент в 2013 году 
привел к массовым беспорядкам в го-
роде, которые удалось прекратить лишь 
с помощью ОМОНа.

Драка между казаками и представите-
лями азербайджанской диаспоры, вызвав-
шая в Верхнем Уфалее большой резонанс, 
произошла 3 июля возле гаражей на ули-

це Прямицына. В тот же день по факту ху-
лиганства было возбуждено уголовное де-
ло, но задержали лишь чемпиона мира 
по панкратиону, профессионального бой-
ца по версии ММА и почетного жителя го-
рода Сергея Калинина (выступал под име-
нем Святогор), его брата Родиона и ветера-
на спецназа Ивана Спиридонова. Все они 
после столкновения оказались в больнице, 
причем получившего серьезную черепно-
мозговую травму Сергея Калинина даже пе-
ревели в реанимационное отделение. А их 
противники, отделавшиеся ушибами, на-
писали заявление в полицию.

Как следует из постановления следст-
венного отдела ОМВД Верхнего Уфалея, Ка-
линину и Спиридонову вменили в вину 
ч. 2 ст. 213 УК РФ (хулиганство, совершен-
ное группой лиц с применением предме-
тов, используемых в качестве оружия). При-
чем следователь ознакомила Сергея Кали-
нина с этим документом непосредственно в 
больнице. Но из-за черепно-мозговой трав-
мы он настолько плохо себя чувствовал, что 
потерял речь и не мог ответить на вопросы, 
а лишь движением головы дал понять, что 
вину не признает. В связи с чем адвокат сде-
лала пометку в постановлении о том, что 
не считает процедуру его предъявления за-
конной, поскольку подследственный нахо-

дится в тяжелом физическом состоянии. Не 
признал вины и господин Спиридонов.

В постановлении не указывается кон-
кретная причина конфликта между казака-
ми и уроженцами Азербайджана братьями 
Ильгаром и Элфатом Мусаевыми, а также 
их отцом, предпринимателем Эминали Му-
саевым (семья давно занимается бизнесом 
в городе). Но как рассказал местным СМИ 
сам 24-летний Ильгар Мусаев, незадолго 
до этого между ним и Спиридоновым в од-
ном из кафе произошла словесная стычка, 
после чего друг спецназовца Сергей Кали-
нин предложил ему встретиться в кафе «Со-
звездие» и объясниться. Во время встречи 2 
июля братья Калинины и Спиридонов яко-
бы избили Мусаева. После чего, по словам 
потерпевшего, его отец и посоветовал еще 
раз встретиться с казаками, чтобы уладить 
конфликт. Но на встрече 3 июля азербайд-
жанцев избили, причем в этом участвова-
ли, по их словам, около десятка казаков во 
главе с обвиняемыми.

У защиты казаков, основанной на пока-
заниях очевидцев, иная версия событий. 
Они напоминают, что проблемы между ко-
ренным населением и молодым поколени-
ем многочисленной закавказской диаспо-
ры существуют уже несколько лет. В октя-
бре 2013 года после такого же столкновения 

местные жители устроили несанкциониро-
ванный митинг возле городской админист-
рации, едва не закончившийся погромом. 
Пресечь его удалось лишь благодаря при-
бывшему ОМОНу. По итогам разбиратель-
ства суд в июле 2014 года приговорил к за-
ключению нескольких зачинщиков драки, 
а местное казачество стало патрулировать 
улицы вместе с полицейскими. Но недавно 
уже осужденные освободились из заключе-
ния и влились в окружение братьев Мусае-
вых, что и могло послужить причиной но-
вых конфликтов.

Так, причиной первого инцидента меж-
ду Спиридоновым и Ильгаром Мусаевым 
в кафе, по данным представителей каза-
ков, стало то обстоятельство, что послед-
ний бросал в сидевших за одним из столи-
ков девушек столовые приборы. Спецназо-
вец сделал молодому человеку замечание, 
но тот лишь посмеялся, предложив «разо-
браться» на улице. А когда Иван Спиридо-
нов вышел из заведения, то сразу получил 
удар сзади по голове тяжелым предметом 
от кого-то из компании Мусаева. В связи с 
этим Сергей Калинин и предложил Мусае-
ву встретиться в кафе «Созвездие» 2 июля 
для объяснений.

Там, по версии казаков, между сторона-
ми произошла перепалка, в ходе которой 

Мусаев плеснул в лицо Спиридонову горя-
чим кофе и схватился за столовый нож. Но 
его скрутили и несколько раз хлестнули 
по заду ремнем. После чего братья Мусае-
вы и вызвали противников на новое раз-
бирательство.

Как утверждают казаки, на встрече их 
было трое — братья Калинины и Спиридо-
нов, а их оппоненты привели с собой около 
десятка земляков, вооруженных металли-
ческой арматурой и битами. Короткая сло-
весная перепалка перешла в побоище. Но 
в больнице с порезами и черепно-мозговы-
ми травмами оказались только казаки, при-
чем у Родиона Калинина оказались еще сло-
маны и обе руки. Но поскольку он лишь пы-
тался разнять дерущихся, его привлекать к 
ответственности не стали.

Защита Калинина и Спиридонова сооб-
щила „Ъ“, что считает уголовное преследо-
вание казаков необоснованным, и намере-
на добиваться возбуждения дела в отноше-
нии Ильгара, Элфата и Эминали Мусаевых 
по ст. 111 УК РФ (причинение тяжкого вреда 
здоровью). При этом адвокаты подчеркива-
ют, что следствие должно установить реаль-
ных зачинщиков побоища, так как подоб-
ные конфликты могут привести к беспоряд-
кам, как в 2013 году.

Алексей Соковнин

Заказ из даркнета
„Ъ“ стали известны подробности расследования убийства следователя МВД

Обвинение чемпиону предъявили в больнице
Защита считает, что казачьим активистам необоснованно вменили в вину хулиганство

Не будучи профессиональ-
ным киллером, Абдулазиз 
Абдулазизов немало на-
следил на месте убийст-
ва следователя Евгении 
Шишкиной
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До 16 июля проверка досто-
верности сданных подписей 
должна быть завершена, в этот 
день окончательные решения 
о допуске или отказе кандида-
там будут приняты на заседа-
ниях окружных комиссий, за-
тем их можно будет обжало-
вать в суде. Как сообщил „Ъ“ 
в воскресенье источник в Мос-
горизбиркоме, часть организа-
торов встречи в Новопушкин-
ском сквере может быть заре-
гистрирована. Однако еще 10 
июля независимые кандида-
ты начали сообщать в социаль-
ных сетях о том, что проверка 
подписей избирательной ко-
миссией «не оставляет сомне-
ний в предвзятом отношении». 
Как ранее сообщал „Ъ“, в этот 
день кандидат в депутаты МГД 
по 45-му избирательному окру-
гу Илья Яшин призвал сво-
их сторонников прийти к зда-
нию Красносельского избирко-
ма на прием граждан, который 
он провел как действующий 
глава районного совета депу-
татов. В акции приняли учас-
тие несколько сотен человек. 
13 июля господин Яшин сооб-
щил, что избирком признал не-
действительными 562 подпи-
си при допустимом браке в 429 
(допускается брак не более 10% 
от общего количества сданных 
подписей в поддержку канди-
дата). В этот же день член по-
литкомитета партии «Ябло-
ко» Сергей Митрохин написал 
на своей странице в Facebook, 
что комиссия «отбраковала 618 
подписей»: «Это означает, что 
меня снимают с выборов» (го-
сподин Митрохин выдвигает-
ся в 43-м округе). За несколь-
ко часов до этого кандидат в де-
путаты Любовь Соболь (также 
43-й округ) объявила голодов-
ку в связи с тем, что «комиссия 
дала протокол: хотят забрако-
вать почти 15% подписей изби-
рателей, 725 шт., при допусти-
мом браке в 10%». Госпожа Со-
боль сообщила своим сторон-
никам через аккаунты в Twitter 
и Facebook, что, согласно полу-
ченному ею заключению из ко-
миссии, «387 подписей заруби-
ли графологи с формулиров-
кой „выполнено одним и тем 
же лицом“», отметив, что на за-
ключении нет ни обоснования, 
ни печати избиркома. МГИК, 
в свою очередь, сообщил, что 
среди подписей в поддержку 
выдвижения госпожи Соболь 
есть «23 подписи несуществую-
щих граждан, 4 подписи умер-
ших людей, 71 подпись с недо-
стоверными паспортными дан-
ными, 24 повторных подписи, 
15 подписей граждан с истек-
шей временной регистраци-
ей и 150 подписей граждан, 
чье указанное в подписном ли-
сте место проживания не соот-
ветствует фактическому». Все-
го брак составил, по оценке 
МГИК, 14,67%, «что является 
безусловным основанием для 
отказа кандидату в регистра-
ции». Утром 14 июля о забрако-
ванных подписях сообщил так-
же кандидат в депутаты Дмит-
рий Гудков (округ №5) — долю 
брака проверяющие оценили 
в 18,4%.

После серии коротких спи-
чей в Новопушкинском сквере 
кандидаты призвали собрав-
шихся идти к мэрии Москвы. 
Скандируя «За Любовь», «Ре-

гистрируй», «Допускай» и «Это 
наш город», люди медленно 
пошли к зданию на Тверской, 
13. Полицейские сопровожда-
ли колонну, миролюбиво при-
зывая не выходить на проез-
жую часть, и улыбались чаще 
обычного. Параллельно тол-
пе вдоль тротуара двигались 
два автозака и четыре машины 
ДПС. К зданию мэрии, по оцен-
кам корреспондента „Ъ“, подо-
шли уже около 2 тыс. человек. 
Здесь толпа разделилась: не-
сколько более активных гра-
ждан стучали в закрытые две-
ри парадного подъезда мэрии, 
обвиняя в коррупции столич-
ного градоначальника и пре-
зидента России и требуя отстав-
ки обоих; другие наблюдали 
и аплодировали им с обеих сто-
рон Тверской. На площадь стя-
гивались дополнительные си-
лы полиции, на Тверскую вые-
хали поливальные машины — 
сбить пыль с проезжей части, 
а заодно и энтузиазм с митин-
гующих, стоящих ближе дру-
гих к краю тротуара.

«На Моховую!» — крикнул 
кто-то, и стало ясно, что канди-
даты зовут сторонников про-
гуляться до избиркома. И сно-
ва зазвучали обнадеживающие 
крики «За Любовь», над толпой 
взмыли российские флаги, сот-
ни участников отправились за 
кандидатами вниз по Тверской. 
К этому моменту колонну со-
провождали уже полицейские 
в бронежилетах, которые, впро-
чем, не перестали улыбаться. 
Правоохранители попытались 
скорректировать движение ко-
лонны, но митингующие рассы-
пались по дворам и переулкам 
перед Моховой и в итоге дошли 
до главной цели — двора дома 
№11. У дверей МГИК их ждали 
сотрудники полиции. В здании 
комиссии горел свет, но призы-
вы «Горбунов, выходи!» (Вален-
тин Горбунов — председатель 
МГИК) остались без ответа.

К 16:30 энтузиазм толпы 
уменьшился. Кандидат Иван 
Жданов (округ №8) устал дер-
жать флаг России и отдал его по-
мощнику. Скандировать «Допу-
скай!» к тому моменту осталось 
около 500 человек. Господин 
Яшин встал перед сторонника-
ми и сообщил им, что ему раз-
решили подергать ручку дверей 

избиркома «и даже позвонить 
в звонок»: «Я позвонил, но мне 
никто не открыл. Таким обра-
зом, здание избиркома пере-
шло в режим осажденной кре-
пости,— сказал он.— Мне уда-
лось поговорить с помощни-
ком Горбунова, и тот сообщил 
мне, цитирую: „Валентин Пав-
лович на даче, у него огород“». 
«Осаждающие» ответили кри-
ками «Горбунов, копай сюда» 
и «Мы лучше картошки!». Госпо-
дин Яшин уступил слово Любо-
ви Соболь, которая призвала 
к бессрочной акции: «Я пришла 
сюда не чтобы уходить. Я оста-
нусь здесь и буду голодать, пока 
Горбунов не встретится со мной 
и с другими 16 независимыми 
кандидатами».

Этот призыв будто снова уве-
личил число участников: к пяти 
часам во двор подтянулись новые 
силы. Десятки людей садились на 
асфальт у закрытых дверей МГИК 
и призывали оставшихся присо-
единиться к сидячей забастовке. 
Дружные лозунги почти переста-
ли звучать, полиция наблюдала 
за происходящим безучастно. На 
вопрос журналиста «Новой газе-
ты», почему блюстители порядка 
сегодня ведут себя так доброже-
лательно и будет ли ОМОН разго-
нять собравшихся, один из поли-
цейских ответил: «Такой коман-
ды не было».

Кандидат по округу №9 и од-
на из организаторов встречи 
Юлия Галямина рассказала, что 
из сданных ею 5713 подписей 
более тысячи забраковано: «По-
жилой человек пропустил букву 
или написал не „2019“, а „19“ — 
все, подпись недействитель-
на,— объясняла кандидат.— Мы 
не сдадимся, мы тут будем дол-
го, привозите пенки, еду, под-
держим Любовь Соболь, добь-
емся того, чтобы с нами разго-
варивали». К 18:30 во дворе все 
еще было около 400 человек. Си-
дящие на асфальте рассказыва-
ли друг другу, что скоро им при-
везут палатки и еду. Независи-
мые кандидаты в городской 
парламент тоже сидели — у са-
мых дверей здания комиссии. 
Они постили в социальные сети 
фотографии и призывы прийти 
к избиркому прямо сейчас с ко-
фе, пенками и теплой одеждой. 
Около семи полиция заблокиро-
вала входы во двор, но довольно 

скоро стало известно, что жела-
ющие по-прежнему могут и вой-
ти, и выйти.

Без двадцати восемь Любовь 
Соболь вернулась после корот-
кого отсутствия с букетом крас-
ных роз в руках. Ее помощни-
ки несли мешки с продуктами 
и большие сумки с палатками. 
Участники снова оживились: 
одни принялись пить прине-
сенную воду и открывать чип-
сы, другие ставили палатки. 
Снова зазвучало «Допускай!». 
Однако минут через 15 со сто-
роны Моховой во двор вошли 
бойцы Росгвардии с дубинка-
ми, в бронежилетах и касках, 
по оценкам корреспондента 
„Ъ“, не менее 40 человек. «О-
о-о-о, дождались»,— негром-
ко сказал кто-то рядом. «Не по-
зорьте свои погоны! — закри-
чали участники гвардейцам.— 
За вас же стоим!» «Уважаемые 
граждане, ваша акция не со-
гласована органами исполни-
тельной власти, просьба — ра-
зойтись»,— предупредили рос-
гвардейцы и начали наступать 
на толпу двумя плотными ря-
дами. Толпа возмущенно за-
кричала, начались давка и по-
тасовка. Разгоняя и тесня про-
тестующих, росгвардейцы вы-
дергивали из толпы отдельных 
участников акции и уводили 
их в сторону Моховой, а осталь-
ных сдвигали в сторону Боль-
шой Никитской и Тверской, 
прибегая к дубинкам и повто-
ряя призывы разойтись. Сре-
ди первых задержанных ока-
зались Любовь Соболь и Илья 
Яшин. В общей сложности на 
зачистку двора МГИК у росгвар-
дейцев ушло 14 минут. «Я в ав-
тозаке, со мной здесь Яшин, 
Соболь, Жданов и еще 20 чело-
век, участники акции, нас везут 
в ОВД „Хамовники“»,— сказала 
Юлия Галямина по телефону 
корреспонденту „Ъ“. Задержан-
ные кандидаты призвали сто-
ронников вновь собраться во 
дворе МГИК в семь вечера в по-
недельник. По данным порта-
ла «ОВД-инфо», на акции «За до-
пуск независимых кандидатов 
в Мосгордуму» полиция задер-
жала более 35 человек, некото-
рые из них были избиты во вре-
мя потасовки или в автобусах.

Мария Старикова,  
Иван Тяжлов

Марш несобравших
Как стало известно „Ъ“, 
в минувшую субботу в сто-
личном аэропорту Внуково 
был задержан бывший вла-
делец Антипинского неф-
теперерабатывающего за-
вода Дмитрий Мазуров. 
Он  подозревается в хи-
щении кредитных средств 
Сбербанка, Промсвязьбан-
ка и Абсолют-банка на об-
щую сумму более $3 млрд. 
Сегодня суд рассмотрит 
ходатайство следствия 
об избрании нефтянику 
 меры пресечения.

Как рассказали источники 
„Ъ“ в полиции, Дмитрий Ма-
зуров был задержан поздним 
вечером в субботу в аэропор-
ту Внуково-3. Накануне опе-
ративники узнали, что биз-
несмен, которого проверяли 
на причастность к масштаб-
ным аферам с кредитными 
средствами, планирует выле-
теть в Ниццу — на юге Фран-
ции у него имеется недви-
жимость. Силовики решили 
пресечь эту попытку и задер-
жали нефтепромышленника 
при прохождении паспорт-
ного контроля. Его достави-
ли в ИВС на Петровке, 38, 
где предъявили постановле-
ние о задержании на 48 часов 
в соответствии с 91-й статьей 
УПК РФ. Утром в понедельник 
следственный департамент 
МВД, который ведет уголов-
ное дело о хищении и выводе 
кредитных средств, будет хо-
датайствовать в суде об аресте 
бизнесмена.

Пока детали уголовного де-
ла, возбужденного по фактам 
особо крупного мошенниче-
ства (ч. 4 ст. 159 УК РФ), не раз-
глашаются. По данным источ-
ников „Ъ“, речь, в частности, 

может идти о мошенничест-
ве с кредитом, взятым у Сбер-
банка на сумму $1,75 млрд на 
строительство предприятия 
(оно было построено, как го-
ворят источники „Ъ“, по стои-
мости ниже рыночной). Одна-
ко, по данным правоохрани-
телей, намеченные работы не 
были выполнены, причем на 
эти цели средства в виде кре-
дитов были получены еще 
и в двух других банках. В ито-
ге в Сбербанке пришли к мне-
нию, что деньги могли быть 
похищены. Именно Сбер-
банк и стал, по данным источ-
ников „Ъ“, инициатором уго-
ловного разбирательства.

Как ранее сообщал „Ъ“, 
Сбербанк забрал контроль-
ный пакет нефтеперераба-
тывающего завода весной 
этого года. Дмитрий Мазу-
ров и Владимир Калашни-
ков, которые были основ-
ными собственниками Ан-
типинского НПЗ, утратили 

свои доли. Они паритетно 
владели 80% АО «Антипин-
ский НПЗ» через кипрскую 
Vikay Industrial, этот пакет 
был передан SBPR Cyprus 
SPV Limited, которая принад-
лежит Сбербанку.

Источники „Ъ»“ расска-
зывают, что в залоговом до-
говоре по кредиту 2013 года 
на $1,75 млрд со Сбербанком 
было записано условие, по 
которому в случае остановки 
завода банк может забрать 
акции Vikay. Позже акции 
были проданы совместно-
му предприятию Сбербанка 
и Socar. Само АО «Антипин-
ский НПЗ» сейчас находится 
в процедуре банкротства, ко-
торую инициировали пред-
ставители банка.

Получить оперативные 
комментарии у Сбербанка 
и представителей господина 
Мазурова вчера не удалось.

Сергей Машкин,  
Дмитрий Козлов

Нефтяника взяли у трапа
Дмитрий Мазуров задержан  
по делу о кредите Сбербанка

Дмитрия Мазурова заподозрили в махинациях 
с кредитами  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Председатель Партии перемен Дмитрий  Гудков предположил, что на решение 
о  регистрации кандидатов в Мосгордуму может влиять сбор не только подписей, 
но и сторонников  ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Вчера в Подмосковье разбился вертолет 
Robinson, которым управлял Игорь Ни-
китин, глава Объединенной федерации 
сверхлегкой авиации России. Пилот стал 
известен после того, как у него прошел 
курс обучения управлению дельталетом 
президент Владимир Путин. После это-
го глава государства совершил свой из-
вестный полет с журавлями стерхами.

Вчера вечером вертолет Robinson R-22M 
с бортовым номером RA-1789G потерпел 
крушение в Солнечногорском районе Под-
московья возле деревни Барское-Мелечки-
но. По словам очевидцев, воздушное  судно 
явно намеревалось совершить посадку (ви-
димо, из-за поломки), однако ударилось 
о землю и фактически развалилось. Как 
 стало известно позже, вертолет взлетел с аэ-
родрома, где находится планерный клуб, 
в деревне Шевлино, расположенной на бе-
регу Истринского водохранилища, в 55 км 
от Москвы.

В воздушном судне находились два че-
ловека, причем управлял вертолетом глава 
Объединенной федерации сверхлегкой ави-
ации России Игорь Никитин. Факт его гибе-
ли в федерации подтвердили. О личности 
пассажира вчера данных не было.

Игорь Никитин получил широкую из-
вестность после того, как у него на Валдае 

прошел месячный курс обучения управле-
нию дельталетом президент России Влади-
мир Путин. После этого в сентябре 2012 года 
глава государства именно на этом сверхлег-
ком летательном аппарате совершил свой 
полет с журавлями стерхами. «Нужно было 
за месяц-полтора научить Владимира Влади-
мировича Путина летать на дельталете. Вы-
сказав свои соображения по проведению 
обучения, я не посчитал уместным спраши-
вать, для чего это нужно,— вспоминал по-
зже пилот.— Отправляясь на первую встре-
чу, я взял с собой две фотографии, на одной 
из которых был изображен дельталет спе-
циального назначения с пулеметами, разра-
ботанный для специальных операций, а на 
другой — дельталет, летящий с журавлями. 
Этими фотографиями можно было наглядно 
представить уникальный диапазон возмож-
ного применения дельталетов от экологиче-
ских программ до военного дела. Владимир 
Владимирович принял фотографии».

В том же году господин Никитин бал-
лотировался на пост ректора Московско-
го  государственного технического универ-
ситета гражданской авиации, в котором он 
читал лекции по авиационным дисцип-
линам и работал в студенческом конструк-
торском бюро.

Александр Сергеев

Наставник президента 
не справился с вертолетом
Погиб глава Федерации сверхлегкой авиации, 
обучавший Владимира Путина управлять 
дельталетом
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Покупка С-400 может  
дешево обойтись Турции
Администрация США отложила санкции против Анкары

США как минимум на неделю отложили 
введение санкций против Турции,  куда 
с пятницы начались поставки россий-
ских зенитных ракетных систем (ЗРС) 
С-400. Ранее Вашингтон обещал исклю-
чить Турцию из числа производителей 
деталей для новейшего истребителя 
F-35 Lightning II и отказать ей в постав-
ках более 100 самолетов. Правда, 
в Конгрессе США считают, что даже 
этих мер недостаточно, и призывают 
президента Дональда Трампа приме-
нить закон, предусматривающий визо-
вые и финансовые санкции против ту-
рецких политиков. Вопрос в том, готовы 
ли в Белом доме нанести удар по аме-
рикано-турецким отношениям и поте-
рять одного из главных партнеров США 
на Ближнем Востоке.

Вчера Минобороны РФ провело очеред-
ную поставку в Турцию имущества из соста-
ва ЗРС С-400. Развертывание систем пред-
полагается в октябре. Реализация контрак-
та на $2,5 млрд, подписанного в 2017 году, 
началась в минувшую пятницу и ожидаемо 
вызвала резкую критику со стороны Вашин-
гтона, который неоднократно предупре-
ждал Анкару о санкциях в случае, если она 
не откажется от закупок С-400. Однако объяв-
ления о санкциях так и не последовало.

Утром в пятницу Госдепартамент не-
сколько раз извещал иностранных журна-
листов, аккредитованных в Вашингтоне, 
что высокопоставленные представители 
Пентагона проведут специальную пресс-
конференцию, посвященную поставкам 
С-400 в Турцию. Время проведения бри-
финга трижды переносилось, а в конце дня 
пресс-служба американского военного ве-
домства и вовсе объявила, что выступление 
заместителя главы Министерства обороны 
Эллен Лорд «откладывается на неопреде-
ленное время».

В течение двух лет США предупреждали 
Турцию, что если она не откажется от рос-
сийского контракта, то будет исключена 
из числа производителей и поставщиков де-
талей для новейшего истребителя F-35 Light-
ning II. В настоящее время Турция произво-
дит 844 детали самолета, включая элемен-
ты фюзеляжа и двигателей. В четверг, еще 
до объявления о начале реализации кон-
тракта по С-400, в американских СМИ поя-
вилась информация, что Пентагон запросил 
одобрение Конгресса США «на перераспре-
деление $206 млн», чтобы компенсировать 
Турции ее затраты по производству истреби-
телей. Ранее Пентагон уже объявил, что при-
ступил к поиску других производителей де-
талей. Кроме того, Вашингтон грозил отка-
зать Анкаре в поставке более чем 100 F-35 
на общую сумму $10 млрд.

«Наша позиция в том, что касается F-35, 
остается неизменной» — так прокоммен-
тировал в пятницу журналистам испол-
няющий обязанности министра обороны 
США Марк Эспер итоги телефонного раз-
говора со своим турецким коллегой Ху-
луси Акаром. Деталей разговора, кроме 
слов, что он продолжался около получа-
са, в Пентагоне не привели. Зато ими ще-
дро поделилась турецкая сторона. Соглас-
но сообщению Минобороны Турции, Ху-
луси Акар повторил традиционный аргу-
мент, что приобретение С-400 — необходи-
мость, а не прихоть, так как Анкара выну-
ждена защищаться от многочисленных уг-
роз. Министр также напомнил, что предло-
жение турецкой стороны о создании сов-
местной с США и НАТО рабочей группы для 
урегулирования разногласий из-за С-400 
еще в силе, кроме того, Анкара «продолжа-
ет оценивать предложение США по постав-
кам зенитных ракетных комплексов Patri-
ot». Как отмечает турецкое агентство Anado-

lu, техническая группа должна изучить воз-
можное взаимное влияние российских си-
стем и F-35. Хулуси Акар также подчеркнул 
необходимость продолжения реализации 
проекта F-35 и отметил, что ухудшение дву-
сторонних отношений не пойдет на пользу 
ни США, ни Турции, ни НАТО.

Помимо проблемы С-400 в ходе разгово-
ра глав оборонных ведомств была поднята 
и тема Сирии. Было решено, что на этой не-
деле в Анкару в срочном порядке будет на-
правлена американская делегация для пе-
реговоров о создании зоны безопасности 
на севере Сирии. Напомним, что обсужде-
ние этой турецкой идеи активизировалось 
после того, как президент США Дональд 
Трамп объявил о планах вывода американ-
ских военных из этой страны. Без взаимо-
действия с Анкарой эти планы труднореа-
лизуемы, введение же американских санк-
ций против Турции разрушило бы основы 
такого взаимодействия.

Впрочем, дело не только в Сирии. Тур-
ция — ключевой союзник США по НАТО. 
Она участвует в миротворческой миссии 
«Решительная поддержка» в Афганиста-
не, обеспечивая безопасность кабульского 
международного аэропорта, держит свой 
воинский контингент в Косово, оказыва-
ет значительную поддержку миссии НАТО 
в Ираке. Штаб объединенных сухопутных 
войск НАТО находится в Измире, а штаб-
квартира корпуса быстрого развертыва-
ния — в Стамбуле. В рамках проекта проти-
воракетного щита НАТО разместило в райо-
не Кюреджик (провинции Малатья на юго-
востоке Турции) радар AN-TPY-2, а разведы-
вательные самолеты AWACS базируются 
в турецкой провинции Конья. Американ-
ские военные десятилетиями используют 
турецкую авиабазу Инджирлик.

Неслучайно по итогам встречи с Редже-
пом Тайипом Эрдоганом на полях самми-
та G20 в Осаке Дональд Трамп пообещал, 
что Вашингтон будет работать над решени-
ем проблемы С-400. Отвечая на вопрос жур-
налистов о возможных антитурецких санк-
циях, президент США подчеркнул, что вины 
Анкары в создавшейся ситуации нет, так как 
Турция собиралась купить у США ракеты Pa-
triot, но предыдущая американская админи-
страция отказалась от этой сделки. Не ска-
зав ни слова о санкциях, Дональд Трамп 

призвал Анкару развивать сотрудничество 
в оборонной сфере с США и выразил готов-
ность нанести визит в Турцию. Из этих заяв-
лений президент Эрдоган сделал вывод, что 
Вашингтон вводить санкции не будет. «В хо-
де встречи с президентом США мы обсуди-
ли вопрос санкций. Трамп заявил, что этого 
не произойдет»,— сказал он турецким СМИ 
по итогам переговоров в Осаке.

Впрочем, Дональд Трамп может быть вы-
нужден принять меры в отношении Анка-
ры. В субботу агентство Bloomberg со ссыл-
кой на собственные источники сообщило, 
что американская администрация разра-
ботала пакет санкций и объявит о конкрет-
ных мерах до конца этой недели. По дан-
ным агентства, в Вашингтоне отложили 
объявление, так как не хотели, чтобы оно 
совпало с годовщиной попытки госпере-
ворота в Турции. В Анкаре и без того счи-
тают, что США приложили руку к событи-
ям 15 июля 2016 года, и это в том числе под-
толкнуло ее к сделке по С-400.

Тем не менее, утверждает Bloomberg, со-
трудники Госдепа, Пентагона и Совета на-
циональной безопасности уже подобрали 
санкции, которые могут быть применены 
против Турции. Как утверждают собесед-
ники агентства, в Вашингтоне выбирали 
из трех вариантов жестких мер.

Не сидели сложа руки и в Конгрессе 
США. В конце недели представители Демо-
кратической и Республиканской партий, 
возглавляющие комитет по международ-
ным делам Палаты представителей, призва-
ли Белый дом использовать против Анкары 
закон «О противодействии противникам 
Америки путем введения санкций» (Coun-
tering America’s Adversaries Through Sanc-
tions Act — CAATSA). «Мы предупрежда-
ли Турцию и президента Эрдогана, что со-
гласие на поставку российских защитных 
систем С-400 может серьезно отразиться 
на американо-турецких отношениях, вклю-
чая участие Турции в программе F-35»,— го-
ворится в заявлении конгрессменов Эли-
ота Энгела и Майкла Маккола. Угроза при-
менить закон CAATSA может означать, что 
Конгресс будет настаивать на введении ви-
зовых и финансовых санкций против ту-
рецких чиновников. Их активы и имущест-
во в США могут быть арестованы, а им са-
мим будет отказано во въезде в Соединен-
ные Штаты.

Впрочем, пойдет ли Белый дом на дейст-
вительно жесткие санкции против Турции, 
угрожающие подорвать отношения между со-
юзниками, остается под большим вопросом.

Кирилл Белянинов, Вашингтон;  
Марианна Беленькая

Начавшиеся поставки российских 
зенитных ракетных систем 
С-400 в Турцию Вашингтон 
встретил с негодованием, 
но санкции против Анкары 
сразу вводить не решился  
ФОТО DEPO PHOTOS VIA ZUMA WIRE/ТАСС

Черногория снова отделяется от Сербии
Ее православная церковь станет автокефальной

Президент Черногории Мило Джука-
нович объявил, что республика будет 
иметь свою автокефальную православ-
ную церковь. По его словам, это дела-
ется ради преодоления раскола между 
проживающими в стране черногор-
цами и сербами. Процесс будет про-
ходить по украинской модели: путем 
объединения действующих в Черно-
гории православных церквей — черно-
горской и сербской — и отделения по-
следней от Сербской православной 
церкви (СПЦ), действующей в Сербии. 
С подробностями — корреспондент „Ъ“ 
на Балканах Геннадий Сысоев.

Свое программное заявление Мило Джу-
канович сделал в конце минувшей недели 
в интервью программе «Чистая правда» чер-
ногорского телевидения. «Автокефальная 
православная церковь в Черногории име-
ет историю и традицию, поэтому неоспори-
мо право современной Черногории начать 
операцию по ее восстановлению,— объя-
вил президент.— Нужна ясная стратегия, ар-
гументы на нашей стороне. А в исходе я уве-
рен: Черногория, без сомнения, будет иметь 
свою автокефальную православную цер-
ковь». По мнению президента, эта задача со-
поставима с восстановлением черногорской 
независимости в 2006 году.

Сейчас преобладающей в Черногории 
является Сербская православная церковь 

(СПЦ), которая имеет официальный статус 
и признана остальными мировыми церквя-
ми. Черногорская православная церковь та-
кого статуса не имеет, но многие черногор-
цы считают своей именно ее, называя СПЦ 
«церковью другого государства» (Сербии). 
Считается, что этот раскол между прожива-
ющими в Черногории сербами (около 30% 
населения) и черногорцами (45%) — не толь-
ко наиболее острая проблема республики, 
но и корень многих других ее проблем.

Мило Джуканович убежден, что прео-
долеть этот раскол можно созданием еди-
ной православной церкви в Черногории. 
«Главный наш мотив — попытка примире-
ния»,— пояснил президент, добавив, что 
речь не идет о создании Черногорской пра-
вославной церкви в противовес СПЦ и что 
двери открыты для всех.

Не сомневается черногорский лидер 
и в том, что православная церковь Черного-
рии получит автокефалию, поскольку она 
ее имела веками. Как пояснили „Ъ“ черно-
горские эксперты в области православия, 
основы Черногорской метрополии были 
заложены еще в 1485 году, ее автокефалию 
признавали и Константинопольская патри-
архия, и Русская православная церковь, что 
подтверждено документами, а ликвидиро-
вана метрополия была после включения 
Черногории в Королевство сербов, хорва-
тов и словенцев в 1918 году. «Украинцы по-

лучили томос, хотя их церковь никогда 
не была автокефальной, поэтому нет ни од-
ного закона — ни Божьего, ни человеческо-
го, по которому не может быть создана ав-
токефальная церковь в Черногории»,— 
убежден один из ведущих балканских экс-
пертов в области православия Владимир 
Йованович.

Тем не менее 27 июня СПЦ обнародова-
ла на своем сайте письмо патриарха Вар-
фоломея президенту Черногории. В нем ут-
верждается, что Черногорская православ-
ная церковь никогда не была автокефаль-
ной и что Константинопольская патриар-
хия признает в Черногории только митро-
полита СПЦ Амфилохия.

В администрации президента Черного-
рии тогда сообщили, что письма не полу-
чали. А в интервью черногорскому теле-
видению в минувшую пятницу Мило Джу-
канович пояснил, что письмо Варфоломея 
пришло в черногорское посольство в Ан-
каре только 3 июля, а отправлено было, су-
дя по штампу турецкой почты, 1 июля. «Вы-
бранный столь необычный способ достав-
ки красноречиво говорит и о содержании 
письма,— прокомментировал черногор-
ский президент.— Многое в нем указыва-
ет на то, что проект письма подготовили 
в Черногории». Он пообещал внимательно 
изучить письмо и начать диалог с Констан-
тинопольской патриархией.

Программное заявление черногорского 
лидера совпало с завершающим этапом обсу-
ждения в республике закона о свободе верои-
споведания, который призван заменить ана-
логичный документ полувековой давности, 
а главное — упорядочить вопрос с церковной 
собственностью. Этот закон, принять кото-
рый могут уже до конца июля, предусматри-
вает возвращение в госсобственность церков-
ных объектов, которые до 1918 года принад-
лежали черногорскому государству. Исклю-
чение будет сделано только для тех из них, 
на которые имеются документы, подтвержда-
ющие права другого собственника. Документ 
готовился долго, недавно он прошел экспер-
тизу и получил положительную оценку Вене-
цианской комиссии Совета Европы. Однако 
СПЦ новый закон восприняла в штыки, ут-
верждая, что государство намерено незакон-
но отобрать собственность у церкви.

Цена вопроса в этом споре достаточно ве-
лика. В 1990-е годы, в эпоху кровавых бал-
канских войн, СПЦ удалось переписать 
в свою собственность немало земель и объ-
ектов в Черногории, общая стоимость кото-
рых оценивается в €1 млрд. Сегодня ее слу-
жители обещают защищать эту собствен-
ность «не щадя живота своего». Власти в от-
вет заверяют, что закон будет в любом слу-
чае принят и реализован.

В окружении черногорского президен-
та „Ъ“ дали понять, что «движение в сторо-

ну формирования в Черногории единой 
православной церкви должно способство-
вать преодолению всех разногласий и рас-
колов», но вместе с тем признали: «Процесс 
этот нескорый». Да и сам Мило Джукано-
вич в своем интервью заявил: «И державу 
мы восстановили не за год, для восстанов-
ления автокефальной церкви тоже потребу-
ется время».

Заявление Мило Джукановича о созда-
нии в Черногории автокефальной церкви 
в Сербской православной церкви предска-
зуемо встретили в штыки. По мнению ее ие-
рархов, светская власть в Черногории грубо 
вмешивается в дела церковные. Свои цер-
кви в Черногории создают «атеисты и не-
крещеные», заявил на следующий день по-
сле интервью черногорского президента 
митрополит СПЦ Амфилохий.

Между тем еще 9 июля, за несколько дней 
до телеинтервью президента Джукановича, 
«раскольническую деятельность так называ-
емой Черногорской православной церкви» 
осудил Священный синод РПЦ. В принятом 
на заседании Синода заявлении содержится 
также критика проекта черногорского зако-
на о свободе вероисповедания, содержаще-
го в том числе «изъятие в собственность госу-
дарства части имущества Сербского патриар-
хата, включая здания храмов и монастырей». 
РПЦ характеризует закон как «прямое вмеша-
тельство во внутренние дела церкви».
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мировая политика
Уйгурам  
не хватило подписей
Россия, Белоруссия и еще 35 стран поддержали 
Китай в Совете по правам человека ООН

Россия и Белоруссия поддержали дей-
ствия Китая в Синьцзян-Уйгурском авто-
номном районе (СУАР), где, по данным 
правозащитников, журналистов, запад-
ных политиков и органов ООН, местное 
мусульманское население подвергает-
ся массовому внесудебному лишению 
свободы. Всего же подписи в поддерж ку 
китайского заявления на сессии Сове-
та ООН по правам человека (СПЧ ООН) 
 поставили 37 стран. Четырьмя днями 
ранее открытое письмо с осуждением 
китайской политики в СУАР подписали 
22 западных государства. Источник „Ъ“ 
в российской делегации в ООН сооб-
щил, что при голосовании Москва руко-
водствовалась в первую очередь жела-
нием противостоять практике выпуска 
открытых писем в обход официальных 
процедур СПЧ ООН.

37 стран, включая Россию, Белоруссию 
и Таджикистан, подписали в пятницу вече-
ром на закрытии 41-й сессии Совета ООН 
по правам человека китайское заявление 
в поддержку политики КНР в СУАР. Полный 
текст, по данным источников „Ъ“ в россий-
ской делегации в Женеве, будет опублико-
ван на этой неделе, но его по завершении 
сессии практически полностью зачитал 
представитель Китая при женевском офисе 
организации Чэнь Сюй. «Представители по-
чти 40 делегаций направили вам и верховно-
му комиссару ООН по правам человека пись-
мо, в котором высоко оценили прогресс, ко-
торого Китай достиг в области прав человека 
в СУАР,— обратился к председателю сессии 
господин Чэнь.— Они выразили свою под-
держку китайской позиции по Синьцзяну. 
За последние три года там не было ни одно-
го теракта, и это доказательство верного кур-
са властей КНР на борьбу с терроризмом».

Китайское заявление было ответом на об-
народованное за четыре дня до этого откры-
тое письмо группы из 22 западных стран 
(страны—члены ЕС, Япония, Австралия, Ка-
нада, Новая Зеландия), в котором те резко осу-
дили политику КНР в СУАР. Подписанты вы-
разили «озабоченность заслуживающими до-
верия сообщениями о внесудебных задержа-
ниях, всепроникающей слежке и ограниче-
ниях, мишенью которой являются уйгуры 
и другие мусульманские меньшинства Синь-
цзяна». Авторы письма призвали Пекин пре-
кратить эту практику и придерживаться «вы-
соких стандартов прав человека», а также до-
пустить в регион независимых наблюдате-
лей. Комментируя письмо, Чэнь Сюй при-
звал его подписантов «не политизировать 
права человека и не вмешиваться во внутрен-
ние дела Китая». «Когда речь заходит о поли-
тике в Синьцзяне, никто не может говорить 
о ней более квалифицированно, чем китай-
ское правительство и народ»,— сообщил он.

Напомним, что западные правозащит-
ные организации, политики и журналисты 
с 2017 года говорят о существовании в СУ-
АР «лагерей перевоспитания», в которых без 
суда и следствия насильственно удержива-
ются, по разным данным, от 1 млн до 3 млн 
человек, не только уйгуров, но также каза-
хов, киргизов и других мусульман. В августе 
2018 года существование уйгурской пробле-
мы было признано на уровне СПЧ ООН и Ко-
митета ООН по ликвидации расовой дискри-
минации. Источники „Ъ“ в Казахстане под-
тверждают существование таких лагерей, 
куда можно попасть за наличие за рубежом 
родственников, недостаточное умение гово-
рить по-китайски, незнание законов КНР, со-
блюдение религиозных обрядов, ношение 
длинной бороды и многое другое. Заключен-
ных заставляют учить китайский язык, кон-
ституцию и законы КНР, петь революцион-
ные песни, смотреть патриотическое кино, 
публично отрекаться от религии и живущих 
за рубежом родственников. Сопротивление 

влечет за собой физические наказания. Срок 
пребывания в исправительном учреждении 
заключенному неизвестен, его выпускают 
на усмотрение администрации, если та со-
чтет его «перевоспитавшимся».

Китайские власти при этом последний год 
устраивают визиты в СУАР высокопоставлен-
ных дипломатов из дружественных Пекину 
стран. Так, 16–18 июня с визитом в Урумчи 
побывал заместитель генсекретаря ООН Вла-
димир Воронков, где обсудил с местными 
властями проблему борьбы с терроризмом. 
В феврале СУАР посетили дипломаты из Рос-
сии, Пакистана, Белоруссии, Кубы, Венесуэ-
лы, Египта и др. До того аналогичный выезд 
был в конце декабря 2018 года, и в нем также 
участвовали представители России. По ито-
гам декабрьской поездки посольство РФ 
в КНР заявило, что получило возможность оз-
накомиться с «центрами перевоспитания» СУ-
АР и убедилось, что они «используются в це-
лях профилактики и борьбы с угрозами рас-
пространения в регионе идей экстремизма 
и терроризма». Дипломаты из стран ЕС, имев-
шие аналогичную «экскурсию» в январе 2019 
года, сообщили, что их визит был «полностью 
срежиссирован», а заключенные «пересказы-
вали заученные речи» о благотворном влия-
нии китайской политики.

Источник „Ъ“ в нью-йоркском представи-
тельстве РФ при ООН сообщил, что поддер-
жка Россией Китая в данном случае связана 
скорее с негативным отношением к подоб-
ного рода открытым письмам. «Тема прав 
человека часто сильно политизируется, 
и подписывающих эти письма совершенно 
не волнует реальная ситуация с правами че-
ловека в СУАР, их задача — уязвить Китай,— 
сообщил „Ъ“ источник.— Мы как дружест-
венное Китаю государство решили Пекин 
поддержать, тем более что такого рода атаки 
часто совершаются и против нас». Собесед-
ник „Ъ“ также указал на то, что многие во-
пиющие нарушения прав человека (напри-
мер, в ходе конфликта в Йемене) «почему-то 
не удостаиваются подобных открытых пи-
сем» со стороны стран Запада, так как осу-
ществляются под их покровительством.

Директор азиатской программы Москов-
ского центра Карнеги Александр Габуев вы-
разил сожаление по поводу того, что Москва 
«вынуждена оправдывать нарушение прав 
человека», но добавил, что в дипломатии та-
кое допустимо в случае существования дого-
воренности о «бартере». «В ответ КНР долж-
на продемонстрировать поддержку России 
на такой же статусной площадке в столь 
же сложной для Москвы ситуации,— сооб-
щил он „Ъ“.— Иначе нынешнее заявление 
можно будет расценить как еще один шажок 
в сторону превращения РФ в младшего парт-
нера Пекина».

Делающие ставку на китайские кредиты 
и инвестиции Казахстан и Киргизия (этни-
ческие казахи и киргизы также часто попа-
дают в лагеря) китайское заявление не под-
писали. «Для Казахстана и Кыргызстана про-
блема носит ярко выраженный внутрипо-
литический характер,— напомнил „Ъ“ до-
цент Уральского федерального универси-
тета Дмитрий Желобов.— Правительства 
этих стран находятся в сложном положе-
нии и вынуждены лавировать между КНР 
как доминирующим экономическим парт-
нером и собственным гражданским обще-
ством как внутриполитической силой». Экс-
перт не считает, что позиция Москвы испор-
тит отношения с Нур-Султаном и Бишке-
ком, «а у гражданского общества соответст-
вующих стран репутация Москвы и так не-
высока». Господин Желобов, впрочем, уточ-
нил, что негативные эффекты могут быть 
на собственно российских мусульман, так 
как «по вопросу уйгуров умма (исламская об-
щина.— „Ъ“) в России расколота».

Михаил Коростиков
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21685,9 (+42,37)
РТС 1387,87 (–11,01)
FTSE 100 7505,97 (–3,85)

DAX 30 12323,32 (–8,8)
DJIA 27332,03 (+243,95)
NASDAQ Composite 8244,15 (+48,10)

По данным агентства Reuters. 

апрель май май май май май июньиюньиюньиюньиюнь апрель апрель апрель апрель

52,0 72,0

52

56

60

64

68

72руб. ● 63,0204

0,04%
1,0 1,2

1,00

1,04

1,08

1,12

1,16

1,20$ ● 1,1268

0,14%
2,2 2,9

2,20

2,34

2,48

2,62

2,76

2,90тыс. пунктов ● 2,778

0,43%
45,0 80,0

45

52

59

66

73

80$ / баррель

0,29%
21,0 28,0

21,0

22,4

23,8

25,2

26,6

28,0

0,59%

● 68,23тыс. пунктов ● 27,249

 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.07.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13–15.07.19
Австралийский доллар 44,1269
Английский фунт 79,0402
Белорусский рубль 31,0216
Датская крона* 95,0749

Доллар США 63,0204
Евро 71,0114
Индийская рупия** 91,9201
Казахский тенге** 16,4278

Канадский доллар 48,3953
Китайский юань* 91,6194
Норвежская крона* 73,8705
СДР 87,2543

Сингапурский доллар 46,3931
Новая турецкая лира 11,0452
Украинская гривна* 24,4787
Шведская крона* 67,3101

Швейцарский франк 63,8569
Японская иена** 58,1825
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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«Мосметрострой» дорыл тоннель до мэрии
Компания меняет владельцев

Мэрия Москвы намерена стать вла‑
дельцем одного из субподрядчиков 
строительства столичной подзем‑
ки — «Мосметростроя», чей текущий 
бизнес оценивается в 10–15 млрд руб. 
 Городские власти ведут переговоры 
о покупке акций компании у ее соб‑
ственников, ВТБ и структуры совла‑
дельцев УГМК Искандара Махмудова 
и Андрея Бокарева. С новым владель‑
цем «Мосметрострой» получит шанс 
на больший объем заказов, однако 
это может вызвать вопросы как у дру‑
гих игроков рынка, так и у Федераль‑
ной антимонопольной службы.

Власти Москвы изучают возможность по-
купки всего пакета акций АО «Мосметро-
строй» — подрядчика строительства транс-
портной инфраструктуры. Об этом „Ъ“ сооб-
щил чиновник в мэрии и подтвердил топ-
менеджер конкурирующей компании. По 
данным собеседника „Ъ“, переговоры ведет 
департамент городского имущества, на ба-
ланс которого перейдут акции в случае за-
крытия сделки. В департаменте и «Мосме-
трострое» от комментариев отказались. Так 
же поступили в ВТБ, который владеет 49% 

компании. Еще 51% — у структур совладель-
цев УГМК Искандара Махмудова и Андрея 
Бокарева. Запросы „Ъ“, отправленные в при-
емные бизнесменов, остались без ответа.

По данным «СПАРК-Интерфакса», у «Мос-
метростроя» выручка в 2016–2017 годах со-
ставляла по 28 млрд руб. В 2017 году у ком-
пании впервые за три года появилась чи-
стая прибыль в размере 725 млн руб. Исходя 
из коэффициентов PE/PS (соотношение стои-
мости компании к чистой прибыли и выруч-
ке) за 2017 год, стоимость бизнеса «Мосме-
тростроя» можно оценить в пределах 15 млрд 
руб., считает аналитик управления операций 
на российском фондовом рынке ИК «Фри-
дом Финанс» Александр Осин. Но если учи-
тывать, что у компании этого профиля рента-
бельность в три раза ниже, чем у крупных за-
стройщиков жилья, то первоначальная цена 
может дисконтироваться на 30%, примерно 
до 10 млрд руб., не исключает эксперт.

По разным оценкам, на долю «Мосметро-
строя» в разные годы приходилось 20–36% 
работ по строительству метро. Сейчас ком-
пания, как и другие игроки рынка, включая 
«Ингеоком», ИБТ, «Трансинжстрой», высту-
пает субподрядчиком у АО «Мосинжпроект». 

Эта компания, принадлежащая департамен-
ту строительства Москвы, отвечает за стро-
ительство метро, дорог, транспортно-пере-
садочных узлов, а также реновацию старого 
жилищного фонда и оперирует средствами, 
выделяемыми на эти проекты. Так, в 2017 
году «Мосинжпроект» разместил заказы на 
297,4 млрд руб., в 2018 году — на 188 млрд 
руб. С начала 2019 года компания объявила 
тендеры почти на 101 млрд руб. 

В случае реконструкции существующих 
станций метро подрядчики могут заключать 
контракты напрямую с ГУП «Московский ме-
трополитен». Так, «Мосметрострою» в этом 
году достался от ГУПа крупный контракт на 
7,5 млрд руб. на выполнение работ по рекон-
струкции части Филевской линии метро-
политена. Источник „Ъ“ говорит, что «Мос-
метрострой» продолжит получать заказы от 
городских компаний после перехода под 
контроль мэрии. Однако тендеры с участием 
аффилированных лиц могут вызвать вопро-
сы у Федеральной антимонопольной служ-
бы (ФАС), поскольку в таком случае может 
быть нарушена конкуренция, считает парт-
нер юридической фирмы «Рустам Курмаев и 
партнеры» Дмитрий Горбунов.

По словам источника „Ъ“, в случае закры-
тия сделки слияния «Мосметростроя» с «Мо-
синжпроектом» не планируется. Но это все 
равно не избавит от необходимости согла-
совывать сделку с ФАС, которая может за-
блокировать ее, если выяснится, что покуп-
ка «Мосметростроя» приведет к монополи-
зации рынка, подчеркивает Дмитрий Горбу-
нов. В этом случае властям придется доказы-
вать регулятору, что у компаний будут раз-
ные функции, предполагает гендиректор 
«Евроэксперта» Екатерина Синогейкина: на-
пример, «Мосметрострой» будет отвечать за 
экспертизу, а вся основная операционная и 
строительная деятельность будет интегриро-
вана в «Мосинжпроект». С точки зрения си-
нергии такая сделка мэрии выгодна, счита-
ет эксперт. 

Продажа «Мосметростроя» в интересах и 
ВТБ, которому акции достались в 2017 году 
в рамках урегулирования части долга ком-
пании, добавляет госпожа Синогейкина. 
Она отмечает, что убыток ВТБ в 2018 году в 
11,8 млрд руб. был получен, в частности, из-
за обесценивания вложений в акции ряда 
компаний.

Халиль Аминов

Вагоны замедляют ход
ОАО РЖД винит операторов в падении оборота

Серьезное замедление оборота грузовых 
вагонов на железных дорогах во многом 
вызвано действиями их операторов, 
грузоотправителей и грузополучателей, 
считают в ОАО РЖД. При среднем сроке 
оборота вагона в 16 суток треть времени 
тратится по вине клиентов, в основном 
на путях необщего пользования. По сло‑
вам источников „Ъ“, руководство моно‑
полии полагает, что операторы придер‑
живают вагоны, не желая снижать став‑
ки. Однако сами клиенты ОАО РЖД счи‑
тают, что монополия просто пытается 
разделить ответственность, ожидая пло‑
хих результатов погрузки на фоне ухуд‑
шения конъюнктуры экспорта.

Глава ОАО РЖД Олег Белозеров 11 июля 
провел совещание с Советом потребителей 
монополии. Собеседник „Ъ“, знакомый с хо-
дом совещания, говорит, что ОАО РЖД отме-
чало снижение удовлетворенности грузоот-
правителей сервисом. Отдельно была затро-
нута проблема замедления оборота вагона на 
сети. По словам источников „Ъ“, в июле коли-
чество отставленных от движения полуваго-
нов на путях общего пользования выросло в 
восемь раз к июлю 2018 года, до 32,8 тыс.; не-

производительно простаивающих полува-
гонов на путях необщего пользования — на 
46,4%, до 47,3 тыс. Оборот вагона по итогам 
первого полугодия составил 15,88 суток — 
на 5,2% больше, чем в первом полугодии 2018 
года, а оборот полувагона в июне — 15,49 су-
ток, на 4,2% больше, чем в мае, и на 5,9% боль-
ше, чем в январе.

Однако в ОАО РЖД заверили „Ъ“, что значи-
тельное влияние на замедление оборота ваго-
на оказывают внешние факторы. Прежде все-
го речь идет о непроизводительном простое 
вагонов на ответственности операторов, гру-
зоотправителей, грузополучателей — в 2019 
году это в среднем 218,4 тыс. вагонов в сутки. 
Основная доля приходится на пути необще-
го пользования — 164,7 тыс. вагонов в сутки. 
«Потери в замедлении оборота вагона по от-
ветственности операторов, грузоотправите-
лей и грузополучателей составляют 5,83 су-
ток, из которых основная доля — это время на-
хождения на путях необщего пользования,— 
говорят в ОАО РЖД.— При исключении влия-
ния указанных факторов реальный оборот ва-
гона должен составлять 9,9 суток».

На совещании, рассказали „Ъ“ два его 
участника, Олег Белозеров утверждал, что 

проблема в позиции операторов, предпочи-
тающих простаивать в ожидании более доро-
гостоящей перевозки, а не снижать цены,— 
это мешает привлечению новых, более деше-
вых грузов. По его мнению, как только опера-
торы снижают ставки, погрузка начинает ра-
сти. Погрузка на сети в первом полугодии упа-
ла на 1,5% — в первую очередь за счет угля, пе-
ревозки которого в июне упали на 7% из-за не-
благоприятной конъюнктуры в Европе (см. 
„Ъ“ от 2 июля).

Источник „Ъ“ на рынке полагает, что вы-
пад в сторону операторов носит упреждаю-
щий характер. В текущей ситуации, поясня-
ет он, из-за низких цен на уголь погрузка в 
западном направлении снизилась, а обеспе-
чить все потребности в перевозке в восточном 
направлении, где конъюнктура гораздо луч-
ше, ОАО РЖД не может. Провозной способно-
сти не хватает, в частности, потому, что объек-
ты Восточного полигона, как ранее указыва-
ла и Счетная палата, в срок не введены. Хотя 
у этого могут быть и объективные причины, 
ОАО РЖД может ожидать нареканий на рабо-
ту сети, говорит собеседник „Ъ“, и монополия 
винит операторов, чтобы не принимать весь 
удар на себя.

«В июне показатель простоя под грузовы-
ми операциями по отношению к прошлому 
году действительно значительно вырос — 
на 23,7%,— говорит председатель экспертно-
го совета Института исследования проблем 
железнодорожного транспорта Павел Иван-
кин.— При этом в первом полугодии наи-
больший прирост приходится на простои 
на промежуточных и технических станци-
ях, 25,4% и 8,9% соответственно». Актуальной 
проблемой в 2019 году остаются брошенные 
поезда, добавляет он, именно они и оказы-
вают давление на рост показателей простоя 
на указанных станциях. «Июньский же рост 
простоя под грузовыми операциями гово-
рит о том, что и операторы, и грузовладельцы 
пока не готовы к снижению грузовой базы и 
росту порожних пробегов»,— уверен эксперт. 
Один из источников „Ъ“ уточняет, что пробле-
ма брошенных в пути следования поездов 
может иметь массу причин, в том числе не-
хватку локомотивов или их бригад, которые 
зачастую есть на бумаге, но фактически отсут-
ствуют, а также ремонтные работы на инфра-
структуре и занятость подъездных путей, что 
никак не связано с работой операторов.

Наталья Скорлыгина

Как выяснил „Ъ“, петербургская И.И.С. 
по контракту с центром судоремонта 
«Звездочка» на 20 млрд руб. модернизи‑
рует сухой док на 35‑м судоремонтном 
заводе в Мурманске. Док нужен для ре‑
монта единственного в составе ВМФ 
авианесущего крейсера «Адмирал Куз‑
нецов». Планируется объединить два 
 существующих дока в один большой. 
 Работы планируется завершить в тече‑
ние 2020 года, а уже в 2021 году сдать 
крейсер флоту, но эксперты сомнева‑
ются в реалистичности этих сроков.

Центр судоремонта «Звездочка», входящий 
в Объединенную судостроительную корпора-
цию (ОСК), заключил контракт с петербург-
ской «Инвестиции. Инжиниринг. Строитель-
ство» (И.И.С.) на модернизацию сухого дока 
35-го судоремонтного завода (СРЗ) в Мурман-
ске, рассказали источники „Ъ“. Модерниза-
ция необходима для докования единственно-
го в составе ВМФ авианесущего крейсера «Ад-
мирал Кузнецов», стоимость контракта — око-
ло 20 млрд руб.

На «Звездочке» „Ъ“ сообщили, что док 35-го 
СРЗ состоит из двух смежных камер, которые 
подрядчику предстоит объединить, убрав 
между ними перегородку. Также будут вы-
полнены работы по модернизации всех кон-
струкций гидросооружения — стен, стапель-
ной плиты, оборудования дока и прочего, за-
ключили на предприятии. Сроки и стоимость 
контракта там не комментируют.

Член совета директоров И.И.С. Андрей 
Мушкарев подтвердил „Ъ“, что компания под-
писала со «Звездочкой» контракт на рекон-
струкцию 35-го СРЗ, где по итогам модерни-
зации будет создан самый большой в России 
док для приема крупных судов и кораблей. 

Детали контракта и стоимость господин Муш-
карев отказался комментировать, добавив, 
что компания победила в закрытом конкур-
се. Он отметил, что гидротехнические работы 
по контракту нацелены на скорейшее введе-
ние дока в эксплуатацию, чтобы были соблю-
дены все сроки, в том числе по ремонту и сда-
че «Адмирала Кузнецова».

По «СПАРК-Интерфаксу», 60% АО И.И.С. 
принадлежит кипрской Voje Investments 
Limited, 40% у одноименного ООО, бенефици-
ар которого Глеб Евтушенко. Последнее вре-
мя компания упоминалась в контексте созда-

ния национальной морской дноуглубитель-
ной компании (см. „Ъ“ от 15 мая и 4 июня). 
Среди проектов на сайте И.И.С. указаны со-
здание искусственного земельного участка 
в районе Крестовского острова, строительст-
во причальных стенок в Зеленоградске Кали-
нинградской области, ремонтные дноуглуби-
тельные работы в Барочном бассейне, строи-
тельство морского терминала в порту Усть-Лу-
га в рамках первой очереди и т. д.

Модернизация 35-го СРЗ в Мурманске обсу-
ждалась последние три года, работы должны 
были стартовать в 2021 году, но из-за необхо-

димости срочно найти место под ремонт «Ад-
мирала Кузнецова» проект ускорился (см. „Ъ“ 
от 20 марта). В конце 2018 года на 82-м судо-
ремонтном заводе (принадлежит «Роснефти») 
затонул крупнейший в России плавучий док 
ПД-50 — единственный в стране, способный 
принимать крупные корабли ВМФ РФ, в нем 
также планировалось первое время доковать 
атомные ледоколы ЛК-60.

В конце июня глава ОСК Алексей Рахманов 
говорил «РИА Новости», что модернизация 
верфей 35-го СРЗ продлится год, причем доко-
вание корабля и модернизация верфей будет 
вестись одновременно. Господин Рахманов 
подчеркивал, что «Адмирал Кузнецов» будет 
сдан флоту в 2021 году, как и планировалось.

Но источники „Ъ“ в отрасли и эксперты 
не считают сроки реалистичными. «Чтобы 
уложиться в сроки, подрядчик, вероятно, ог-
раничится созданием временного варианта 
сухого дока: будет снесена продольная стен-
ка сооружения и создана временная дамба. 
Это позволит в кратчайшие сроки загнать 
корабль в сухой док и приступить к работам. 
По завершении ремонта крейсера модерни-
зация дока продолжится, она может занять 
около трех лет»,— говорит собеседник „Ъ“. 
В Минобороны „Ъ“ не предоставили коммен-
тарий. Старший научный сотрудник Центра 
анализа стратегий и технологий (ЦАСТ) Ми-
хаил Барабанов также считает нереальными 
как срок перестройки доков 35-го СРЗ за один 
год, так и докование там «Адмирала Кузнецо-
ва» за такой же срок. По его мнению, модерни-
зация доков растянется еще на два-три года, 
то есть окончание ремонта «Адмирала Кузне-
цова» возможно не ранее 2023 года.

Анастасия Веденеева, 
Герман Костринский

Стремление правительства расска-
зывать о достижениях и не расска-
зывать о проблемных дискуссиях ес-
тественно, поэтому нам приходится 
с особым усердием выяснять, что об-
суждалось на совещаниях, офици-
ально объявленных «рабочими» и 
не предполагающими финальных 
решений. Совещание у президента 
с правительством 10 июля по эконо-
мическим вопросам — один из хо-
роших примеров: известна только 
тема, это последствия спада инвес-
тиций в первом квартале 2019 года 
(это сообщил сам Владимир Путин), 
известен круг участников, которые 
не склонны в таких случаях ниче-
го сообщать (помощник президен-
та Андрей Белоусов, глава Банка Рос-
сии Эльвира Набиуллина, министр 
экономики Максим Орешкин, глава 
администрации президента Антон 
Вайно) — остальное же неизвестно.

В таких случаях проще выяснять 
не то, что, собственно, обсуждалось, 
а то, о чем не говорилось. Не обсу-
ждалась 10 июля денежно-кредит-
ная политика ЦБ. Почти не обсужда-
лись достоверность инфляционных 
прогнозов ЦБ и Минэкономики и 
споры их аналитиков. Не обсужда-
лись вопросы, связанные с одной из 
центральных причин спада инвес-
тиций с 2016–2017 года,— пробле-
мы бизнеса, связанные с законом о 
контролируемых иностранных ком-
паниях (КИК) и «деофшоризацией». 
Не обсуждалась тема расходования 
ФНБ с 2020 года — по крайней мере, 
подробно. Не обсуждалась главная 
проинвестиционная разработка 
Минфина — соглашение по защите 
и поощрению капиталовложений 
(СЗПК), которое в последних верси-
ях, с которыми знакомился „Ъ“, ста-
ло выглядеть в отдельных момен-
тах очень радикально, что дает над-
ежды на его действенность (или по 
крайней мере на готовность прави-
тельства обсуждать сильные меры 
по восстановлению частных инвес-
тиций, раз уж почему-то нельзя что-
то разумное сделать с КИК и в целом 
с действиями, разрушавшими взаи-
мопонимание крупного бизнеса и 
власти в 2017–2018 годах надежнее 
Следственного комитета).

„Ъ“ известно, что основным до-
кладчиком по проекту был министр 
экономики, прочие участники до-
кладов не делали. Его тезисы о ме-
рах по усилению роста ВВП неиз-
вестны полностью, известно, что 
Максим Орешкин не оставил вни-
манием влияние правоохранитель-
ных органов на инвестклимат (его 
игнорировать было бы затрудни-
тельно даже в этой ситуации) и рас-
сказывал об уже существующих ре-
зультатах нацпроекта по повыше-
нию производительности труда. Ви-
димо, обсуждалась тема потребкре-
дита, хотя в целом Минэкономики 
считает меры, принятые ЦБ для сни-
жения темпов его прироста, рацио-
нальными. В целом же предметом 
доклада был набор мер по повыше-
нию «потолка» роста ВВП до 3% — и 
не обсуждались какие-либо меры по 
повышению этого потолка к 2022–
2023 году до 5% и выше.

Конечно, мало информации. Но 
достаточно для довольно позитивно-
го вывода: экономической катастро-
фы (ощутимой рецессии во второй 
половине 2019 года) в Белом доме 
никто не ожидает. Иначе обо всем 
перечисленном выше говорили бы.

правила  
игры

Когда невозможно 
знать, что обсуждает 
власть, полезно пони-
мать, что именно она 
сейчас не обсуждает

определяет методом исключения 
заместитель главного редактора

Дмитрий Бутрин

Под «Адмирала Кузнецова» сломают стенку
Сухой док для крейсера обойдется в 20 млрд руб.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 15 июля 2019 №122/П   l   Коммерсантъ

апрельапрельапрельапрельапрель май май май май май июньиюньиюньиюньиюнь

1,8 2,8

1,8

2,0

2,2

2,4

2,6

2,8% ● 2,3034

1,54%
5,5 7,0

5,5

5,8

6,1

6,4

6,7

7,0тыс. пунктов ● 6,666

0,65%
0 110

0

22

44

66

88

110млрд руб. ● 38,42

1,10 1,45

1,10

1,17

1,24

1,31

1,38

тыс. $ / тр. унц.

36,0

37,4

38,8

40,2

41,6

43,0

36,0 43,0
0,52%13,63% 0,68%

● 1,413трлн руб. ● 41,63

Активы под управлением круп
нейших российских управляю
щих компаний (УК) приблизили
сь к 6 трлн руб. Взрывного роста 
на рынке не произошло, но ком
пании уверенно улучшают пози
ции в секторах, связанных с до
верительным управлением (ДУ) 
средствами частных инвесторов. 
Это касается и паевых инвести
ционных фондов, в том числе за
крытых, и индивидуальных ин
вестиционных счетов, и индиви
дуального ДУ. До конца года экс
перты ждут роста интереса к кон
сервативным ПИФам облигаций, 
которые были лидерами оттока 
с прошлого лета.

По оценке «Эксперт РА», объем 
средств под управлением крупней-
ших УК по итогам второго квартала 
составил 5,94 трлн руб. Этот резуль-
тат на 2,2% выше показателя перво-
го квартала. За последние четыре го-
да это всего лишь третий по успешно-
сти результат второго квартала. При-
чем год назад активы под управлени-
ем выросли более чем на 6%. За пер-
вое-второе места продолжается упор-
ная борьба между компаниями биз-
неса «Сбербанк Управление актива-
ми» и компаниями бизнеса «ВТБ Ка-
питал Управление инвестициями». 
Пока лидерство вернули структуры 
Сбербанка. Вместе с тем в ВТБ заяви-
ли, что подавали в агентство предва-
рительные данные, тогда как на 28 
июня объем активов под управлени-
ем оценивался в 845 млрд руб. Как бы 
то ни было, отрыв от ближайших пре-
следователей — групп управляющих 
компаний «Открытие» и «Регион» — 
составляет 100–150 млрд руб.

В отличие от аналогичных перио-
дов прошлых лет крупнейшие игро-
ки в гораздо меньшей степени дели-
ли рынок пенсионных накоплений. 
Самые значительные изменения, как 
раз связанные с пенсионными сред-
ствами, оказались в группе управля-
ющих компаний «Открытие», активы 
под управлением которой снизились 
на 7%, до 672 млрд руб. Как пояснил 
управляющий директор УК «Откры-
тие» Роман Соколов, во втором кварта-
ле УК «Менеджмент-консалтинг» (вхо-
дящая в группу УК «Открытие») по по-
ручению НПФ «Открытие» передала 
средства пенсионных накоплений в 

размере 60 млрд руб. в другие УК. Судя 
по всему, бенефициарами этого про-
цесса стали управляющие компании 
«Сбербанк Управление активами», 
«Газпромбанк — Управление актива-
ми» и «Система Капитал», с которыми 
НПФ заключил договоры доверитель-
ного управления. Управляющий ди-
ректор «Сбербанк Управление актива-
ми» Василий Илларионов заявил, что 
рост активов под управлением связан 
в первую очередь с увеличением акти-
вов институциональных клиентов, в 
частности некэптивных НПФ. По сло-
вам гендиректора «Газпромбанк — 
Управление активами» Алексея Ан-
тонюка, с начала года объем активов 
под управлением вырос примерно 
на 45 млрд руб., преимущественно за 
счет работы с НПФ. По данным „Ъ“, на 
начало 2019 года пенсионные активы 
под управлением этой компании со-
ставляли 14 млрд руб.

Одновременно представители 
управляющих компаний отмечают 
дальнейший рост интереса со сторо-
ны частных инвесторов. По словам Ро-
мана Соколова, основной драйвер ро-
ста активов в ДУ — переток денег фи-
зических лиц из банков на фоне сни-
жающихся депозитных ставок. В част-
ности, средняя максимальная ставка 
по крупнейшим банкам, по данным 
ЦБ, снижается четвертый месяц под-
ряд и на начало июля достигла 7,14% 
годовых — минимальной отметки с 
ноября 2018 года. Гендиректор «Аль-
фа-Капитала» Ирина Кривошеева от-
метила существенный приток в сег-
менте индивидуального ДУ за счет 
активной работы с сегментом состо-
ятельных инвесторов. В «Сбербанк 
Управление активами», «Газпромбанк 
— Управление активами», группе УК 

«Регион» фиксируют рост спроса на 
индивидуальные инвестиционные 
счета (ИИС). Если на начало года, по 
данным Московской биржи, количе-
ство ИИС составляло 83 тыс. штук, на 
1 апреля — 96 тыс. штук, то к середи-
не года оно превысило 118 тыс. штук. 
С учетом средней суммы на таких сче-
тах свыше 400 тыс. руб. прирост мог 
составить 8–10 млрд руб.

Во втором квартале возобновил-
ся приток средств в розничные пае-
вые фонды. Только в мае-июне част-
ные инвесторы вложили в них более 
8 млрд руб., что компенсировало от-
ток предыдущих шести месяцев (см. 
„Ъ“ от 3 июля).

Кроме того, участники рынка от-
мечают изменение негативного от-
ношения к облигационным фондам, 
которые оставались лидерами по от-
току средств с августа прошлого года. 
По словам Василия Илларионова, ин-
весторы уже в большинстве своем ли-
бо «вышли из рынка», либо переложи-
лись в другие фонды. Он ожидает вос-
становления спроса на облигацион-
ные фонды во втором полугодии. Ири-
на Кривошеева отмечает, что вклад в 
рост активов под управлением «вне-
сли притоки в институциональные 
инструменты, в частности ЗПИФы», 
которые компания предлагает для 
широкого круга клиентов.

Гендиректор «Регион Эссет Менед-
жмент» Екатерина Зайцева связывает 
с развитием ИИС еще более сущест-
венный приток средств частных ин-
весторов до конца 2019 года. Вместе 
с тем, по оценке Алексея Антонюка, 
объем активов на рынке доверитель-
ного управления покажет естествен-
ный рост более 10%.

Дмитрий Ладыгин

С инвесторами управились
Средства частных клиентов покидают депозиты

Вице-президент банка «ФК От-
крытие» Тимур Хамраев также счита-
ет, что эта мера коснется в основном 
крупнейших банков, потому что они 
исторически много финансировали 
сделки M&A. В пресс-службе Альфа-
банка сообщили, что в портфеле бан-
ка доля сделок M&A невелика, пото-
му что они априори относятся к вы-
сокорискованным, за исключением 
сделок с крупными и очень надежны-
ми заемщиками, а таких мало. Пер-
вый зампред правления Совкомбан-
ка Сергей Хотимский заявил, что в 
банке доля таких кредитов составля-
ет 3–4% от корпоративного портфеля 
и они не влияют на достаточность ка-
питала банка. «Нужно не усложнять 
проведение сделок слияния и погло-
щения, а максимально стимулиро-
вать рыночные экономически обо-
снованные сделки, финансирование 
которых происходит с помощью вы-
пуска рыночных облигаций»,— уве-
рен господин Хотимский. 

Более того, эксперты сомневают-
ся, что высвобожденные таким ме-
тодом средства пойдут на кредитова-
ние производства. «Если бы кредиты 
на сделки M&A хоть как-то мешали 
банкам развивать другие виды кор-
поративного кредитования, мы бы в 

последние годы наблюдали рост хо-
тя бы первых,— отмечает Ольга Улья-
нова.— Но корпоративное кредитова-
ние стагнирует в целом, спроса нет ни 
на кредиты M&A, ни на инвестицион-
ные кредиты». Предложенная ЦБ ме-
ра вряд ли повлияет на объем креди-
тования производства, у этих сделок 

и сделок M&A очень разные цели, за-
частую они не связаны, соглашаются 
в Альфа-банке.

«Без других регулятивных новаций 
эта мера, скорее всего, не будет очень 
эффективна»,— подтверждает управ-
ляющий директор по валидации «Экс-
перт РА» Юрий Беликов. Однако, уточ-
няет он, в сочетании, например, с уже-
сточением регулирования на рын-
ке потребительского кредитования 
и стандартизированным подходом к 
оценке кредитного риска с классифи-
кацией заемщиков часть средств дей-
ствительно могут быть перенаправле-
ны на кредитование производства.

Одним из способствующих этому 
факторов может стать ограничение 
вложений банков в долевые ценные 
бумаги нефинансового сектора. О по-
добных планах Bloomberg рассказал 
директор департамента банковского 
регулирования ЦБ Алексей Лобанов. 
По его словам, для некотируемых до-
левых ценных бумаг ЦБ хочет повы-
сить коэффициенты риска с 150% до 
400% и для котируемых — до 250%. Как 
заявил Алексей Лобанов, Банк России 
может опубликовать проект этих из-
менений уже в июле. Повышать коэф-
фициенты регулятор планирует поэ-
тапно со следующего года.

Максим Буйлов,  
Вадим Арапов

Промышленности  
прописывают банки

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В первой половине 2019 года 
 банки предложили коллекторам 
к покупке 175 млрд руб. просро
ченных долгов, что почти на 60% 
больше, чем за аналогичный 
 период 2018 года. Впрочем, доля 
завершенных сделок продолжа
ет снижаться и уже опустилась 
до 66% от предложения. Основ
ной причиной коллекторы на
зывают не слишком качествен
ные портфели: зачастую продав
цы передают неверные контак
ты должников, что значительно 
повышает не только издержки, 
но и риск претензий со стороны 
третьих лиц.

По оценке коллекторского агент-
ства ЭОС и «Первого коллекторского 
бюро» (ПКБ), рынок банковской цес-
сии по итогам первого полугодия про-
демонстрировал рост на 58% предло-
жений со стороны продавцов. Объ-
ем выставленной на продажу прос-
роченной задолженности составил 
175  млрд руб. Рост объемов предложе-
ния значительно превысил аналогич-
ный показатель годичной давности 
— в первом полугодии 2018 года он 
составил 10% (см. „Ъ“ от 13 июля 2018 
года). При этом количество предлага-
емых к переуступке кейсов выросло 
почти в три раза (с 611 тыс. единиц до 
1,76 млн единиц), а средний размер 
задолженности снизился на 45% (со 
180 тыс. руб. до 98 тыс. руб.). 

По мнению гендиректора агент-
ства ЭОС Антона Дмитракова, в усло-
виях восстановления высоких тем-
пов роста розничного кредитова-
ния в сегменте беззалоговых креди-
тов банковская система стремится 
поддерживать состояние балансов в 
оптимальной форме, минимизиро-
вать резервы и снизить давление на 
капитал.

Впрочем, рост объемов предложе-
ния привел к росту закрытых сделок 
лишь в абсолютном выражении (на 
46%, до 114 млрд руб.). Доля закрытых 
сделок продолжает снижаться второй 
год подряд и по итогам первого полу-
годия 2019 года составила 66% против 

71% в первом полугодии 2018 года и 
84% в аналогичный период 2017 года.

По словам гендиректора ПКБ Пав-
ла Михмеля, тенденция такова, что 
верифицированных телефонных но-
меров заемщиков в предлагаемых 
портфелях крайне мало. «При их фор-
мировании кредиторы вносят только 
данные, которые оставил заемщик 
при заключении кредитного догово-
ра,— поясняет он.— Если сам заем-
щик не сообщал банку, что изменил 
впоследствии номер телефона, в дан-
ных банка фигурируют только перво-
начальные сведения о нем». Пробле-
ма верификации телефонных номе-
ров действительно стоит перед рын-
ком и требует решения, отмечает пре-
зидент СРО НАПКА Эльман Мехтиев. 
«Речь даже не о финансовых потерях, 
когда по итогам совершения покуп-
ки оказывается, что долг — это пу-
стышка, по которой невозможно ве-
сти взыскание на досудебной стадии 
из-за отсутствия правильного контак-
та,— поясняет он.— Коллекторы вы-
нуждены беспокоить третьих лиц, 
указанных в качестве контактных 
лиц». На сегодня на категорию жалоб 
«я не тот, кто вам нужен» приходится 
практически четверть из всех тех, ко-
торые поступают в НАПКА, это поряд-
ка 1,5 тыс. жалоб в год. 

Банкиры соглашаются, что зача-
стую телефоны в кредитных досье 
оказываются устаревшими. «Пор-
тфель кредитов к продаже имеет зна-
чительные сроки просроченной за-
долженности — такие кредиты выда-
ны, как правило, более четырех лет 

назад,— отмечает замдиректора де-
партамента по работе с просрочен-
ной задолженностью Росбанка Евге-
ний Сеньковский.— При передаче 
цессионарию кредитное досье состо-
ит из документов на дату заключе-
ния кредитного договора, в которые 
банк не вносит изменения, и доку-
ментов, полученных в процессе об-
служивания и работы с просрочен-
ной задолженностью». 

При этом за качественные портфе-
ли коллекторы готовы платить высо-
кую цену. По итогам первого полуго-
дия 2019 года средняя цена закрытия 
сделки выросла более чем вдвое, по 
сравнению с шестью месяцами 2018 
года — с 1,3% до 2,8% от суммы дол-
га. Участники рынка ожидают, что по 
итогам года она может еще немного 
вырасти одновременно с ростом объ-
ема предложения и доли закрытых 
сделок. По мнению Антона Дмитра-
кова, рост объема предложения воз-
можен до уровня 500–510 млрд руб., 
при этом доля закрытых сделок мо-
жет составить порядка 68–70%. «Про-
гнозируемый рост доли закрытых 
сделок обусловлен ростом эффектив-
ности процессов работы с цессионны-
ми портфелями, ожиданиями роста 
качества предлагаемых портфелей, 
что определит более высокую актив-
ность покупателей на рынке»,— гово-
рит он. Во втором полугодии 2019 го-
да, добавляет господин Михмель, воз-
можно повышение цены с 2,8% до 3%, 
исходя из ожидаемого роста качества 
предлагаемых портфелей.

Светлана Самусева

Просрочка качеством не вышла
Предложение плохих долгов превышает спрос

Санируемый ЦБ Московский 
 индустриальный банк (Минбанк) 
потерял за июнь 69 млрд руб. 
 капитала, его отрицательная 
 величина достигла таким обра
зом 94 млрд руб. Причина может 
быть в том, что ЦБ создал резер
вы почти по всему портфелю 
кредитов юрлицам. Эксперты 
не исключают, что регулятор 
мог подойти к резервированию 
чрезмерно консервативно, огра
ничив себя лишь ранее выска
занным прогнозом по макси
мальному размеру вливаний 
в капитал банка.

Банк России 12 июля принял реше-
ние о докапитализации Минбанка на 
128,7 млрд руб. В рамках стандартной 
схемы ЦБ выделит соответствующее 
финансирование и выкупит допол-
нительный выпуск акций банка, став 
почти стопроцентным владельцем 
кредитной организации. В результате 
Минбанк будет вновь соблюдать обя-
зательные нормативы достаточности 
капитала с учетом надбавок.

В январе, когда ЦБ взял Минбанк 
на санацию, регулятор предваритель-
но оценивал отрицательный капи-
тал банка на уровне 60–100 млрд руб., 
но называл и более точную цифру — 
75 млрд руб. Кроме того, ЦБ оценивал 
необходимый буфер капитала в 29 мл-
рд руб., чтобы Минбанк соблюдал обя-
зательные нормативы достаточности 
собственных средств. Таким образом, 
в январе, по оптимистичным прогно-
зам ЦБ, все вливания в капитал Мин-
банка оценивались в 89 млрд руб., в 
базовом прогнозе — в 104 млрд руб., 
в пессимистичном — в 129 млрд руб. 
Именно последний прогноз в конеч-
ном счете и реализовался.

Решая в январе вопрос, брать Мин-
банк на санацию или отзывать ли-
цензию, регулятор пришел к выводу, 
что ситуация «пограничная». Однако 
в итоге ЦБ все же склонился к финан-
совому оздоровлению кредитной ор-
ганизации, опасаясь социальной на-
пряженности в Северо-Кавказском 
и Южном федеральных округах, где 
банк имел региональную значимость 
(см. „Ъ“ от 23 января). Еще одним фак-
тором, по словам зампреда ЦБ Васи-
лия Поздышева, стала договороспо-
собность Абубакара Арсамакова, ко-
торого ЦБ называл контролировав-
шим Минбанк лицом. Тогда господин 
Поздышев утверждал, что акционеры 
банка не были замечены регулятором 
в проведении сомнительных опера-
ций и выводе активов. Однако две не-
дели назад он признался, что времен-
ная администрация банка все же об-
наружила схемы по выводу активов и 
направила в связи с этим по меньшей 
мере одно обращение в правоохрани-
тельные органы.

По состоянию на 1 июня отрица-
тельный капитал Минбанка состав-
лял 25 млрд руб. Отчетность за июль 
банки еще не опубликовали. Однако в 
пресс-службе ЦБ уточнили, что размер 
дисбаланса между активами и обяза-
тельствами банка по состоянию на 1 
июля 2019 года составил минус 94 мл-
рд руб. После докапитализации раз-
мер собственных средств банка соста-
вит 27,8 млрд руб. Соответственно, за 
июнь дыра в капитале банка выросла 
в 3,75 раза, или на 69 млрд руб.

Младший директор по банков-
ским рейтингам «Эксперт РА» Мария 
Зинина считает, что в январе размер 
несформированных резервов дол-
жен был составлять не менее 3–4 ка-

питалов банка (88–117 млрд руб.), что 
больше первоначально высказанных 
оценок (60–100 млрд руб.). По словам 
эксперта, среди проблем Минбанка 
— «критическая концентрация кор-
поративного портфеля на неэффек-
тивных инвестиционных проектах», 
при этом не исключено, что большая 
часть таких кредитов имеет призна-
ки аффилированности с акционера-
ми банка.

Резкий рост дыры в капитале Мин-
банка может свидетельствовать о при-
знании большей части корпоратив-
ного кредитного портфеля невозврат-
ной и создании по ней максимально-
го резерва, считает руководитель на-
правления банковских рейтингов 
агентства НКР Михаил Доронкин. 
«Косвенно это подтверждает обраще-
ние регулятора в правоохранитель-
ные органы в связи с выявлением вре-
менной администрацией сомнитель-
ных операций по выводу активов че-
рез кредитование формально не свя-
занных с акционерами компаний,— 
поясняет он.— В таком случае исходя 
из накопленного опыта санаций рас-
считывать на какой-то материальный 
уровень возмещения по проблемным 
кредитам не стоит». Согласно послед-
ней отчетности банка, его портфель 
кредитов юрлицам составляет около 
170 млрд руб. Таким образом, вероят-
но, ЦБ решил зарезервировать этот 
портфель примерно на две трети, не-
смотря на то что в просрочке находит-
ся лишь примерно 10%. Вполне веро-
ятно, полагает Михаил Доронкин, что 
«по части проблемных кредитов ре-
зервы были сформированы излишне 
консервативно относительно реаль-
ного уровня риска».

Виталий Солдатских

Минус-банк
Отрицательный капитал Минбанка  
увеличился до 94 млрд рублей

Бизнес  
вынужден отрабатывать 

свою собственную продажу — 
вот как делается 

большинство сделок M&A...  
В результате целого цикла 

таких сделок  
мы получаем предприятия, 

которые вроде бы 
работают,  

но они очень сильно 
закредитованы

— Василий Поздышев,
зампред ЦБ, 5 июля 2019 года

Ц И Т А Т АКрупнейшие управляющие компании по итогам II квартала 2019 года
Название Активы под управлением 

(млрд руб.)
Изм. за квартал 

(%)
Компании бизнеса «Сбербанк Управление активами» 845,8 6,0

Компании бизнеса «ВТБ Капитал Управление инвестициями» 819,1 -0,9
Группа УК «Открытие» 672,3 -7,1
Группа УК «Регион» 654,5 3,7
«ТКБ Инвестмент Партнерс» 571,4 2,0
«Лидер» 481,6 -0,1
«Газпромбанк — Управление активами» 379,7 7,1
«Альфа-Капитал» 369,9 10,7
«Прогрессивные инвестиционные идеи» 319,5 5,1
«Трансфингруп» 282,6 7,5
По данным «Эксперт РА».

БАНКИ

«Восточный» 
уронил  
норматив
Банк «Восточный» может спи
сать субординированные креди
ты, полученные от акционеров 
несколько лет назад. Причина — 
майское предписание ЦБ по до
формированию резервов, в ре
зультате исполнения которого 
норматив достаточности базо
вого капитала (Н1.1) банка в те
чение шести рабочих дней на
ходился ниже отметки 5,125% 
в маеиюне. Согласно норматив
ным актам ЦБ, в такой ситуации 
банк должен через списание 
 субордов восстановить базовый 
 капитал до указанной отметки.

ЦБ 12 июля сообщил, что норматив Н1.1 
«Восточного» находился ниже уровня 5,125% 
в период с 30 мая по 5 июня. Отчетность бан-
ка за июнь еще не опубликована, но на 30 мая 
норматив находился выше минимального 
уровня (4,5%). Кроме того, как следовало 

из переписки экс-главы банка Александра 
Нестеренко с советом директоров, «Восточ-
ный» не нарушал этот норматив и в первых 
 числах июня (см. „Ъ“ от 17 июня).

Снижение Н1.1 ниже 5,125%, согласно 
нормативным актам ЦБ, означает, что банк 
должен восстановить норматив выше этой от-
метки за полтора месяца либо списать субор-
динированные обязательства для восстанов-
ления достаточности капитала. У «Восточно-
го» на балансе есть бессрочные суборды на 
сумму 7,9 млрд руб. «Банк выполняет все нор-
мативы достаточности капитала,— заявили 
в „Восточном“.— Снижение произошло по од-
ной из ковенант, которые регулируются со-
глашениями по субординированному займу 
банка, и сообщение Банка России именно 
об этом». Это означает право банка приоста-
новить выплаты процентов по указанным зай-
мам вплоть до конвертации обязательств в ка-
питал, отметили в кредитной организации, 
указав, что рассматривают это как крайнюю 
меру и будут принимать решение в рамках 
предусмотренного для этого периода — 
до конца августа.

Снижение норматива произошло из-за 
выполнения банком полученного в конце мая 
предписания ЦБ по доформированию резер-

вов на 5,1 млрд руб. (см. „Ъ“ от 14 июня). 
 Кроме того, тогда ЦБ ограничил банку при-
влечение вкладов определенным уровнем.

В начале июня, как стало известно „Ъ“, 
банк получил еще одно предписание, запре-
щающее ему совершать сделки репо с ЦБ 
(текст предписания имеется в распоряжении 
„Ъ“). Запрет выдан в соответствии с положе-
нием ЦБ, запрещающим подобные сделки 
банкам, отнесенным регулятором к четвертой 
классификационной группе (банки, наруше-
ния в деятельности которых создают реаль-
ную угрозу интересам их вкладчиков и креди-
торов) или к пятой группе (банки, состояние 
которых при непринятии акционерами мер 
приведет к прекращению их деятельности).

Источник „Ъ“ утверждает, что в начале 
июня ЦБ относил «Восточный» к пятой клас-
сификационной группе, но сейчас, по его 
словам, банк находится в третьей группе 
(банки, имеющие недостатки в деятельности, 
неустранение которых может в ближайшие 
12 месяцев привести к возникновению ситуа-
ции, угрожающей законным интересам их 
вкладчиков и кредиторов), что может свиде-
тельствовать о некотором улучшении ситуа-
ции с капиталом.

Виталий Солдатских
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Китайский бренд смартфонов 
Xiaomi стал лидером в онлайн-
продажах в России по итогам 
первого полугодия, обогнав 
Huawei и Honor, подсчитали  
ритейлеры. В целом, с учетом 
офлайн-продаж, Xiaomi зани- 
мает лишь пятое место. Бренд 
традиционно популярен среди 
онлайн-аудитории, а продажи 
через интернет в России растут 
из-за снижения посещаемости 
розничных салонов и усиления 
позиций AliExpress, поясняют 
эксперты.

Смартфоны Xiaomi стали самыми 
продаваемыми в интернете в Рос-
сии по итогам первого полугодия 
2019 года, в штуках бренд занял 22% 
рынка, следует из данных партнера 
нескольких ритейлеров, с которы-
ми ознакомился „Ъ“. На втором и 
третьем месте — Honor и Huawei 
(оба бренда принадлежат китайской 
Huawei Technologies) с 19,5% и 8,5% 
соответственно. В «М.Видео» под-
твердили эту информацию, отме-
тив, что совокупная доля Xiaomi, 
Huawei и Honor в натуральном вы-
ражении, таким образом, увеличи-
лась до 50%, что вдвое больше, чем за 
аналогичный период 2018 года. В де-
нежном выражении в онлайн-кана-
ле лидерство удерживает Apple.

В МТС согласны с этими оценками. 
«В интернете потребители перед по-
купкой более тщательно сравнивают 

характеристики, соотнося их с ценой. 
Поэтому в онлайне по продажам ли-
дируют китайские бренды»,— отме-
тил представитель оператора. В оф-
лайне ситуация отличается: как сооб-
щал „Ъ“ 2 июля, по общим продажам 
смартфонов за полугодие Xiaomi за-
нимает лишь пятое место. Впервые 
Xiaomi вышла в лидеры по онлайн-
продажам в России в марте 2018 года, 
но продержалась в лидерах всего ме-
сяц, сообщали тогда «Ведомости».

Всего, по данным «М.Видео», в пер-
вом полугодии россияне приобрели 
онлайн более 2 млн смартфонов на 
сумму около 42 млрд руб., что на треть 
превышает показатели первого полу-
годия 2018 года в деньгах и штуках. До-
ля интернет-продаж достигла рекорд-
ных 20% от оборота и 16% от числа про-
данных устройств. У «Связного—Евро-
сети» похожие оценки: 2,2 млн смарт-
фонов на общую сумму 41,2 млрд руб.

Средняя цена смартфона в онлайн-
продажах, по оценкам «М.Видео», на 
четверть выше среднего чека в розни-
це — около 19 тыс. руб. При этом по 
итогам полугодия увеличились доли 
наиболее дешевых и дорогих смарт-
фонов — в ценовом диапазоне до 
15 тыс. руб. и выше 50 тыс. руб. На пер-
вый сегмент приходится около 55% 
продаж в штуках, и наиболее высо-
кую динамику здесь продемонстри-
ровали именно китайские бренды.

Потребители,  покупающие 
смартфоны в интернете, раздели-

лись на два лагеря: первые нацеле-
ны на функциональность устройств, 
вторым важна статусность, то есть 
смартфон A-бренда, рассуждает ди-
ректор департамента «Мобильные 
средства связи» «Марвел-Дистрибу-
ции» Павел Вьюков. По его мнению, 
рост онлайн-продаж Xiaomi объяс-
няется тем, что вендор выпустил в 
этом году удачные новинки и ведет 
агрессивную ценовую политику. 
«Кроме того, бренд исторически по-
пулярен у аудитории, которая пред-
почитает онлайн-покупки. Если 
прежде Xiaomi интересовал в пер-
вую очередь гиков и так называе-
мых ранних последователей, то те-
перь бренд намного более известен 
среди массового потребителя»,— 
поясняет он.

Потребители перестают покупать 
дорогие смартфоны в салонах, опа-
саясь навязывания дополнительных 
услуг, страховок и сим-карт в пода-
рок, считает руководитель Content 
Review Сергей Половников. «В то же 
время растут продажи AliExpress, 
где большая часть заказов приходит-
ся на китайские смартфоны»,— ука-
зывает он. Вместе это и приводит к 
росту онлайн-продаж смартфонов в 
России. В среднесрочной перспекти-
ве, полагает эксперт, это также при-
ведет к сокращению числа рознич-
ных точек продаж и повышению их 
эффективности.

Юлия Тишина
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В прошлом году «Сибантрацит» 
Дмитрия Босова неожиданно 
объявил, что готов решить про-
блему расширения наиболее 
сложного узкого места на БАМе 
— Северомуйского тоннеля. 
Как структурирован проект, 
оценка и сроки которого со сто-
роны «Сибантрацита» вдвое 
меньше, чем у ОАО РЖД, „Ъ“  
рассказал глава управляющей 
строительством УК «Восток- 
уголь» Александр Исаев.

— С чем связан интерес «Сибан-
трацита» к Северомуйскому тон-
нелю-2?
— Мы создали большую угольную 
компанию, 80% углей металлургиче-
ские, которые выдерживают любой 
кризис. У нас большие планы по ро-
сту. В условиях острой нехватки про-
возных способностей ОАО РЖД на-
ша задача — обеспечить провоз угля 
по железной дороге, поэтому мы взя-
лись за проект.
— Насколько реалистично по-
строить тоннель за пять лет? Ра-
нее ОАО РЖД говорило о возмож-
ных сроках в десять лет, стоимо-
сти — более 100 млрд руб.
— Конечно, у проекта много против-
ников — компаний, которые давно 
работают на рынке и которым не нра-
вится наша активность, но мы точно 
построим тоннель, и построим за 
пять лет. Мы получили одобрение от 
президента России, было выдано по-
ручение премьера Дмитрия Медведе-
ва вице-премьеру Максиму Акимову 
проработать вопрос с профильными 
министерствами и ведомствами. В ре-
зультате создана совместная рабочая 
группа с ОАО РЖД. Группа «Сибантра-
цит» учредила проектную компанию 
— ООО «Северомуйский тоннель-2», 
она находится под управлением УК 
«Востокуголь». Начали работу. Специ-
алисты выехали на место, осмотрели 
подходы к тоннелю, места, где разме-
стить вахтовые городки для строите-
лей, завод по производству обделки.

Сегодняшние технологии позво-
ляют строить быстро. Мы заказали 
два проходческих щита у The Robbins 
Company, они пойдут с двух сторон 
тоннеля. Каждый щит идет со скоро-
стью минимум 300 м в месяц. 600 м 
умножаем на 24 месяца — уже 
14,4 тыс. м. Получается, два года, мак-
симум три. Еще год на доставку и 
укладку рельсов, вентиляции, элек-
тричества и т. п.
— Вы ранее заявляли, что постро-
ите тоннель за 60 млрд руб. Это 
получится? Каковы инвестиций 
на 2019 год?

— В 2019 году мы вкладываем 11 мл-
рд руб. У нас есть четыре сценария, 
зависящие от выбора технологиче-
ских решений, стоимостью от 45 мл-
рд до 51 млрд руб. Если бы стройка 
занимала десять лет, то и бюджет бы 
увеличился.
— Целевые 100 млн тонн — это 
пропускная способность нового 
тоннеля с учетом имеющегося?
— Да. Сейчас в тоннеле встречные 
поезда идут только поочередно. А с 
двумя тоннелями они будут просто 
пролетать в обе стороны.
— Насколько сильно вас сдержи-
вает это узкое место?
— Как стена. Европа, по сути, умерла 
как рынок, и все ринулись на Восток, 
а провозных мощностей ОАО РЖД не 
хватает. Мы не можем сейчас провез-
ти на восток больше 15–20 млн тонн в 
год, а мощности по добыче у нас выра-
стут до 50 млн тонн. Это слишком 
большая разница, чтобы сидеть и ни-
чего не делать. ОАО РЖД очень стара-
ется, идут масштабные работы по раз-
витию БАМа и Транссиба, расширя-
ются выходы из Кузбасса. Но мы ви-
дим, что на все денег объективно не 
хватит. Поэтому мы готовы построить 
Северомуйский тоннель-2.
— Но на пути же еще множество 
узких мест, например на выходах 
из Кузбасса...
— Да, их множество. Но их развивать 
легче, чем тоннель. Все равно все пути 
упрутся в него. Существующий тон-
нель все чаще нуждается в текущем 
ремонте. После сдачи второго тонне-
ля ОАО РЖД планирует на некоторое 
время закрыть первый на ремонт.
— Как будете взаимодействовать 
с ОАО РЖД?
— ОАО РЖД рассматривает несколь-
ко вариантов, ожидаем решения 

примерно через две недели. Это мо-
жет быть и концессия, и EPC-кон-
тракт, и аренда тоннеля с его последу-
ющим выкупом, и постановка на ба-
ланс с последующим управлением. 
Какой вариант выберут, такой мы и 
примем. Мы в любом случае строим 
тоннель для ОАО РЖД, так что потом 
они будут его эксплуатировать.
— Дискуссия о приоритетном до-
ступе к тоннелю продвигается?
— Все зависит от ОАО РЖД. Они про-
думывают варианты. Новый тоннель 
должен обеспечить провоз и для нас, 
и для других пользователей. Конеч-
но, мы хотим получить гарантии 
провоза за ту работу, которую сдела-
ем. Чтобы не получилось так, что мы 
потратили деньги, время, а потом не 
могли проехать.
— Но сейчас нет для этого законо-
дательной базы.
— Ее надо готовить, это небыстрый 
процесс.
— И вы готовы приступить к стро-
ительству авансом?
— Да.
— Не боитесь, что по дороге усло-
вия поменяются?
— Не боимся. И будем рисковать. Для 
нас новый тоннель — гарантия эф-
фективной работы в будущем.
— Если все пойдет по наихудшему 
сценарию и вы не договоритесь с 
ОАО РЖД, есть ли «план Б»?
— Нет. Мы надеемся договориться.
— Кто ваш подрядчик по проекти-
рованию?
— «Минскметропроект». Мы провели 
тендер, в нем участвовали и наши 
проектные институты, в том числе 
«БАМтоннельпроект», но по соотно-
шению цена—качество выбрали мин-
чан. Также создан генподрядчик стро-
ительства, куда мы наняли людей с ог-
ромным опытом тоннелестроения в 
Москве, Сочи, на БАМе. Ее возглавил 
Усольцев Игорь Александрович, ген-
директор «Ингеокома».
— Собственную портовую инфра-
структуру с другой стороны тон-
неля для экспорта тоже будете 
развивать?
— Мы строим порты на Дальнем Вос-
токе — порт «Вера» и другие. Пропуск-
ная способность превысит 50 млн 
тонн. Там есть и другие порты, готовые 
переваливать наш уголь. Но проблема 
та же — как довезти. Поэтому мы и ста-
вим себе задачу: в 2024 году, на 50-ле-
тие БАМа, запустить тоннель и обеспе-
чить провоз наших 50 млн тонн угля.

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина

полная версия 
kommersant.ru/12646

«Тоннель сдерживает нас, как стена»
Александр Исаев о причинах и программе строительства 
Северомуйского тоннеля-2

Xiaomi освоил онлайн
Бренд обошел конкурентов в интернет-продажах

Индексация цен на Suzuki за по-
следние полгода составила около 3%. 
Toyota пересмотрела цены в январе: 
рост стоимости моделей Corolla, 
RAV4 и C-HR составил 2%, остальных 
— 3%. Автомобили Skoda в январе и 
марте дорожали на 2%, с июня все мо-
дели — на 3 тыс. руб., с 1 июля Rapid 
— на 10 тыс. руб., сказали „Ъ“ в воро-
нежской дилерской группе «Ринг».

Люксовые бренды также подняли 
цены: Ferrari и Rolls-Royce — на 2%, 
при этом Rolls-Royce Cullinan подо-
рожал на 3,5%. Рост цен на Aston 
Martin составил 200–500 тыс. руб. в 
зависимости от модели и комплекта-
ции, но на модель Vantage цена, нао-
борот, снизилась на 503 тыс. руб., 
подсчитали в «Авилоне».

Рост цен происходит на фоне сни-
жения продаж по итогам января—
июня на 2,4%. Однако на самом деле 
эффективного увеличения стоимо-
сти машин, по сути, не наблюдается 
— производители и продавцы прово-

дят акции, дают скидки, меняют ус-
ловия программ кредитования. Вла-
димир Попов говорит, что именно 
скидки примерно в 170 тыс. руб. 
обеспечили рост продаж Volvo. В 
Suzuki „Ъ“ сообщили, что с учетом 
всех возможных выгод на автомоби-
ли продают в РФ, Белоруссии и Казах-
стане три модели автомобилей Vitara 
(обновление с февраля), SX4 и третье 
поколение Jimny (трейд-ин, кредит-
ная программа) по цене конца 2018 
года. Toyota в июле снизила цену на 
RAV4 на 50–100 тыс. руб.

В ряде случаев концерны отказы-
ваются от опций для сохранения до-
ступности машин. В Mitsubishi вне-
сли изменения в комплектации им-
портируемой модели Eclipse Cross, 
которая сильно зависит от валютных 
колебаний и логистических издер-
жек, исключив панорамный люк из 
комплектации Ultimate. Nissan в мае 
пересмотрел ценовую политику мо-
дели Murano, сделав его «более до-
ступным для широкой аудитории» — 
цена снизилась на 286–456 тыс. руб. 

Infiniti также сменили позициониро-
вание моделей QX60 и QX80, сниже-
ние цены составило 250 тыс. руб. и 
400 тыс. руб. соответственно.

По словам источника „Ъ“ на рынке, 
ряд крупных производителей обсу-
ждают снижение планов производст-
ва в РФ, что позволит не только сни-
зить собственные издержки за счет ре-
ализации затоваренных складов, но и 
активировать потребительский спрос 
за счет естественно возникнувшего де-
фицита. Сергей Удалов из «Автостата» 
уверен, что о дефиците речь идти уже 
не может — скорее о запоздалой по-
пытке соотнести производство со сни-
зившимся спросом. У всех локальных 
производителей длинный производ-
ственный цикл, поясняет эксперт, 
давно запланированы и гарантирова-
ны закупки компонентов, все это бу-
дет сложно и болезненно сокращать.

Ольга Никитина;  
Яна Войцеховская,  
Санкт-Петербург;  
Сергей Калашников,  
Воронеж

Страна встает с колес

Правительство может в этом  
году провести дополнительный 
отбор проектов по первой про-
грамме поддержки зеленой гене-
рации в 2013–2024 годах. Речь 
идет о распределении 220 МВт  
невыбранной квоты по проек-
там строительства малых ГЭС, 
вопрос будет обсуждаться в поне-
дельник у вице-премьера Дмит-
рия Козака. Игроки солнечной  
и ветрогенерации, которых в це-
лом поддерживают Минэконо-
мики и Минэнерго, хотят забрать 
эти объемы себе, тогда как их 
конкуренты из гидрогенерации 
просят сохранить объемы за сек-
тором и перенести их на будущее.

Вице-премьер Дмитрий Козак в 
понедельник рассмотрит спор инвес-
торов в зеленую генерацию о возмож-
ности проведения дополнительного 
отбора проектов. Речь идет о перера-
спределении между игроками рынка 
невыбранной квоты малых ГЭС (до 
25 МВт) в размере до 221,9 МВт в поль-
зу солнечных (СЭС) и ветряных (ВЭС) 
электростанций.

• Правительство поддерживает  
развитие возобновляемых источни-
ков энергии (ВИЭ), гарантируя доход-
ность таких проектов через меха-
низм договоров на поставку мощно-
сти (ДПМ ВИЭ). Затраты по ним  
возвращаются в течение 15 лет 
из повышенных платежей энерго- 
рынка. Вся квота по проектам 
до 2024 года — 5,42 ГВт — уже разо-
брана, сейчас обсуждается продление 
поддержки в 2025–2035 годах.
Малые ГЭС слабо интересовали ин-

весторов в предыдущие годы, из кво-
ты 390 МВт выбрано лишь 168,1 МВт. 

Дмитрий Козак в октябре 2018 года дал 
поручение проработать возможность 
перераспределения оставшихся объе-
мов. Тогда глава Ассоциации развития 
возобновляемой энергетики (АРВЭ) 
Анатолий Чубайс предложил Минэ-
нерго отдать эти объемы СЭС и ВЭС.

В Минэнерго „Ъ“ подтвердили, что 
рассматривают возможность измене-
ния квоты мини-ГЭС: «При принятии 
положительного решения конкурс 
может пройти уже в этом году». Мини-
стерство предлагает из оставшейся 
квоты 50 МВт оставить мини-ГЭС, 117 
МВт отдать СЭС, 62,8 МВт — ВЭС. Мин-
экономики предлагает оставить ми-
ни-ГЭС 100 МВт, но остальной объем 
увеличить в 1,7 раза и отдать СЭС 
(132 МВт) и ВЭС (89,5 МВт), поскольку 
их САPEX и OPEX оказались сущест-
венно ниже, чем у ГЭС. В АРВЭ такой 
подход называют более чем обосно-
ванным, поскольку CAPEX солнечных 
и ветряных проектов в ходе первых 
отборов снизился в 2,5 раза, а CAPEX 
мини-ГЭС возрос на 20%. «Учитывая 
сроки проектирования и строительст-
ва ГЭС, реализовать проекты мощно-
стью 220 МВт за оставшиеся четыре го-
да практически нереально»,— счита-
ют в ассоциации.

Участники рынка гидрогенерации 
с таким подходом не согласны. В «Ру-
сГидро» (выбрала 70,64 МВт мини-ГЭС) 
и «Норд Гидро» (50 МВт) предлагают пе-
ренести невыбранные объемы «на бо-
лее поздний срок». В «Норд Гидро» счи-
тают, что эта квота в будущем «точно 
будет востребована», поскольку сей-
час на рынке есть проекты «в продви-
нутой стадии проработки». Низкий 
спрос на программу договоров постав-
ки мощности (ДПМ) участники рынка 

объясняют «искусственным ограниче-
нием» мощности станций в 25 МВт — 
«это сильно сужает количество потен-
циальных вариантов размещения», 
пояснили в «Норд Гидро». В «РусГидро» 
добавляют, что в отличие от солнеч-
ной и ветровой генерации, мини-ГЭС 
требуют «тщательного и продолжи-
тельного изучения потенциальных 
створов». При появлении непредви-
денных обстоятельств на стадии реа-
лизации «проект уже невозможно пе-
ренести на другую площадку», добав-
ляют в En+ (на последнем отборе вхо-
дящая в группу «Евросибэнерго» за-
брала 8,1 МВт по ДПМ ВИЭ). В компа-
нии низкую востребованность мини-
ГЭС связывают с длительным предин-
вестиционным циклом — один–три 
года. Но другие участники рынка от-
мечают, что в мировой практике ГЭС 
мощностью свыше 25 МВт уже не от-
носятся к ВИЭ, так как «их строительст-
во предполагает организацию водох-
ранилищ, что резко меняет гидроло-
гический режим рек и приводит к из-
менениям экосистем».

Отделение малых ГЭС от ГЭС в це-
лом достаточно искусственно, если 
целью является создание низкоугле-
родных источников энергии, отмеча-
ет Владимир Скляр из «ВТБ Капитала». 
Но если цель — в создании промыш-
ленного кластера энергооборудова-
ния, то производители оборудования 
для ГЭС в РФ и сейчас достаточно кон-
курентоспособны. «Поэтому предло-
жение по перераспределению квот 
логично — эти объемы не нашли сво-
его спроса на первых аукционах и не 
решают каких-либо стратегических 
задач в секторе»,— считает аналитик.

Татьяна Дятел

Малые ГЭС урезаются делением
Их объемы могут получить инвесторы в солнце и ветер
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Площадка, где находится завод «Мос-
сельмаш» на севере Москвы, может 
быть застроена жильем, а якорным 
объектом будущего комплекса дол-
жен стать технопарк. Среди претен-
дентов на площадку — группа ПИК 
Сергея Гордеева. Впрочем, за участок 
почти в 12 га может развернуться 
конкуренция: из-за дефицита земли 
девелоперы все больше интересуют-
ся бывшими промзонами.

Завод «Моссельмаш» ведет переговоры 
о застройке своих площадей на Солнечно-
горской улице на севере столицы, сооб-
щили два источника „Ъ“ на рынке недви-
жимости. Предполагается, что на участке 
площадью около 8 га построят жилье, а 
еще на 4 га появятся технопарк и много-
функциональный центр.

Территория завода находится в 3 км 
от станций метро «Водный стадион» и 
«Речной вокзал» и платформы «Моссель-
маш». Рядом с заводом расположены дей-
ствующие производства: соседние участ-
ки занимают спиртбаза «Сэпт» (по дан-
ным Kartoteka.ru, ее собственник — сов-
ладелец Совкомбанка Виктор Кобелев) и 
принадлежащая столичной мэрии Мос-
ковская фармацевтическая фабрика. По 
информации одного из собеседников 
„Ъ“, девелопером проекта по застройке 
площадки может стать группа ПИК Сер-
гея Гордеева. Он утверждает, что сейчас 
ведется due diligence актива и просчиты-
ваются экономические перспективы бу-
дущего проекта. В ПИК не стали ни под-
тверждать, ни опровергать информа-
цию. В пятницу по телефонам «Моссель-
маша», указанным в базе «СПАРК-Интер-
факс», никто не отвечал.

Ранее собственник участка уже пытал-
ся застроить его, но безуспешно. В 2013 
году градостроительно-земельная ко-

миссия Москвы отменила инвестицион-
ный проект по строительству на участке 
торгово-развлекательного комплекса. 
Сейчас бывшее административное зда-
ние завода сдается в аренду, что прино-
сит владельцам стабильную выручку (в 
2016–2018 годах, по данным «СПАРК-Ин-
терфакс», этот показатель составлял по 

180 млн руб. в год). Застройка участка 
жильем может оказаться гораздо при-
быльнее, считают участники рынка не-
движимости.

За проект может быть серьезная кон-
куренция, считает директор департамен-
та консалтинга и аналитики Knight Frank 
Ольга Широкова: застройкой промзон 
также занимаются ЛСР, MR Group, «Эта-
лон-Инвест». Председатель совета дирек-
торов компании «Бест-Новострой» Ирина 
Доброхотова говорит, что наибольшая 
часть самых популярных новостроек ста-
рой Москвы приходится именно на быв-
шие производственные площади. Это 
связано в том числе со строительством 
Московского центрального кольца и 
Большого кольца метро, а для девелопе-
ров интерес к проекту объясняется дефи-
цитом земли в городе, говорит госпожа 

Доброхотова. По ее подсчетам, в Москве 
земли промышленного назначения за-
нимают около 15% территории города, а в 
бывших промзонах сейчас реализуется 
не меньше 125 проектов.

Партнер Colliers International Влади-
мир Сергунин подсчитал, что для по-
стройки на 8 га жилья общей наземной 
площадью 200–250 тыс. кв. м девелопе-
ру придется вложить 12–15 млрд руб. 
Скорее всего, это будут квартиры ком-
форт-класса, предполагает он. Хотя тер-
ритория завода и удалена от метро, жи-
лой комплекс будет востребован у поку-
пателей, стоимость квартир в этом месте 
составит 170–190 тыс. руб. за 1 кв. м, от-
мечает эксперт. Финансовый директор 
ГК «А101» Александр Соколюк считает, 
что от продажи 200 тыс. кв. м жилья за-
стройщик может выручить не менее 
25 млрд руб. По его словам, коммерче-
ские объекты дают меньшую выручку, 
однако завод расположен за пределами 
ТТК, так что инвестору не придется пла-
тить за смену вида разрешенного ис-
пользования земли. Это снизит затраты 
на реализацию примерно на 7% и значи-
тельно улучшит экономику проекта, что 
также должно повысить интерес потен-
циальных инвесторов.

Впрочем, строительство технопарка 
также может вызвать интерес инвесторов, 
тем более что правительство Москвы под-
держивает развитие таких проектов и по-
могает привлекать потенциальных рези-
дентов, добавляет руководитель департа-
мента гостиничного бизнеса JLL Юлия Ни-
куличева. Среди успешных примеров со-
здания технопарка на базе бывшего заво-
да она называет «Калибр», который также 
находится на севере Москвы. У «Калибра» 
уже около 60 резидентов.

Елизавета Макарова

К «Моссельмашу» 
подселяют технопарк
На месте завода появится новый комплекс «Ростелеком» и «Ростех» создали СП «Циф-

ромед» для развития медицинских ин-
формационных систем. До сих пор ком-
пании по отдельности работали над вне-
дрением таких систем в рамках госпроек-
та и в партнерстве рассчитывают увели-
чить свою долю на рынке. Объединение 
усилий госкомпаний позволит ускорить 
информатизацию медицины, но к ней 
важно подключать и частные структуры, 
считают другие игроки.

О новом СП «Ростелекома» и «Ростеха» в сфе-
ре цифровых медицинских технологий „Ъ“ рас-
сказали в пресс-службе телекоммуникацион-
ной компании. По данным Kartoteka.ru, ООО 
«Цифромед» учреждено 2 июля, структура «Ро-
стелекома» получила 51% в компании, «Ростеха» 
— 49%. Задача «Цифромеда» — разработка, вне-
дрение и эксплуатация информационных сис-
тем и их компонентов в сфере здравоохране-
ния, заявляют в «Ростелекоме». В частности, СП 
консолидирует компетенции компаний «Росте-
лекома» и «Ростеха» по разработке медицин-
ских решений и поддержке программного 
обеспечения для Единой государственной ин-
формационной системы здравоохранения 
(ЕГИСЗ), добавили в компании.

В «Ростехе» пояснили, что корпорация по зака-
зу государства отвечает за поддержку и развитие 
ЕГИСЗ. В первую очередь речь идет о создании 
цифровых сервисов для населения, повышаю-
щих доступность и качество медицинских услуг 
(электронные медкарты, онлайн-запись к специ-
алистам, кабинет «Мое здоровье» на Едином пор-
тале госуслуг, телемедицина), указывают в «Росте-
хе». Кроме того, корпорация отвечает за создание 
и развитие информационно-аналитической сис-
темы государственных закупок лекарств — од-
ной из подсистем ЕГИСЗ.

• Федеральный проект «Создание единого цифро
вого контура здравоохранения на основе ЕГИСЗ» 
предусматривает финансирование в объеме 
177 млрд руб. до 2024 года, 60% суммы составят 
субсидии из федерального бюджета, остальное — 
из региональных.
Сейчас «Ростелеком» реализует проекты вне-

дрения медицинских информационных систем в 

25 субъектах РФ, «Ростех» — в 35. Создание СП уве-
личит совокупную долю присутствия компаний в 
регионах и «позволит занять лидирующие пози-
ции на рынке медицинских информационных 
систем», рассчитывают в «Ростелекоме».

Сейчас на рынке цифровизации медицины в 
России, если не считать информатизацию под-
ведомственных Минздраву учреждений, осо-
бых достижений нет, скептичен главный анали-
тик Российской ассоциации электронных ком-
муникаций Карен Казарян. «В России, по сути, 
нет цифровой медицины — в первую очередь 
потому, что она не нужна Минздраву. Хотя на-
верняка две госкомпании смогут более эффек-
тивно использовать средства нацпроекта на ин-
форматизацию, внедрение ПО и оборудова-
ния»,— полагает он. По мнению господина Каза-
ряна, для цифровизации медицины необходи-
мо решить вопросы сертификации ПО для ме-
дицинских нужд, дистанционной диагностики, 
идентификации и персональных данных при 
оказании услуг, электронных рецептов и ис-
пользования обезличенных данных для иссле-
довательских целей.

Создание СП «Ростелекома» и «Ростеха» повы-
шает шансы «в срок и качественно выполнить 
стратегию Минздрава», считает сооснователь и 
гендиректор мобильной клиники DOC+ Руслан 
Зайдуллин. При этом «реализовать все цели и пла-
ны без партнерства с частными компаниями бу-
дет тяжело», добавляет собеседник „Ъ“ на рынке 
телемедицины. По его мнению, важно создать 
единую систему с прозрачными правилами ин-
теграции или сотрудничества, в которой частные 
партнеры смогут поставлять нишевые решения 
клиникам, страховым компаниям и пациентам. 
«Думаю, о монополизации рынка медицинских 
информационных систем и телемедицины тут 
речь не идет, скорее „Цифромед“ займет государ-
ственный сегмент, который в России составляет 
наибольшую долю рынка»,— добавляет глава На-
циональной телемедицинской ассоциации и ру-
ководитель направления «Телемедицина» проек-
та «Доктор на работе» Иван Картовицкий. Част-
ный рынок, по его мнению, «останется достаточ-
но конкурентным».

Дмитрий Шестоперов

«Ростелеком» и «Ростех» 
оцифруют медицину
Компании создали совместный бизнес

В сферу создания ЕТА ИС ОИВ 
должны войти IT-архитектуры госу-
дарственных информационных си-
стем (ГИС), федеральных органов ис-
полнительной власти, органов ис-
полнительной власти субъектов фе-
дерации и местного самоуправле-
ния. Документ предполагает, что до 
1 октября правительство определит 
два центра компетенций проекта, 
один из которых займется информа-
ционной безопасностью, а также 
подготовит предложения по поряд-
ку финансирования работ. Основ-
ным источником финансирования 
ЕТА ИС ОИВ должны стать средства 
федерального бюджета, выделяе-
мые в рамках программы «Цифро-
вая экономика». До 1 декабря плани-
руется назначить главного государ-
ственного IT-архитектора, а также 
главных IT-архитекторов в субъек-
тах и федеральных органах власти.

IT-архитектура — широкое поня-
тие, включающее набор общих под-

ходов к построению систем, отмеча-
ет заместитель гендиректора Post-
gres Professional Иван Панченко. В 
документе предлагается поручить 

выработку этих подходов центрам 
компетенции, а вырабатываемые 
ими архитектурные требования ста-
нут обязательными для разработчи-
ков ГИС. Сейчас же ведомства разра-
батывают информационные систе-
мы на свое усмотрение, что нерацио-
нально, с точки зрения государства, 
и не обеспечивает должного уровня 
качества и безопасности, указывает 
господин Панченко. С другой сторо-
ны, если перегнуть палку, эффект 
окажется противоположным, счита-
ет он: слишком жесткие ограниче-
ния будут приводить к подавлению 
конкуренции и снижению качества. 
Чрезмерный уровень единообразия 
вреден и для информационной без-
опасности, «поэтому очень важно, 
кто и как будет реализовывать то, что 
написано в документе».

Необходимость унифицировать 
подходы, по которым проектируются 
государственные информационные 
системы, назрела давно, согласен ди-
ректор по продукту ГК Astra Linux Ро-
ман Мылицын. Если в результате 

удастся обеспечить разработку еди-
ных стандартов и архитектурный 
надзор над ключевыми информаци-
онными системами России, это по-
зволит активнее развиваться всей от-
расли за счет появления единых кри-
териев, уверен он. «Риски тоже име-
ются, особенно в случае формирова-
ния этих критериев в пользу конкрет-
ных участников рынка»,— добавляет 
господин Мылицын.

Сейчас созданием государствен-
ных информационных систем в Рос-
сии занимается целый ряд компа-
ний, включая, например, «Ростеле-
ком», который контролирует значи-
тельную часть этого сегмента, рас-
сказывает один из собеседников „Ъ“ 
на IT-рынке. Эта отрасль нередко 
страдает от неверных решений, ука-
зывает он, напоминая о сбое в рабо-
те систем Росреестра („Ъ“ сообщал о 
нем 3 сентября 2018 года), в результа-
те которого в стране почти две неде-
ли не было доступа к сведениям о ре-
гистрации объектов недвижимости.

Кристина Жукова

Органам власти спроектируют архитектора

В дело о банкротстве двух рос-
сийских предприятий украин-
ской продовольственной груп-
пы «Милкиленд», инициирован-
ном банком «Возрождение», нео-
жиданно включился индивиду-
альный предприниматель Сер-
гей Шимов. Он требует через суд 
признать недействительным 
поручительство между кредито-
ром и одной из «дочек» «Милки-
ленда». По его мнению, наличие 
такого договора позволяет бан-
ку получить контроль над акти-
вами должников. Юристы 
не исключают, что эти претен-
зии согласованы с заемщиками, 
чтобы затянуть процесс.

Арбитражный суд Курской обла-
сти на прошлой неделе назначил су-
дебную экспертизу, которая должна 
подтвердить или опровергнуть со-
держащиеся в иске индивидуально-
го предпринимателя Сергея Шимова 
заявления. Результаты экспертизы 
должны быть обнародованы в авгу-
сте 2019 года. Заявитель утверждает, 
что банк «Возрождение» (сейчас вхо-
дит в группу ВТБ) в процессе бан-
кротства российского подразделе-
ния украинской продовольственной 

группы «Милкиленд» намеревается 
получить контроль над активами 
компании.

Господин Шимов пытается при-
знать недействительным договор по-
ручительства по кредиту, выданному 
«Возрождением» АО «Останкинский 
молочный комбинат» (ОМК) — одной 
из «дочек» «Милкиленда». Истец пола-
гает, что это поручительство носило 
притворный характер, так как оно не 
имело целью исполнение обяза-
тельств ОМК перед банком «Возрожде-
ние», а являлось дополнительной га-
рантией перед Промсвязьбанком 
(ПСБ) по возврату кредита другой 
«дочки» «Милкиленда» — «Курск-Мо-
локо», у которой не было ликвидных 
активов. Эти сделки совершались до 
2017 года, когда «Возрождение» и 
Промсвязьбанк контролировались 
братьями Алексеем и Дмитрием Ана-
ньевыми. Весной 2017 года «Возро-
ждение» из-за долга 309,2 млн руб. 
инициировало банкротство ОМК. В 
апреле 2019 года аналогичное заявле-
ние банк, пытаясь взыскать около 
250 млн руб., подал уже в отношении 
«Курск-Молоко». Сергей Шимов уве-
рен, что «Возрождение» консолидиро-
вало требования к ОМК и «Курск-Мо-

локо» в процедурах банкротства для 
получения контроля над группой 
компаний. Судя по материалам суда, 
господин Шимов также подал заявле-
ние о банкротстве «Курск-Молоко». 
Связаться с ним, как и с представите-
лем «Милкиленда», не удалось. В бан-
ке «Возрождение» не смогли опера-
тивно представить комментарий.

По оценкам Euromonitor Interna-
tional, в 2018 году «Милкиленд» (вы-
пускает сыры и масло под брендами 
«Добряна», «Рыльский сыродел») вхо-
дила в двадцатку российских произ-
водителей сыров. Компания также 
входит в список крупнейших произ-
водителей молочных продуктов на 
Украине. По собственным данным, 
управляет в стране десятью завода-
ми и около 23 тыс. га земель. Более 
29,8% акций головной структуры 
группы — нидерландской Milkiland 
N.V.— владеет украинский предпри-
ниматель Анатолий Юркевич, чье со-
стояние Forbes оценивает в $40 млн. 
Еще 33,7% бумаг принадлежит Ольге 
Юркевич, free-float на Варшавской 
фондовой бирже — 21,48%.

Адвокат Forward Legal Карим 
Файзрахманов, изучивший по прось-
бе „Ъ“ материалы дела, говорит, что 

позиция Сергея Шимова достаточно 
спорна. Истец, с одной стороны, пы-
тается убедить суд, что у «Курск-Мо-
локо» не было активов для обеспече-
ния поручительства перед кредито-
ром, а с другой — утверждает, что до-
говор заключили для гарантии воз-
врата займа, анализирует юрист. Для 
доказательства мнимости договора 
Сергею Шимову необходимо пока-
зать, что никто его не планировал ис-
полнять, считает господин Файзрах-
манов. Если же он утверждает, что 
поручительством прикрывали дру-
гую сделку, то необходимо заявлять 
о притворности, анализирует юрист.

Нельзя исключать, что действия 
Сергея Шимова направлены исклю-
чительно на оттягивание введения 
наблюдения и согласованы с долж-
никами, говорит партнер юридиче-
ской компании «Сотби» Владимир 
Журавчик. Об этом, по мнению адво-
ката, свидетельствует ходатайство о 
приостановлении дела о банкротст-
ве «Курск-Молоко». Долг компании 
перед Сергеем Шимовым в размере 
4,5 млн руб., ставший основанием 
для иска о банкротстве, сам заяви-
тель приобрел у третьего лица.

Алексей Полухин

Сыры судебной выдержки
К банкротству предприятий «Милкиленда» подключился еще один истец

Сайт о технологиях в Китае 
TechNode выходит на русскоя-
зычный рынок. Инвестором 
проекта стал владелец консал-
тинговой компании Eurasia 
Development и партнер «Додо 
Пицца» в Китае Андрей Прохо-
рович. Информации о китай-
ских стартапах в России мало, 
но это очень узкий рынок, пре-
дупреждают конкуренты.

Китайское медиа о технологиях 
TechNode выходит на русскоязыч-
ный рынок, рассказал „Ъ“ владелец 
Eurasia Development Ltd Андрей Про-
хорович, ставший инвестором рос-
сийской версии. По его словам, 
TechNode Russia будет писать о техно-
логиях и стартапах в Азии, планиру-
ется, что через год пропорция пере-
водного и собственного контента бу-
дет 50 на 50. Он рассчитывает, что ос-
новной аудиторией станут предпри-
ниматели, которые «работают или 
хотели бы работать с Китаем». Глав-
ным редактором TechNode Russia 
стал Лаврентий Климов, ранее — 
COO Eurasia Development. Редакция 
издания располагается в Китае, сей-
час в ней семь человек.

• Холдинг TechNode основан в 2007 
году. Помимо собственного сайта 
компания развивает в Китае ло
кальную версию американского 
 ресурса TechCrunch. В июне у англо
язычного сайта TechNode  было 
610 тыс. посещений, по данным 
SimilarWeb.

• Eurasia Development занимается 
стратегическим консалтингом 
в  Китае с 2012 года, среди клиен
тов — «Додо Пицца» и SkyEng.
TechNode Russia не планирует раз-

мещать рекламу, проект предполага-
ет «косвенную монетизацию», уточня-
ет Андрей Прохорович. Через год мо-
жет быть введена платная подписка 
на отдельные материалы, также Tech-
Node Russia планирует заниматься 
маркетинговыми исследованиями, 
мероприятиями и аналитикой инвес-
тиций в китайские стартапы. Сейчас в 
России «нет ресурса, который бы рас-
сказывал про технологии в Азии в фо-
кусе», ближе всего как медиа к новому 
проекту — vc.ru и Rusbase, полагает 
господин Прохорович.

Объем инвестиций в проект не 
раскрывается. В любом СМИ, которое 

работает по франшизе, именно фран-
шиза и составляет основные затраты, 
рассуждает совладелица агентства 
Vinci Agency, работающего на китай-
ском рынке, Мария Лапук. На фонд 
оплаты труда, исходя из штата семь 
 человек и зарплаты журналиста в Ки-
тае $3,5–4 тыс., может уйти около 
$300 тыс. в год, оценивает она.

Vc.ru не пишет про Китай сис-
темно, «снаружи сложно разобрать-
ся, что там происходит», подтвер-
ждает главный редактор vc.ru Конс-
тантин Панфилов. «Любой проект, 
который борется за внимание пред-
принимателей новой волны,— наш 
потенциальный конкурент. Но мы 
становимся больше платформой 
b2b-сервисов, чем просто медиа, у 
нас с ними разная функция»,— от-
мечает он.

Спрос на информацию о Китае в 
России есть, доходы от российских 
рекламодателей, которые оказыва-
ют услуги по работе с Китаем, могли 
бы окупить затраты на такой проект 
даже при 500 тыс. уникальных посе-
тителей в месяц, оценивает госпо-
дин Панфилов. В России недооценен 
инновационный потенциал Китая, 
наличие подобного СМИ «было бы 
очень полезным», подтверждает 
основатель вьетнамского браузера 
Coc Coc Виктор Лавренко.

Материалы о Китае — очень узкое 
направление, у которого есть риск 
быстро истощиться, как случилось с 
темой о криптовалютах, скептична 
гендиректор Rusbase Мария Подлес-
нова. «Это как продавать информа-
цию о том, как устроен бизнес в Рос-
сии: в реальности красивые тексты и 
инструкции не имеют ничего обще-
го с существующей коррупцией, бю-
рократией и другими тонкими на-
стройками менталитета»,— уверена 
она, резюмируя, что выживать по-
добные проекты могут при постоян-
ной дотации акционеров и очень 
низких расходах.

Заинтересовать массового рос-
сийского читателя узкой темой ки-
тайского бизнеса нельзя, согласен 
издатель N+1 Андрей Коняев. Техно-
логические издания в России суще-
ствуют давно, отмечает он, ниша 
«слишком хорошо разработана, что-
бы вместить еще одно».

Валерия Лебедева

Китайские новости 
переведут на русский
В России запустится локальная версия 
издания TechNode

Информационные системы 
архитектурно 

и функционально 
не гармонизированы и часто 

дублируют друг друга.  
Одна из наших задач — 
избавиться от этого 

зоопарка информационных 
систем

— Максим Акимов,
вице-премьер РФ, 6 декабря 2018 года

Ц И Т А Т А

2,2 миллиона 
 квадратных метров
жилья построено в Москве 
в первой половине  
2019 года, подсчитал 
 департамент градострои-
тельной политики города
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На Елагином острове в Санкт-
Петербурге прошел восьмой 
фестиваль «Усадьба Jazz». 
В нем приняли участие кубин-
ская певица-ветеран Омара 
Портуондо, украинский про-
ект SunSay и известные петер-
бургские музыканты. Эта вер-
сия популярного музыкального 
события по сравнению с мос-
ковской, где теперь все мас-
штабно и стадионно (под-
робнее — в „Ъ“ от 25 июня), 
отбросила Бориса Барабанова 
на десять лет назад.

 Нынешнее расположение 
петербургского фестиваля «Усадьба 
Jazz» — поле перед Елагиноостров-
ским дворцом. Перед ним была раз-
мещена главная сцена с самой мас-
совой музыкой, как и в Москве, но-
сящая имя «Партер». С другой сторо-
ны поляны, во дворе Конюшенного 
корпуса, играли более традицион-
ный джаз. Эта площадка, как и в сто-
лице, называлась «Аристократ». А на 
полпути от одной к другой распола-
галась симпатичная сцена Сбербан-
ка Premier Stories, где на протяже-

нии всего фестиваля велись бесе-
ды с передовиками сегодняшнего 
искусства.

Несмотря на то что все площад-
ки находились в одной плоскости 
и с каждой из них можно было ви-
деть остальные, звуковые потоки не 
пересекались. Погода тоже не под-

вела. Было облачно, но обошлось 
без дождя. От «Усадьбы Jazz» в целом 
осталось ощущение уюта и едино-
го интеллектуального пространст-
ва. Режиссера Нигину Сайфуллаеву 
на Premier Stories петербуржцы рас-
спрашивали о новом фильме «Вер-
ность» так подробно, словно он уже 

вышел в прокат и стал чемпионом 
бокс-офиса. Композитор Кирилл 
Рихтер отстаивал в диалоге с публи-
кой доброе имя Сергея Полунина, 
хотя их общая работа — балет «Рас-
путин» — знакома в России в основ-
ном по скандальным публикациям 
в СМИ. Знамя культурной столицы 
зрители держали крепко.

Хватку не ослабили даже ог-
ромные очереди за едой. Город-ге-
рой привык переносить трудно-
сти с достоинством. В очередях за 
бургерами обсуждали прошедший 
в прошлые выходные фестиваль 
Stereoleto. Кто-то каламбурил на те-
му имен Омара Портуондо и Омар 
Родригес-Лопес — в Москве фести-
вальный юмор такого уровня встре-
тишь редко. В павильонах дизайн-
маркета покупатели детально рас-
спрашивали продавцов, где и из 
чего сделаны авоськи и ожерелья. 
Тактически удачно была располо-
жена очередь за мороженым. Мимо 
нее проходили от гримерок к сце-
не и обратно все артисты «Парте-
ра» и все именитые гости. Не бо-
ясь потерять свое место, можно бы-
ло сделать селфи с половиной груп-
пы «Ленинград», с Евгением Федо-
ровым из Tequilajazzz и Optimystica 

Orchestra, с телеведущим Серге-
ем Ростом или пианистом Роберто 
Фонсекой.

Этот кубинский музыкант — те-
перь ключевая фигура того, что 
осталось от Buena Vista Social Club, 
ансамбля великих стариков, запе-
чатленного 20 лет назад в однои-
менном фильме Вима Вендерса. 
Впервые Роберто Фонсека приехал 
в Россию как аккомпаниатор ны-
не покойного Ибраима Феррера. 
Потом гастролировал как сольный 
артист. И вот теперь на его плечах 
лежит ответственность за группу 
88-летней Омары Портуондо. На го-
ловокружительные соло у него по-
чти нет времени. Ему нужно многое 
успевать: гонять со сцены фотогра-
фов, дирижировать зрителями в тех 
местах, где они должны подпевать 
и хлопать, и расставлять понятные 
акценты для главной героини, ко-
торой уже не так-то просто вступать 
в нужный момент.

Когда певица вышла на сцену 
и села в кресло, показалось, что она 
планирует провести в роли музейно-
го экспоната весь концерт. Ей не сра-
зу удалось сориентироваться в про-
странстве и в ритме. Однако очень 
скоро она влилась в музыку, и весь 

ансамбль зазвучал, как положено 
легендарной кубинской группе, эф-
фектно прорвавшей в свое время же-
лезный занавес, который отделял Ку-
бу от мира.

Прочие артисты сцены «Партер» 
были родом с постсоветских терри-
торий. Лучше всех, пожалуй, выгля-
дел «оптимистический оркестр» Ев-
гения Федорова. Когда-то он был со-
здан как сайд-проект и находился 
в тени великой группы Tequilajazzz. 
Но потом Tequilajazzz распалась, 
а спрос на стильный джаз-лаунж 
Optimystica Orchestra рос, рос и вы-
рос так, что теперь эту легкую взро-
слую музыку с русскими текстами 
хотят слышать на фестивалях, в клу-
бах и на корпоративных мероприя-
тиях. На поле «Партера» Optimystica 
Orchestra выиграла и у Сансея (Анд-
рея Запорожца из 5’Nizzы), и у «Спли-
на». Кстати, несмотря на крайне сом-
нительное родство питерских рок-ге-
роев с джазом, похоже, именно ради 
«Сплина» на «Усадьбу Jazz» приехали 
многие зрители. Откровением сце-
ны «Аристократ» стал балалаечник 
Алексей Архиповский, который со 
своим трехструнным инструментом 
давно не помещается ни в какие сти-
листические рамки.

ФЕСТИВАЛЬ ДЖАЗ

Елагин Остров свободы
В Санкт-Петербурге прошла «Усадьба Jazz»

В Русском музее открылась выставка работ Союза  
молодежи, первого официально зарегистрированного  
объединения художников русского авангарда

В богатой программе нынешнего 
 Чеховского фестиваля «Жизель» зани-
мает особое место: современная вер-
сия старинного балета, поставленная 
в 2016 году Акрамом Ханом по заказу  
Английского национального балета, 
получила главную театральную награ-
ду Великобритании — премию Лоурен-
са Оливье — и была признана лучшей 
работой хореографа. О московской 
премьере нашумевшего балета — 
 Татьяна Кузнецова.

 Эта «Жизель» важна не только для 
британского балета, но и для самого хорео-
графа. Акрам Хан, выходец из семьи эмигран-
тов-бангладешцев, один из главных авторов 
Великобритании, прославившийся скреще-
нием старинного индийского катхака с сов-
ременной техникой танца, и лучший испол-
нитель собственной хореографии, впервые 
поставил полнометражный сюжетный балет 
для классической компании. Работа принци-
пиально иная по технике, приемам и зада-
чам — как если бы станковист вдруг взялся за 
монументальную фреску.

По примеру современных авторов, имею-
щих дело с классическим наследием, Хан пе-
ренес коллизии романтической «Жизели» в се-
годняшний мир. Его героиня — швея. Вместе 
с десятками таких же мигрантов она вышвыр-
нута из жизни с закрытием фабрики. От ми-
ра их отделяет бетонная стена (сценограф Тим 
Йип), хранящая отпечатки ладоней изгоев. Ро-
ман с Альбертом начался у Жизели задолго до 
начала действия: в первом же дуэте, приклады-
вая руку к животу, она сообщает ему, что бере-
менна. Маму Жизели Хан отменил, зато Илла-
риону, сопернику Альберта, роль расширил, 
сделав его карьеристом и двурушником — ли-
дером мигрантов, действующим в интересах 
владельцев фабрики. Их, во главе с Батильдой, 
Хан изобразил с ненавистью — гротесковы-
ми статичными манекенами, обряженными 
в драгоценные одежды минувших эпох. Во вто-
ром акте массивная стена, закрывающая две 
трети задника, поворачивается вокруг гори-
зонтальной оси, являя мрачные задворки той 

самой заброшенной фабрики. На ней обитают 
виллисы — замученные работницы, мстящие 
за свою бессмысленную гибель. Далее сюжет 
не отклоняется от первоисточника (Илларио-
на виллисы убивают, Альберта Жизель спасает 
силой своей любви), и если основываться толь-
ко на его пересказе, ханская «Жизель» кажется 
всего лишь мелодрамой с конъюнктурно-соци-
альной окраской.

Событием ее делает не нарратив, а эстети-
ческие достоинства всех компонентов, соста-
вивших на редкость гармоничное целое. Ком-
позитор Винченцо Ламанья от оригиналь-
ной партитуры Адана оставил всего несколь-
ко тем из потустороннего второго акта (напри-
мер, приход Альберта на кладбище), сократив 
их до считаных повторяющихся тактов. Мрач-
ная мощь его музыки, которой индийские ду-
ховые и ударные придают инфернальный от-
тенок и в которой зловещая перкуссия и не-
жданные паузы играют роль драматургиче-
ских кульминаций, поддерживает хореогра-
фа-режиссера, решительно избавившегося 
от идиллических сцен. Ад при жизни и после 
смерти одинаково страшен, утверждает и из-
умительный — дымно-клубящийся, неулови-
мо меняющий зловещие оттенки — свет Мар-
ка Хендерсона.

Хан-хореограф, получив в свое распоря-
жение дисциплинированную труппу клас-
сиков, сумел использовать ее с недюжинным 
мастерством. Лучшее в его «Жизели» — массо-
вые композиции, основанные, как у Петипа, 
на немногих, но снайперски точно выбран-
ных движениях. Дервишские покачивания-
кружения толпы мигрантов, зловещие про-
скоки черных силуэтов из кулисы в кулису не-
выворотными маленькими па-де-ша — будто 
отродья духов играют в «лошадки», женский 
кордебалет, устилающий сцену плоскими 
«мостиками» — гробами своих тел, дышащий 
круглый курган из человеческих блоков, хо-
ронящий заживо Жизель в финале первого ак-
та,— все эти невиданные решения массовых 
сцен заслуживают места в антологии балет-
ных открытий. Виллисы второго акта, воору-
женные тонкими палками — убийственны-
ми орудиями своей мертвой энергии, без уста-
ли вытаптывающие пуантные па-де-бурре, 
похожие на выстукивания катхака, тоже на-
крепко застревают в памяти. Пуанты здесь иг-
рают не только эстетическую, но и смысловую 

роль: они знак потустороннего мира. И то, как 
неумело, сваливаясь на полную стопу, Жизель 
под началом Мирты овладевает классической 
пуантной вертикалью, как раз и обозначает 
перерождение героини в виллису.

Хан-режиссер, в отличие от собратьев-сов-
ременников не чурающийся повествователь-
ности и в авангардных своих работах, здесь 
обходится почти без жестикуляции: пантоми-
му он заменяет почти статичными мизансце-
нами, суть которых исчерпывающе объясня-
ют расположение персонажей и их перекрест-
ные взгляды. Индийские мотивы вроде про-
фильных поз с запрокинутым корпусом, ки-
стей рук со сведенными большим и указатель-
ным пальцами, всевозможных вращений хо-
реограф использует для эмоционального уси-
ления строго отобранных классических па, 
среди которых тоже преобладают «враща-
тельные»: мужские двойные туры, пируэты 
и содебаски. Ведущим солистам Хан дарит ва-
риации, выражающие и характер персонажа, 
и ситуацию, в которой он оказался, и его дей-
ствия; все то, к чему так пылко 60 лет стремил-
ся советский балет, английскому авангарди-
сту удалось с первой попытки.

За роскошные партии артисты платят Хану 
великой признательностью. Все роли в этом 
спектакле — и ледяная нацистка Мирта Сти-
ны Квагебер, и неистовый честолюбец Илла-
рион Джеффри Сирио, убивающий Жизель 
своей захватнической любовью, и юный, гра-
циозный и страстный Альберт Исаака Эрнан-
деса, уже умеющий любить, но еще не научив-
шийся отвечать за свои поступки, и конечно, 
безмерно трогательная Жизель Алины Кожо-
кару, любимой актрисы балетного психоло-
га Джона Ноймайера,— кажутся эталонными.

И понятно, почему эта «Жизель» произвела 
сенсацию сразу после премьеры. То, что пер-
вый же опыт Хана получился не просто удач-
ным, но удачным во всех отношениях, означа-
ет, что английский балет получил нового ав-
тора большой формы. А сам хореограф, завер-
шающий карьеру танцовщика прощальным 
мировым турне со спектаклем «Xenos» (будет 
показан в Москве 25 и 26 июля), обрел новую 
жизнь — уже в балетном мире.

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

Акрам Хан перешел в лигу классиков
«Жизель» на Чеховском фестивале

Н Е К Р О Л О Г

В Санкт-Петербурге на 84-м году жиз-
ни умер последний великий русский 
поэт ХХ века  Виктор Соснора. Он долго 
болел, врачам Мариинской больницы, 
 сделавшим ему срочную опе рацию, 
не удалось его спасти.

Виктор Соснора верил в «языковые ге-
ны», отличающие поэтов от людей, и хранил 
верность обету: «Я был быком, мой верный 
враг,// был матадором,// потому // свой белый 
лист, как белый флаг,// уже не подниму».

Кумир Ленинграда 1960-х, он в отличие 
от одногодок — Александра Кушнера или 
Николая Рубцова — не входил ни в какие по-
этические общины, не нуждался в соратни-
ках, был царственно одинокой Вселенной. 
Требовал задушевности: не в том смысле, 
чтоб стихи «брали за душу», а чтоб могли за-
душить. В пику пушкинскому «Памятнику» 
пророчил свою версию бессмертия: «я буду 
жить, как пепельное эхо,// в саду династий 
автор-аноним».

У него был незабываемый голос и в твор-
ческом, и в бытовом смысле слова. Солдатом 
он в 1950-х участвовал в ядерных испытани-
ях на Новой Земле, безнадежно оглох и кле-
котал, как птица, стонал, как вьюга. Его вы-
сокие ноты казались бунтарям начала 1980-
х знаком избранничества. Соснора над из-
бранничеством смеялся, дразнил учеников: 
вы не поэты, иначе бы, как Чаттертон, отра-
вились, не добившись славы к 18 годам.

В 2004 году он, много лет не выходивший 
из дому, ни с кем не разговаривавший, по-
лучал премию Андрея Белого. Поэт Аркадий 
Драгомощенко сравнил его с расколотым 
молнией, почерневшим деревом, «грозным 
напоминанием о том, что не подлежит сче-
ту». Соснора говорил — такой момент исти-
ны, похоже, позволил себе перед смертью 
лишь композитор Олег Каравайчук — о том, 
о чем обычно не говорят на торжествах: об 
одиночестве и смерти. Не жаловался, не об-
личал, только переспрашивал: «Понимае-
те?» Никто не был в силах его понять, и он 
включал светскую иронию, смеясь над глу-
хотой: он, «как медиум», оценивает чужие 
стихи по мимике их авторов.

В юного Соснору влюбились с полстроки 
великие старики. Николай Асеев написал 
предисловие к дебютному сборнику «Январ-
ский ливень» (1962) и на пару с Лилей Брик, 
с которой ради такого случая помирился по-
сле тридцатилетней ссоры, оповестил мир 
о рождении наследного принца авангар-
да: во Франции Соснору привечал Луи Ара-
гон, в США — Давид Бурлюк. На другом ли-
тературном фланге академик Лихачев, ав-
тор предисловия к «Всадникам» (1969), вос-
хищался вариациями на темы «Слова о пол-
ку Игореве» и летописей.

Но поэзия Сосноры не сводима ни к ли-
нии футуризма-сюрреализма, ни к авангард-
ной архаичности. Его Русь истекала и кипела 
красками и хмелем, кровью и жаром. «За Из-
юмским бугром // побурела трава,// был закат 
не багров,// а багрово-кровав,// желтый, гли-
няный грунт // от жары почернел». Его рит-
мические видения то темны и грозны: «Но 
зато на трубах зданий,// на вершинах водо-
сточных // труб,// на изгородях парков,// на 
перилах, на антеннах — // всюду восседали 
совы (…) Город мой! Моя царица,// исцара-
панная клювом // сов,// оскаленных по щу-
чьи,// ты, плененная, нагая // и кощунствуют 
над телом эти птицы,// озаряя // снежнобелы-
ми и наглыми глазами». То дурашливы, как 
картины Анри Руссо: «На картине,// на карти-
не // тигр такой, что — // ужас! // Лошадь подо-
шла к картине,// стала тигра // кушать».

Но все эти видения столь чувственно до-
стоверны, что не остается сомнений: Сосно-
ра воочию видел коней, рыдающих над те-
лом Патрокла, и перебранку ежа с ершом, 
входил в камеру Оскара Уайльда и бражни-

чал с Мефистофелем. Его огромная культура 
никогда не иссушала поэзию.

Поэт без идеологии — «политика это бо-
лезнь» — не нуждался в эзоповом языке. В от-
личие от Бродского, говоря о Риме, он гово-
рил именно о Риме, а не об СССР. «Сбылось, 
и империя по нумерам.// Но все-таки шли мы 
в Египет,// но в мышцах не кровь, а какая-то 
мгла,// мы шли и погибли».

Его Китеж — не сусальный миф, а обесче-
щенный, варварский город. Наделенный фа-
сеточным поэтическим зрением, он, как че-
ловек эпохи барокко, взирал на огромную 
театральную сцену мира, никогда не остава-
ясь безучастным к трагедиям, на этой сцене 
игравшимся. «Руины ширятся с ногтей,// сол-
даты падают в строю,// и в руконогой быстро-
те // один стою я и — смотрю».

Кажется, даже Солженицына он защи-
щал из любопытства: как-то власть ответит. 
А власть держала испуганный нейтрали-
тет. Однажды генерал КГБ Калугин обличал 
в Союзе писателей гнусь самиздата. «Про-
тестую! У меня ходит 30 000 строк самизда-
та!» — вскричал из зала поэт. Генерал вздрог-
нул: «Товарищ Соснора, разве о ваших сти-
хах речь?»

«Я всадник. Я воин. Я в поле один» — так 
он видел себя и пророчествовал: «Заговорят 
пушки // и запоют Музы!» «Тот, кто прошел 
войну, мирную жизнь не приемлет»: даже 
для человека, слывшего мэтром эпатажа — 
в юности он ходил к пивному ларьку в ка-
толической сутане, и очередь благоговей-
но расступалась, его память о войне — это 
было чересчур. С тем, что сын акробатов-эк-
вилибристов — потомок апостола Иоанна, 
Барклая де Толли, мистиков-раввинов и яс-
новельможных панов, еще можно было сми-
риться. Но от рассказов, как эвакуирован-
ный из Ленинграда шестилетка попал под 
оккупацию, выжил, единственный из пар-
тизанского отряда, и дошел с отцом, обер-
нувшимся польским комкором, до Одера, ос-
воив забавы ради искусство снайпера, бро-
сало в дрожь. Однако, обнаружив в анналах 
Войска Польского подполковника Сосно-
ру, пусть не комкора, а танкового комполка, 
с ужасом понимаешь: и это он, «вскормлен-
ный молоком львицы», тоже видел.

Пережив всех друзей, понятый современ-
никами — как поздний Мандельштам — на 
ничтожно малую долю своих смыслов, он 
жалел об одном: «Мне уже героем не стать. 
Если только как этот, который храм сжег, Ге-
рострат, сжечь Кремль, что ли. Да тоже нео-
хота. Там хотя бы храм был, а это что, сбори-
ще каких-то домов. Нет, героем уже никак не 
стать». Ложная скромность: Соснора отлич-
но знал себе цену как воину, герою поэзии.

Михаил Трофименков

«Я всадник. Я воин. 
Я в поле один»
Умер великий русский поэт Виктор Соснора

Как только Омара Порту ондо сориентировалась в пространстве 
и ритме, вся ее группа зазвучала так, как и положено звучать 
 легендарной кубинской группе  ФОТО АЛЕКСЕЯ СМАГИНА

В «Жизели» Акрама Хана   
Илларион (Джеффри Сирио, 
на фото в центре) получился 
 настоящим злодеем

П
Е

ТР
 К

А
С

С
И

Н

Ю
Р

И
Й

 Б
Е

Л
И

Н
С

К
И

Й
/Т

А
С

С



спорт
12 kommersant.ru

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Афганистан 7

В Чикаго в финале Лиги наций  
встречались сборные США и России
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WIMBLEDON

Самый длинный
Новак Джокович за 4 часа 57 минут одолел в финале Роджера Федерера

Решающий матч Wimbledon 
между Новаком Джоковичем 
и Роджером Федерером продол-
жался 4 часа 57 минут и стал са-
мым длинным, а возможно, и са-
мым великим финалом за всю 
историю турнира. Впервые по-
бедитель Wimbledon определял-
ся на тай-брейке решающего 
сета при счете 12:12. В ито-
ге сильнее оказался Джокович, 
который защитил свой прошло-
годний титул и в 16-й раз пер-
венствовал на турнирах Большо-
го шлема. При этом 37-летний 
Федерер, который имел пре-
красный шанс завершить встре-
чу в свою пользу, упустил два 
матчбола.

еред началом этого 
матча, в котором живой легенде, 
37-летнему Роджеру Федереру про-
тивостоял лидер мирового рейтин-
га и прошлогодний чемпион Новак 
Джокович, наверное, можно бы-
ло предположить все что угодно, 
кроме того, что произошло на са-
мом деле. До сих пор самым вели-
ким и самым продолжительным 
финалом Wimbledon считался ре-
шающий матч 2008 года. В нем то-
же участвовал Федерер, проиграв-
ший тогда в пяти партиях, после 4 
часов 48 минут борьбы Рафаэлю На-
далю. Но в этот раз Центральный 
корт стал свидетелем более про-
должительного, да и, пожалуй, бо-
лее яркого теннисного спектакля. 
Ведь еще никто и никогда не побе-
ждал на Wimbledon в пятом сете на 
тай-брейке при счете 12:12. Это пра-
вило было введено лишь в этом го-
ду. Кроме того, с 1948 года никому 

не удавалось побеждать в финалах 
Wimbledon, спасая матчболы. А Но-
ваку Джоковичу это удалось.

Первый сет в целом получился 
практически равным. Точнее, до 
тай-брейка Федерер имел микро-
скопическое преимущество. Оно 
выражалось лишь в брейк-пой-
нте, который швейцарец заработал 
в четвертом гейме. Однако ошиб-

ка при атакующем ударе справа не 
позволила Федереру реализовать 
свой шанс. Непросто пришлось 
Джоковичу и в десятом гейме, в на-
чале которого соперник пригото-
вил ему сюрприз в виде двух под-
ряд ювелирных укороченных уда-
ров. Они выглядели очень эффект-
но и могли принести Федереру да-
же победу в партии, если бы в са-
мый нужный момент не заработа-
ла первая подача серба. В дебюте 
тай-брейка Джокович сбил дыха-
ние, но быстро восстановился и по-
вел — 3:1. Следующие четыре очка 
остались за швейцарцем, однако 
при счете 5:3 он допустил обидную 
ошибку при ударе справа, и на фи-

нише партии Джокович использо-
вал неуверенность соперника.

Во втором сете, продолжавшем-
ся всего 25 минут, с сербом прои-
зошло то же самое, что случилось 
с Федерером в полуфинале против 
Рафаэля Надаля. Нервной систе-
ме Джоковича после огромного на-
пряжения потребовался отдых, он 
потерял концентрацию, и счет бы-
стро стал расти в пользу швейцар-
ца, позволившего первой ракетке 
мира выиграть за всю партию лишь 
12 очков. Подобная скорострель-
ность была Федереру на руку, по-
скольку позволяла ему сэкономить 
силы на тот случай, если борьба за-
тянется. А вероятность подобного 

развития событий после полутора 
часов игры была весьма велика.

Третий сет во многом напоми-
нал первый. Единственный брейк-
пойнт — на этот раз в десятом гей-
ме — снова имел Федерер, который 
по-прежнему четко держал свою по-
дачу. Но Джоковичу опять удалось 
дотерпеть до тай-брейка, в котором 
швейцарцу временно отказал его 
удар слева. Именно он дал сбой при 
розыгрыше первого и пятого очков. 
Проигрывая 2:5, швейцарец смог 
сократить отставание до миниму-
ма, но затем в выгодной ситуации 
снова неточно исполнил бэкхенд, и 
партия осталась за Джоковичем.

Но кто сказал, что Федерера лег-
ко сломать, тем более в финале 
Wimbledon? Он и после этого продол-
жал гнуть свою линию, практически 
безупречно действуя на своей подаче. 
А вот Джоковичу повторного глубоко-
го спада избежать не удалось. Первый 
брейк-пойнт в этой игре серб зарабо-
тал лишь через 2 часа 47 минут после 
начала матча, однако к тому времени 
он уже уступал в сете со счетом 2:5. На 
том брейк-пойнте Федерер вытянул 
чудо-розыгрыш из 35 ударов, но гейм 
все-таки остался за сербом. Однако 
партию взял швейцарец. И при счете 
2:2 по сетам, почти после трех часов 
борьбы все началось сначала.

А потом была пятая партия, в ко-
торой Федерер сначала с трудом 
удержал подачу, а в шестом гейме 
все-таки потерял ее. Но и это был еще 
далеко не конец, поскольку Джоко-
вич, который явно устал, быстро упу-
стил преимущество. И началась иг-
ра на выживание, в которой уже не-
возможно было предсказать победи-
теля. Через четыре часа после нача-
ла встречи в пятой партии наблюда-
лось равновесие — 7:7.

Тогда в этом матче и наступил пер-
вый критический момент. В 15-м гей-
ме Федерер заработал брейк-пойнт и 

реализовал его. Еще через пару минут 
ситуация для Джоковича стала пра-
ктически безнадежной. Выполнив 
два эйса подряд, Федерер повел 40:15, 
то есть заработал двойной матчбол.

Швейцарцу оставалось совсем 
чуть-чуть, всего лишь четко разыг-
рать последнее очко. Но у него дрог-
нула рука — мяч после удара спра-
ва ушел в аут. А в следующем розыг-
рыше у серба получилась неотрази-
мая обводка. К ужасу всех, кто пере-
живал за самого титулованного тен-
нисиста мира в гостевой ложе,— его 
жены, родителей и тренеров, он упу-
стил свой шанс и отдал подачу.

На 100-й минуте пятой партии 
счет снова был равным — 11:11. И на-
чался сумасшедший гейм на подаче 
Джоковича, в котором Федерер имел 
два брейк-пойнта, но не реализовал 
их. А потом наступила развязка, ко-
торая кому-то могла показаться нело-
гичной, поскольку швейцарец к тому 
времени в общей сложности выиграл 
на полтора десятка больше очков.

Однако в ситуации, когда оба со-
перника оставляют на корте пра-
ктически все силы и степень риска 
должна быть сведена к минимуму, 
обычно побеждает тот, кто лучше 
обороняется. Так и случилось. Побе-
ду праздновал Новак Джокович. Что-
бы выиграть со счетом 7:6 (7:5), 1:6, 
7:6 (7:4), 4:6, 13:12 (7:3) ему потребо-
валось 4 часа 57 минут. Одержав са-
мую героическую победу в своей ка-
рьере, Джокович все-таки выполнил 
в пятый раз свой победный уимбл-
донский ритуал — попробовал на 
вкус траву Центрального корта.

Евгений Федяков

Выиграв 16-й титул  
на турнирах Большого  
шлема, Новак Джокович 
приблизился к Роджеру 
Федереру и Рафаэлю  
Надалю, которые имеют 
соответственно  
20 и 18 таких побед

БАСКЕТБОЛ

Единая лига ВТБ 
переходит в режим 
компактности
В следующем сезоне  
в ней будет меньше команд и игр

В следующем сезоне Единой лиги ВТБ, 
согласно решению совета лиги, вновь 
выступят 13 команд. Об отказе от уча-
стия в турнире заявил рижский ВЭФ, 
столкнувшийся с финансовыми трудно-
стями. Решение о сокращении чемпи-
оната было принято на состоявшемся 
в воскресенье совете Единой лиги ВТБ. 
Кроме того, он утвердил изменения фор-
мата play-off баскетбольного первенст-
ва: серии будут проводиться не до трех, 
а до двух побед. Это связано с требова-
нием Международной федерации ба-
скетбола (FIBA) завершить все нацио-
нальные и региональные первенства 
с тем, чтобы освободить игроков для уча-
стия в квалификационных матчах Игр 
в Токио-2020 не позднее 12 июня.

воскресенье в Москве прошел со-
вет Единой лиги ВТБ, на котором были со-
гласованы параметры чемпионата следую-
щего сезона. Если по итогам аналогичного 
прошлогоднего заседания лига заявила об 
увеличении количества участников (к пер-
венству присоединилась польская «Зелёна-
Гура»), то в этот раз вынуждена была конста-
тировать, что снова возвращается к чемпио-
нату, составленному из 13 участников. В пер-
венстве не выступит рижский ВЭФ, в прош-
лом сезоне занявший десятое место. Как от-
метил президент Единой лиги ВТБ Сергей 
Кущенко, ВЭФ потерял «часть финансирова-
ния и не сможет участвовать в следующем се-
зоне». «Но мы с большим удовольствием при-
мем их обратно позже»,— сказал господин 
Кущенко. Что касается новых участников, то 
их кандидатуры в этом году, по словам гене-
рального директора лиги Илоны Корстин, 
не рассматривались. Основная причина — 
отсутствие достойных заявок. К ключевым 
критериям при оценке готовности клуба от-
носятся имеющиеся у него гарантии финан-

сирования (не менее €3 млн на сезон) и ста-
дион вместимостью от 5 тыс. болельщиков.

Отметим, что уход ВЭФ случился в каком-
то смысле в подходящее время, поскольку ли-
га, как и другие национальные и региональ-
ные первенства, по указанию Международ-
ной федерации баскетбола вынуждена бо-
лее плотно компоновать календарь своего 
чемпионата, чтобы завершить его не позднее 
12 июня. Дело в том, что в конце июня начи-
наются квалификационные соревнования 
Олимпиады-2020, и FIBA в данном случае за-
щищает интересы национальных команд.

Однако ключевой мерой, направленной 
на сокращение календаря, все же стал отказ 
от проведения серий play-off до трех побед и 
переход на формат до двух побед. «У нас не 
было иного выбора. Ведь FIBA попросила за-
вершить сезон из-за квалификации к Олим-
пийским играм»,— сказал почетный прези-
дент Единой лиги ВТБ Сергей Иванов. Он до-
бавил, что по традиции первые матчи серий 
пройдут на площадках команд, занявших 
более высокие места в регулярном первен-
стве. Вторую игру они проведут в гостях, тре-
тью, если понадобится, снова дома.

Руководство Единой лиги ВТБ прокоммен-
тировало также и решение Евролиги, пере-
смотревшей правила распределения путевок 
для участия в турнире. С сезона-2020/21 Евро-
лига больше не будет выдавать гарантирован-
ные путевки лучшим из числа не имеющих 
постоянных лицензий командам трех силь-
нейших региональных и национальных чем-
пионатов, среди которых и Единая лига ВТБ. 
По постоянной лицензии в Евролиге выступа-
ет ЦСКА. По добытой по спортивному прин-
ципу путевке уже в третий раз подряд в глав-
ном еврокубке сыграют «Химки» (а еще будет 
«Зенит», который получил wild card). Так вот 
теперь Евролига планирует увеличить число 
wild card до трех. Впрочем, господин Иванов 
уверен в том, что одна из них по-прежнему бу-
дет стабильно доставаться Единой лиге ВТБ.

Александр Петров

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Крылья» подрезали армейцев
ЦСКА проиграл в стартовом туре

Первым из представителей 
«большой пятерки» отечест-
венного футбола в очередном 
чемпионате России, который 
стартовал в эти выходные, 
оступился ЦСКА. Вчера ар-
мейцы, несмотря на перевес 
во владении мячом, проиг-
рали на выезде — 0:2 — «Кры-
льям Советов», допустив кучу 
ошибок в обороне.

то поражение оборвало 
довольно примечательную се-
рию: ЦСКА до вчерашнего мат-
ча не проигрывал в стартовом 
туре чемпионата почти два де-
сятилетия — с 2001 года. И ка-
кое-то время мало что намекало 
на высокую вероятность обры-
ва. Примерно четверть часа на 
самарском поле происходило 
ровно то, что и должно происхо-
дить в игре, которая свела фаво-
рита, безусловного претенден-
та на награды, и команду, в пре-
дыдущем первенстве с трудом, 
выжив в «стыках», уцелевшую 
в высшем дивизионе. ЦСКА не-
казисто проводил контрольные 
встречи, но его футбол не застав-
лял об этом вспоминать. Мяч 
принадлежал армейцам, и пе-
ремещался он в основном возле 
штрафной «Крыльев». И тех, кто 
думал, будто бы атака, в резуль-
тате которой мяч слегка разми-
нулся с рамкой ворот после уда-
ра Арнора Сигурдссона,— это 
так, разминка, что обязательно 
созреют новые моменты и но-
вые, поточнее, удары, можно 
было понять: слишком велико 
превосходство гостей в классе, в 
банальной наглости.

И тут «Крылья» вдруг огрызну-
лись очень резким выпадом, ко-
торый остановил Иван Обляков, 
бросившийся под стрелявшего 
на убой с угла вратарской Дмит-
рия Кабутова. А за ним — еще од-
ним, с острым прострелом вер-
нувшегося в Самару из «Зенита» 
«динозавра» Александра Анюко-
ва, только что передумавшего пе-
реходить на тренерскую работу. 
И это не был какой-то шальной, 
спровоцированный минутным 
озарением аутсайдера и минут-
ным затмением фаворита отре-
зок, потому что и дальше ЦСКА, 
владея мячом вдвое чаще, про-
должал пропускать уколы.

В конце концов выручать ар-
мейцев — после плотного вы-
стрела в угол от Паула Анто-
на — пришлось голкиперу Иго-
рю Акинфееву. В финале своего 
прыжка Акинфеев стукнулся го-
ловой о стойку, и те, кто пережи-
вал за ЦСКА, наверняка вздраги-
вали, наблюдая спровоцирован-
ные этим столкновением картин-
ки: основной вратарь лежит ни-
чком на газоне с приложенным 
к голове пакетом со льдом, его 
сменщик Илья Помазун торопли-
во шнурует бутсы на скамейке… 
Но нет, пронесло, Игорь Акинфе-
ев снова занял место в воротах.

ЦСКА это, правда, не помо-
гло. Второй тайм открылся про-
стенькой, небыстрой с виду ата-
кой «Крыльев», завершившей-
ся тоже простеньким навесом 
Кабутова на Александра Собо-
лева. Рядом с Соболевым нахо-
дились два защитника, третий 
подскочил через мгновение. 
Однако самарский форвард 
принял не то чтобы удобней-
ший для обработки пас, развер-
нулся, вышел на линию огня и 
пальнул в угол.

А потом была острая, но вро-
де бы захлебнувшаяся благодаря 
Игорю Акинфееву, оттеснивше-
му Кабутова к лицевой, контрата-
ка «Крыльев». Между тем из нее 
все-таки родился второй гол. За-
гнанный в ловушку Кабутов отка-
тил мяч назад, Виктор Васин сру-
бил принимавшего мяч Алексан-
дра Соболева, а тот не промазал с 
одиннадцатиметровой отметки.

ЦСКА, разумеется, попер впе-
ред еще активнее, чем раньше. 
И у него, безусловно, появилось 
немало неплохих шансов, что-
бы забить самому. Но такой же 
бесспорный факт: плохого — об-
резов в центре поля, ошибок в 
обороне с интегрированным в 
нее хорватским новичком Зво-
нимиром Шарлией — в его иг-
ре было ничуть не меньше, чем 
хорошего, а те шансы, что выпа-
дали на долю по-прежнему куса-
чих «Крыльев», смотрелись го-
раздо ярче. Как явно ничуть не 
меньше у тренера ЦСКА Виктора 
Гончаренко причин задуматься 
о состоянии своей команды, о ее 
«натасканности», чем у тренера 
самарцев Миодрага Божовича.

Непросто, кстати, в этом ту-
ре было и двум другим грандам, 
игравшим дома с клубами, ко-
торые поднялись в премьер-ли-
гу из второго по рангу дивизио-
на. Субботняя игра «Спартака» с 
«Сочи» была поводом не подни-
мать котировки на красно-бе-
лых, а жалеть о задержках с пол-
ноценным внедрением в чемпи-
онате VAR. Ряд эпизодов, в кото-
рых судьи принимали решения 
в пользу спартаковцев, вызыва-
ли подозрения не только у пред-
ставителей «Сочи». В их числе 
оказался и единственный гол, 
забитый Самюэлем Жиго в ком-
пенсированное время: перед 
тем как отправить мяч в ворота, 
он уж очень откровенно прилег 
на Евгения Песегова.

«Зенит» также немножко по-
мучился с укомплектованным 
даже скромнее, чем «Сочи», 
«Тамбовом», который едва не за-
бил чемпиону под занавес пер-
вого тайма. Зенитовцы «взор-
вались» сразу после перерыва, 
и два подряд мяча — Александ-
ра Ерохина и Артема Дзюбы — 
интригу, казалось, убили. Но 
смелый рейд Олабирана Муй-
вы, украшенный неожиданным 
для голкипера Андрея Лунева 
ударом, ее возродил. Впрочем, 
остаток матча «Зенит» отыграл 
убедительно, без единого срыва 
и свои три очка взял.

Матчи с участием еще двух 
членов «большой пятерки» за-
вершали первый тур: «Крас-
нодар» вчера поздно вечером 
встречался на выезде с «Ахма-
том», а «Локомотив» сегодня 
примет «Рубин».

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Автоспорт
Гран-при Великобритании — 10-й этап 
чемпионата мира «Формулы-1»
1 (2). Льюис Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) — 
1:21.08,452. 2 (1). Валттери Боттас (Финляндия, Mercedes) 
— отставание 24,928. 3 (3). Шарль Леклер (Монако, Ferrari) — 
30,117. 4 (5). Пьер Гасли (Франция, Red Bull) — 34,692. 5 (4). 
Макс Ферстаппен (Нидерланды, Red Bull) — 39,458. 6 (13). 
Карлос Сайнс (Испания, McLaren) — 53,639. 7 (7). Дэниел Рик-
кардо (Австралия, Renault) — 54,401. 8 (12). Кими Райкконен 

(Финляндия, Alfa Romeo) — 1.05,540. 9 (17). Даниил Квят 
(Россия, Toro Rosso) — 1.06,720. 10 (10). Нико Хюлькенберг 
(Германия, Renault) — 1.12,733.
В скобках — позиция на стартовой решетке.
Чемпионат пилотов
1. Хэмилтон — 223 очка. 2. Боттас — 184. 3. Ферстаппен — 136. 
4. Феттель — 123. 5. Леклер — 120. 6. Гасли — 55. 7. Сайнс — 38. 
8. Райкконен — 25. 9. Ландо Норрис (Великобритания, McLaren) 
— 22. 10. Риккардо — 22… 14. Квят — 12.
Кубок конструкторов
1. Mercedes — 407 очков. 2. Ferrari — 243. 3. Red Bull — 191. 
4. McLaren — 60. 5. Renault — 39. 6. Alfa Romeo — 26. 7. Racing 
Point — 19. 8. Toro Rosso — 19. 9. Haas — 16. 10. Williams — 0.
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Финалы Wimbledon
Мужчины. Новак Джокович (Сербия, 1)—Роджер 
Федерер (Швейцария, 2) 7:6 (7:5), 1:6, 7:6 (7:4), 
4:6, 13:12 (7:3).

Женщины. Симона Халеп (Румыния, 7)—Серена 
Уильямс (США, 11) 6:2, 6:2.

Первый тур
«Арсенал»—«Динамо» 1:1
Григалава, 84 — Кардозу, 16.

«Урал»—«Уфа» 3:2
Бикфалви, 14, 49; Бавин, 81 — Козлов, 76;  
Фомин, 86 (пен.).

«Спартак»—«Сочи» 1:0
Жиго, 90+3.

«Ростов»—«Оренбург» 2:1
Шомуродов, 1; Ионов, 42 — Деспотович, 49.

«Крылья Советов»—ЦСКА 2:0
Соболев, 51, 58 (пен.).

«Зенит»—«Тамбов» 2:1
Ерохин, 46; Дзюба, 48 — Муйва, 71.

Матч «Ахмат»—«Краснодар» закончился  
после подписания номера в печать.  
Матч «Локомотив»—«Рубин»  
пройдет сегодня.
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Футболисты «Крыльев Советов» (в голубых майках)  
сотворили первую сенсацию нынешнего чемпионата, 
обыграв одного из фаворитов первенства — ЦСКА
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